
На полкартона 
выше
Цены на продукцию 
переработки древесины 
продолжают расти

Цены на продукцию лесопро-
мышленного комплекса (ЛПК), 
немного снизившись к концу 
2021 года, в начале 2022 года 
снова начали расти. Основными 
причинами на рынке называют 
высокий спрос после пандемии, 
а также подорожавшее сырье 
и транспорт. Отраслевые игро-
ки ожидают охлаждения рынка 
только к концу года.

Наиболее востребованная в рам-
ках пандемии продукция перера-
ботки древесины — картон и фане-
ра — по итогам 2021 года подорожала 
на 50–60%, свидетельствуют данные 
крупнейших производителей, опро-
шенных „Ъ“. Пик стоимости боль-
шинства товаров ЛПК пришелся на 
конец третьего квартала. В ритейле 
стоимость продукции увеличилась 
еще сильнее. Так, например, фанера 
березовая формата 1525x1525х12 мм 
на складе в Москве к сентябрю 2021 
года подорожала в 2,6 раза — до 
48,3 тыс. руб. за квадратный метр (без 
НДС), а ламинированная березовая 
фанера формата 1220x2440х6 мм — 
в 2,8 раза, почти до 150 тыс. руб. При 
этом в декабре цены скорректирова-
лись в среднем на 17%, свидетельству-
ют данные мониторинга WhatWood.

В период пандемии и посткоро-
навирусного восстановления эконо-
мики резко вырос спрос на упаковку 
из-за быстрого роста онлайн-торгов-
ли. Это привело к росту цен на бума-
гу и картон (см., например, „Ъ“ от 3 
ноября 2021 года). Одновременно 
рост спроса в строительном сегмен-
те вызвал рост цен на соответствую-
щие древесные материалы (см. „Ъ“ 
от 19 ноября 2021 года).

Как поясняют в крупнейшем ми-
ровом производителе фанеры «Све-
за», рост цен объясняется тем, что 
после потрясений 2020 года потреб-
ность покупателей в фанере резко 
выросла. 
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Уголь для особых поручений
На железной дороге становится тесно от приоритетных грузов
Восточный полигон, са-
мое востребованное же-
лезнодорожное направ-
ление в РФ, уже больше 
чем наполовину запол-
нен грузами, которые пе-
ревозятся по отдельным 
поручениям президен-
та и правительства. Это — 
приоритетные категории, 
которые идут вперед всех 
других коммерческих гру-
зов. Но в 2022 году, по-
сле того как к специальной 
квоте для угля Кузбасса 
добавятся объемы из Бу-
рятии и Хакасии, доля гру-
зоотправителей с фикси-
рованной квотой пропуска 
на экспорт на восток со-
ставит около 60% против 
37% годом ранее. Для пе-
ревозки остальных грузов, 
говорят эксперты, нужно 
быстрее строить инфра-
структуру, а если не полу-
чается — искать другие ва-
рианты отправки.

Перевозки, осуществля-
емые по отдельным пору-
чениям президента и пра-
вительства, займут в 2022 
году порядка 60% провоз-
ной способности на Восточ-
ном полигоне. «Если в 2021 
году порядка 37% провозной 
мощности у нас занимал 
кузбасский уголь, который 
имеет на Восточном поли-
гоне более высокий прио-
ритет, то сейчас мы пони-
маем, что уже порядка 60% 
займет тот объем, который 
должен ехать до контейне-
ров в восточном направле-
нии — с учетом принятых 
решений по Хакасии и Буря-
тии»,— сообщил замгенди-
ректора ОАО РЖД Алексей 

Шило на заседании эксперт-
ного клуба Евразийского со-
юза участников железнодо-
рожных грузовых перевозок 
(ЕСП) 15 февраля.

По поправкам к прави-
лам недискриминационно-
го доступа, заработавшим 
в августе 2020 года, грузы 
на Восточном полигоне, 
где провозная способность 
лимитирована, проезжа-
ют в определенном поряд-
ке. Первыми едут грузы для 

ликвидации ЧС, потом — 
по решениям президента 
РФ, потом осуществляют-
ся субсидируемые перевоз-
ки, далее единой катего-
рией — «перевозки грузов, 
требующих высокой скоро-
сти и надежности доставки» 
(контейнерные, например), 
внутрироссийские перевоз-
ки, экспортные перевозки 
несырьевых грузов, сырье-
вых в специализированных 
вагонах, зерна и продоволь-

ствия. Предпоследним идет 
экспорт сырья в универ-
сальном подвижном соста-
ве (угольный экспорт), а да-
лее — все остальные грузы.

Однако, согласно специ-
альному решению, в прио-
ритетном порядке должен 
проезжать уголь из Кузбасса 
(58 млн тонн в этом году), по-
скольку на совещании у пре-
зидента Путина 2 марта 2020 
года было решено наращи-
вать угольный экспорт, в том 

числе увеличить поставки 
из Кузбасса к 2024 году на 30% 
относительно 2020 года (см. 
„Ъ“ от 3 марта 2020 года). Так-
же в эту категорию должны 
попасть угольные грузы Ха-
касии (с Тувой) и Бурятии, 
за которыми на 2022 год за-
креплены квоты в 9 млн 
и 9,1 млн тонн соответст-
венно (см. „Ъ“ от 11 января). 
Столь масштабное резерви-
рование уже вызывало у чи-
новников опасения, что весь 

прирост пропускной способ-
ности Восточного полигона 
в 2022 году будет отдан уголь-
щикам из четырех регионов 
и экспортный уголь займет 
три четверти всех мощно-
стей БАМа и Транссиба.

Оставшиеся 40% мощ-
ностей делят между собой 
прочие грузоотправители. 
«Борьба за свободные про-
пускные способности обо-
стряется, ситуация сложная, 
и если говорить о контейнер-
ных перевозках, то в „Транс-
контейнере“ из-за отсутст-
вия подтверждения каждый 
месяц порядка 40–50 пое-
здов остаются неотправлен-
ными»,— говорил на сессии 
ЕСП советник президента 
«Трансконтейнера» по вопро-
сам соблюдения антимоно-
польного законодательства 
Анатолий Голомолзин. Ранее 
член совета директоров СУЭК 
Михаил Кузнецов говорил, 
что контейнеры составля-
ют серьезную конкуренцию 
углю на Восточном полигоне.

Уже со второго полуго-
дия 2021 года отправить ва-
гон с разумными сроками 
доставки на Восточный по-
лигон с немаршрутной от-
правкой строительных 
и отделочных материалов, 
промышленных или потре-
бительских товаров край-
не сложно, а с четвертого 
квартала — практически 
невозможно, говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров. Даже если 
вагон принимается к пере-
возке, он потом неделями 
стоит без движения.
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Туда-сюда триллион
Правительство рассматривает параметры 
весенней коррекции бюджета

Инфляционный всплеск конца 2021 
года, дополнительные доходы из-за вы-
соких цен нефти и возвращение к стан-
дартным методам управления бюдже-
том потребуют изменений бюджета на 
2022–2024 годы Госдумой: правитель-
ство в течение следующей недели ого-
ворит основные параметры весенних по-
правок к бюджету, возможны и осенние 
изменения. Предположительно, изме-
нения будут достаточно большими, что-
бы влиять на макроэкономические по-
казатели сами по себе — хотя строгое 
следование «бюджетному правилу» в Бе-
лом доме сохраняется, бюджетная кон-
солидация в 2022 году должна будет 
в цифрах выглядеть как значимый рост 
доходов и расходов бюджета.

Министр финансов Антон Силуанов на 
брифинге подтвердил характер предстоя-
щих изменений в бюджет на 2022–2024 годы. 
Напомним, с 2020 года в силу чрезвычайных 
пандемических обстоятельств правительст-
ву было предоставлено право изменять па-
раметры текущего бюджета по необходимо-
сти, и, в принципе, никого бы не удивило, 
если бы Госдуме предложили продлить этот 
режим и на 2022 год — но этого не произош-

ло, и сейчас для изменения бюджета требует-
ся стандартная процедура, поправки к дей-
ствующему закону о бюджете, проведенные 
через Госдуму и СФ и подписанные президен-
том. Антон Силуанов подтвердил, что Белый 
дом должен закончить работу над новыми па-
раметрами бюджета в течение недели, после 
чего законопроект должен быть утвержден 
на заседании правительства — в Госдуму по-
правки попадут к марту 2022 года.

Есть несколько причин для того, чтобы 
эти поправки были, по крайней мере на те-
кущий год, значительными. Министр фи-
нансов подтвердил, что в Белом доме сейчас 
нет оппонентов действующему «бюджетно-
му правилу» (а следовательно, и завершению 
бюджетной консолидации в 2022 году) и ха-
рактер бюджета останется тем же, что и сей-
час. Но по крайней мере номинальные циф-
ры в нем (до завершения расчетов Антон 
Силуанов отказался давать какие-либо чи-
сленные расчеты, остановившись на каче-
ственных «развилках» будущих решений) 
изменятся сильно — вероятно, и расходы, 
и доходы 2022 года будут скорректированы 
в пределах 1 трлн руб. или выше (оценка „Ъ“).  
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Война войной,  
а Донбасс по расписанию
Как дальше будет развиваться  
украинский кризис

Войны России с Украиной пока не случи-
лось, несмотря на предсказания запад-
ных политиков и СМИ. Хотя информаци-
онный шум на этот счет не утих, сквозь 
него проступают контуры дальнейших 
шагов по урегулированию конфликта 
в Донбассе. Ожидается, что главные со-
бытия будут происходить в трехсторон-
ней контактной группе (ТКГ), которая 
должна собраться в начале марта. Впро-
чем, поводов для оптимистичных про-
гнозов в отношении итогов переговоров 
пока не просматривается. 

Вместо много раз предсказанного воен-
ного вторжения Украина на этой неделе пе-
режила вторжение информационное. На-
званную президентом США Джо Байденом 
дату начала войны — 16 февраля — расти-
ражировали все мировые СМИ. Таблоид 
The Sun назначил точное время атаки — час 
ночи по британскому времени.

Нельзя сказать, что в Киеве эти сообще-
ния посеяли панику. Возможная война, 
безусловно, главная тема для разговоров. 
Но столица жила и продолжает жить обыч-
ной жизнью. Кафе, рестораны, магазины 

никто не закрывал, пробки на дорогах ни-
куда не делись, а людей на улицах не ста-
ло меньше. 

Тревожную ситуацию президент Ук-
раины Владимир Зеленский попытался 
обратить в свою пользу. В начале недели 
он подписал указ о том, что 16 февраля 
страна будет отмечать День единения. На-
спех придуманный праздник не отличал-
ся  большим размахом. От обычного буд-
ничного дня его отличали церемонии 
поднятия государственного флага под 
пение гимна страны, которые прошли 
во всех городах. 

Флаг перед зданием украинского пра-
вительства поднимали в присутствии всех 
членов Кабинета министров во главе с Де-
нисом Шмыгалем. Владимир Зеленский 
посетил такую церемонию мимоходом 
в аэропорту Борисполь, откуда улетел в Ро-
венскую область наблюдать за военными 
учениями «Метель-2022», на которых отра-
батывали срыв наступления условного про-
тивника и его уничтожение.
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Генеральный директор АО «Ро-
сагролизинг» Павел Косов в ин-
тервью „Ъ“ рассказал об ито-
гах трансформации госкомпа-
нии, о решении проблемы убыт-
ков прошлых лет, а также оценил 
нынешнюю ситуацию на рынке 
сельхозтехники.

— С 2018 года «Росагролизинг» пе-
рестраивал свою работу. К каким 
принципиальным изменениям 
это привело?
— За это время многое было сдела-
но — в частности, удалось так или 
иначе решить системные проблемы 
2002–2015 годов. Сегодня с точки зре-
ния баланса и отчетности «Росагроли-
зинг» стал абсолютно транспарент-
ной, финансово стабильной компа-
нией с современными бизнес-процес-
сами, позволяющими аграриям полу-
чать на максимально льготных усло-
виях технику. Мы кратно, втрое, вы-
росли по сравнению с тем, что было 
еще в 2018 году. Мы полностью поме-
няли деятельность компании, повер-
нулись лицом к клиенту. Первое, что 
мы услышали, когда пришли сюда: 
«В „Росагролизинге“ получить техни-
ку практически невозможно, но если 

получил, то можно не возвращать». Та-
кого больше нет. Получить легко, но 
возвращать деньги придется. «Роса-
гролизинг» сегодня — это не «Росагро-
лизинг» пять лет назад, а совершенно 
другая компания, отвечающая всем 
законам и требованиям рынка.

Есть, конечно, над чем работать — 
мы далеко не идеальны, и идеальных 
компаний не бывает, но принципи-

ально «Росагролизинг» сильно поме-
нялся. Мы планируем и дальше раз-
виваться на основе новых цифровых 
бизнес-процессов и решений — у нас 
крупнейший в России маркетплейс 
техники, три месяца назад запусти-
лось мобильное приложение, и уже 
каждый пятый наш клиент пользует-
ся им. Некогда бюрократичный «Роса-
гролизинг» стал цифровым, и в бли-
жайшее время нас ожидает следую-
щий раунд цифровой трансформации.
— В 2021 году «Росагролизинг» не 
докапитализировался из бюдже-
та. Как это повлияло на работу — 
стало ли сложнее?
— Мы получили запланированный 
объем финансирования, просто в дру-
гой форме, не в виде взноса в устав-
ный капитал, а в форме вклада акци-
онера в имущество, не увеличиваю-
щего уставный капитал. На то было 
две причины. Первая — у «Росагро-
лизинга» исторически была бухгал-
терская проблема, заключавшаяся 
в том, что величина чистых активов 
сильно меньше величины уставного 
капитала, который сейчас составляет 
103 млрд руб. Разница составляла бо-
лее 37%. Это распространенная бух-
галтерская проблема, но она влечет 

за собой определенный дискомфорт 
конкретно для нас — необходимо по-
стоянно публиковать извещения о су-
ществующей разнице между показа-
телями баланса; в отношении компа-
нии с такими показателями по фор-
мальному признаку могут быть при-
няты непопулярные решения, вплоть 
до снижения капитала или ликвида-
ции. Но благодаря поддержке государ-
ства мы эту проблему решили — в от-
четности по итогам 2021 года мы ожи-
даем увидеть разницу не выше 25%.

Вторая причина — уже набившая 
оскомину проблема убытков про-
шлых лет, которые нужно компен-
сировать — мы смогли заявить убыт-
ки на 10,58 млрд руб. и в 2021 году из 
бюджета получили всю сумму.
— Это же далеко не все убытки…
— Это убытки по лизинговым догово-
рам, по предприятиям-должникам, ко-
торые были ликвидированы до 1 ян-
варя 2021 года. «Росагролизинг» в про-
шлые годы занимался и несвойствен-
ной лизинговой компании деятельно-
стью — торговал горюче-смазочными 
материалами (ГСМ) и семенами. Были 
и поставки удобрений. Такие убытки 
мы не заявляли — на сегодняшний 
момент объем накопленных убытков, 

которые мы еще не компенсировали, 
составляет порядка 26 млрд руб. Пока 
мы исходим из той философии, что за 
счет своей прибыли будем покрывать 
их — для этого в 2020 году совет дирек-
торов принял решение, что дивиден-
ды не выплачиваются. Думаю, в этом 
году, пока разница между капиталом 
и чистыми активами сохранится, бу-
дет принято аналогичное решение.
— С какими показателями «Роса-
гролизинг» завершил 2021 год?
— Мы все KPI, которые были опреде-
лены правительством и советом ди-
ректоров, выполнили — в 2021 году 
инвестировали в АПК рекордные 
за 20 лет 46 млрд руб. и поставили 
10,2 тыс. единиц машин и техноло-
гического оборудования аграриям. 
В этом году надо будет тоже серьезно 
постараться, чтобы соответствовать 
тому уровню, который мы показали 
в 2021 году. С точки зрения прибыли 
я бы не хотел пока озвучивать цифры, 
но будьте уверены, что будет очеред-
ной исторический рекорд.

Интервью взяла  
Евгения Крючкова
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«Получить технику легко, но возвращать деньги придется»
Глава «Росагролизинга» Павел Косов о рынке сельхозтехники
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пункта составило значение индекса деловой активности малого и среднего бизнеса RSBI 
в январе, превысив на 0,6 пункта показатель декабря. Индекс рассчитывается «Опорой России», банком 
ПСБ и агентством Magram Market Research. Деловая активность МСП восстанавливается на фоне роста 
потребительской активности и повышения доступности кредитования. Отмечается, что разрыв в показа-
телях сегментов МСП растет с начала пандемии, но тенденция может развернуться. Сейчас малый и сред-
ний бизнес ожидают снижения выручки, микробизнес же надеется на ее рост. В отраслевом разрезе 
сфера услуг также восстанавливается за счет ожиданий, производство готовится к снижению активности.

КОНЪЮНКТУРА

Оптимизм  
промышленников  
растет с нормализацией 
продаж

Первые февральские (по данным 
опроса на 16 февраля) оценки ин-
декса промышленного оптимизма 
Института Гайдара (ИЭП) фиксиру-
ют его продолжающиеся колебания 
вокруг нисходящего тренда — по-
сле достижения показателем пика 
в августе 2021 года. В феврале он 
подрос после январского локально-
го минимума, так и не вернувшись, 
впрочем, на уровень декабря. Ос-
новным фактором, стоявшим за ро-
стом индикатора, стала удовлетво-
ренность уровнем продаж, которая, 
увеличившись на 11 пунктов, до-
стигла 79% и повторила абсолют-
ный рекорд августа 2021 года. Это, 

отметим, происходило на фоне рез-
кого роста расхождения между за-
вышенными оценками спроса и его 
снижающимися фактическими пока-
зателями (см. график). 

«Подобное сочетание свидетель-
ствует, что промышленность избав-
ляется от завышенных ожиданий, 
сформировавшихся в ходе „отско-
ка от дна кризиса“, продемонстриро-
ванного отраслью в 2020–2021 го-
дах»,— отмечает автор исследования 
Сергей Цухло. Отрицательный же ба-
ланс оценок запасов готовой продук-
ции (ответов «ниже нормы» больше, 
чем ответов «выше нормы») показы-
вает, что предприятия не ожидают 
резкого ухудшения ситуации в бли-
жайшие месяцы. Дефицит запасов 
поддерживает и текущий рост выпу-
ска, и планы производства. 

Между тем прогнозы спро-
са в феврале подверглись замет-
ной негативной корректировке. По-
сле достижения в августе 2021 года 
почти абсолютного рекорда ба-
ланс ожидаемых изменений про-
даж потерял к февралю 17 пунктов, 
но остается положительным и луч-
шим большинства значений, заре-
гистрированных в 2010–2020 го-
дах. Символически выросли планы 
найма персонала, даже в услови-
ях негативной корректировки и про-
гнозов спроса, и планов выпуска 
(к этому ее подталкивает рекорд-
ный дефицит работников). 

На этом фоне инфляцион-
ные ожидания предприятий, на-
чавшие было увеличиваться в ян-
варе, в феврале остановили свой 
рост и даже снизились на три пун-
кта, отмечают в ИЭП. При этом, 
по данным Росстата, отпускные 
цены в промышленности за январь 
2022 года выросли на 0,1% про-
тив роста на 0,8% за декабрь 2021 
года благодаря снижению цен в до-
быче (на 4,2%; но в обработке их 
рост составил 1,4%). Потребитель-
ская же инфляция с 5 по 11 февра-
ля 2022 года замедлилась до 0,13% 
по сравнению 0,29% неделей ра-
нее, сообщил вчера Росстат.

Алексей Шаповалов

СОСТАВЛЯЮЩИЕ ИНДЕКСА ОПТИМИЗМА 
ИЭП (БАЛАНСЫ И РАЗНОСТЬ)
ИСТОЧНИК: ИНСТИТУТ ГАЙДАРА.
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Причин для этого названо не-
сколько. Главная — инфляционный 
всплеск с конца 2021 года: в действу-
ющем бюджете заложены старые по-
казатели инфляции, близкие к тарге-
ту Банка России (4% годовых). Напом-
ним, ранее источники Минэкономи-
ки приводили в качестве возможной 
оценки инфляции для новой версии 
бюджетного прогноза 5,9% годовых, 
Минфин считает такую оценку «отра-
жающей реалии».

На деле существенно более точный 
прогноз по инфляции 2022 года мо-
жет появиться как раз при рассмотре-
нии Госдумой уже готовых поправок: 
именно в марте—апреле появится до-
статочно данных о будущей скорости 
дезинфляции в экономике РФ и о дли-
тельности нахождения инфляции «год 
к году» на текущем «плато» выше 8,5% 
годовых. Снижение инфляции мо-
жет быть, в зависимости от очень мно-
гих факторов, как быстрым, так и до-
статочно медленным: напомним, ЦБ 
предполагает полный эффект от повы-
шения ключевой ставки с осени 2021 
года только во втором полугодии 2022 
года. В силу в том числе и этого вероя-

тен и второй, осенний пересмотр бюд-
жета, синхронизированный, как до 
2019 года, с принятием трехлетнего 
бюджета — на 2023–2025 годы.

Высокая инфляция так или иначе 
будет учитываться и в инвестицион-
ной части бюджета — в рамках удо-
рожания строек, госзаказа; дополнят 
новые госрасходы последствия уве-
личения ключевой ставки — как на-
помнил Антон Силуанов, от нее зави-
сят объемы финансирования субси-
дий по процентным ставкам (напри-
мер, в рамках «фабрики проектного 
финансирования» ВЭБ.РФ), часть аг-
роподдержки и многое другое. Это, 
подчеркнул министр, «трехзначные 
в миллиардах рублей» допрасходы. 

Примерно такого же уровня до-
прасходы нужны социальным фон-
дам — в первую очередь ФСС и ФОМС. 
«Омикрон», как выяснилось, для бюд-
жетной системы (в отличие от людей) 
является примерно такой же пробле-
мой, как предшествующие штаммы 
«бета» и «дельта»: большие объемы за-
ражений меньшей тяжести требуют 
такого же бюджетного перераспреде-
ления. Минфин прогнозирует резкий 
рост дефицита ФСС — облегченный 
под пик «омикрона» режим регистра-

ции ОРВИ привел к массовой выдаче 
больничных листов. Антон Силуанов 
назвал цифру в 600 тыс. новых боль-
ничных в день (на пике заболеваемо-
сти коронавирусом в феврале именно 
по этой инфекции в стране регистри-
ровалось максимум 200 тыс. заболев-
ших в сутки). Судя по всему, дело не 
только в высокой заболеваемости, но 
в части случаев в неформальном ис-
пользовании работодателями этого 
механизма в свою пользу. Вряд ли этот 
вопрос будет исследоваться специаль-
но, но по февральским цифрам Рос-
стата уже можно будет судить, в какой 
степени «естественный локдаун», вы-
званный «омикроном», снизил фак-
тическую занятость в РФ. В любом слу-
чае, эта волна COVID-19 явно вызва-
ла сверхнормативную загрузку сети 
здравоохранения — и правительству, 
в первую очередь через ФОМС, при-
дется оплачивать эти расходы. 

Это также «трехзначные» цифры, 
сомнительно, чтобы расходы 2022 
года в итоге были увеличены на сум-
му меньше 1 трлн руб. Эти многие сот-
ни миллиардов у правительства явно 
есть: цены на нефть высоки, рост ВВП 
в 2021 году был существенно (4,6% 
против 4,2% прогноза) выше предпо-

лагаемого. Но расходы в 2022 году бу-
дут дополнены и инвестициями с уча-
стием или полным финансировани-
ем из Фонда национального благосо-
стояния (ФНБ). В числе «практически 
готовых» (к финансированию с 2022 
года) проектов Антон Силуанов на-
звал вложения из ФНБ 150 млрд руб. 
в Фонд ЖКХ, в дорожное строитель-
ство (трассы Казань—Екатеринбург, 
Москва—Казань, Центральный транс-
портный узел, расходы на подвиж-
ной состав в Санкт-Петербурге), ин-
фраструктурные кредиты регионам 
(программа на 500 млрд руб.), в газо-
вый проект в Усть-Луге (последний до-
считывает ВЭБ.РФ, он будет, по словам 
министра, готов в 2022 году). 

Напомним, что аналитики в 2020–
2021 годах считали уровень госрас-
ходов нейтральным как в отноше-
нии динамики ВВП, так и в отноше-
нии инфляции — вероятно, все изме-
нения в бюджет на 2022 год также не 
будут открыто и сильно проинфля-
ционными, но, во всяком случае, де-
зинфляционной коррекция бюдже-
та не будет. ЦБ в последнем коммен-
тарии заявил об учете в своем про-
гнозе до 2024 года последних изме-
нений в тратах ФНБ, однако пока не 

существующие в цифрах изменения 
бюджета Банк России точно не обсчи-
тывал. Минфин полагает, что разно-
гласий в стратегии у него с ЦБ нет: по-
зиции в споре о криптовалютах (см. 
„Ъ“ от 9 февраля) Антон Силуанов на-
звал единственным сейчас разногла-
сием с ЦБ — напомним, законопро-
ект по этому вопросу Минфин и ЦБ 
должны согласовать до 18 февраля, 
исходя из нынешнего состояния дис-
куссии (хотя министр финансов пря-
мо этого не утверждал), сроки не бу-
дут выдержаны.

В любом случае, неизвестно, будет 
ли весенняя коррекция бюджета чи-
сто технической — или же не имев-
шие ранее возможностей просить 
допфинансирования министерства 
воспримут его как окно возможно-
стей: оно давно не открывалось. Мин-
фин пока ждет «технического» сцена-
рия. Программу госзаимствований на 
2022–2024 годы менять не предпола-
гается, Минфин при этом констатиру-
ет повышенный спрос на инструмен-
ты с переменной доходностью — ра-
нее они составляли 30% размещений, 
сейчас спрос на такие бумаги на силь-
но изменившемся рынке выше.

Дмитрий Бутрин

Туда-сюда триллион

Госдума одобрила законопроект, 
позволяющий теперь и россий-
ским компаниям «переезжать» 
в «русские офшоры» — в специ-
альные административные рай-
оны (САР) в Калининграде и Вла-
дивостоке. Смена концепции 
САР, ранее предназначенных ис-
ключительно для возврата ка-
питалов из-за рубежа, связана 
с угрозой Евросоюза включить 
Россию в черный список стран, 
предоставляющих неравные на-
логовые условия. Эксперты от-
мечают, что из-за сопутствую-
щего ужесточения правил полу-
чения налоговых льгот положе-
ние резидентов САР ухудшится — 
и при этом желающих «перее-
хать» может оказаться немного. 

Вчера сразу во втором и треть-
ем чтениях Госдума одобрила зако-
нопроект об изменении режима 
спецадминрайонов, созданных на 
островах Октябрьский (Калинин-
град, 61 резидент) и Русский (Вла-
дивосток, пять компаний). Они, на-

помним, были образованы для воз-
вращения капиталов в российскую 
юрисдикцию и их защиты от санк-
ций. Депутаты провели инициативу 
в ускоренном порядке — в качестве 
поправок ко второму чтению в зако-
нопроект об автоматизированном 
налоговом режиме для микробизне-
са (см. „Ъ“ от 11 февраля). 

Напомним, сейчас «переехать» 
в САР могут только иностранные 
компании, перерегистрировавшись 
в России и получив статус между-
народной холдинговой компании 
(МХК). Как пояснил глава думского 
комитета по бюджету и налогам Ан-
дрей Макаров, поправки вызваны 
«серьезной политической необходи-
мостью» — претензиями Евросоюза. 
Они были связаны с недостаточным 
уровнем присутствия компаний для 
получения льгот, а также предостав-
лением преференций только ино-
странному бизнесу. Претензии мог-
ли обернуться внесением РФ в спи-
сок стран с недобросовестной нало-
говой конкуренцией. 

Теперь резидентами САР смогут 
стать и российские компании. Но 
далеко не все — лишь если они соз-
даны до 2018 года, а состав контро-
лирующих лиц не менялся с янва-
ря 2017-го. При этом власти региона 
смогут не «отпустить» важного для 
него налогоплательщика в САР (если 
вклад компании в сборы налога на 
прибыль в бюджет субъекта хоть раз 
за три последних года превысил 1%). 

Другой блок поправок касается 
применения налоговых льгот рези-
дентами САР — речь идет, в частно-
сти, о нулевом налоге на дивиденды 
(при доле в капитале резидента от 15% 
вместо 50%), а также о безналоговой 
продаже акций или долей. Поправ-
ками устанавливаются требования 
к фактическому присутствию в САР — 
владение офисом площадью от 50 кв. 
м, наличие штата не менее 15 сотруд-
ников, вложение в течение трех лет 
не менее 300 млн руб. в инфраструк-
туру региона. Также не допускается 
наличие обособленных подразделе-
ний за пределами САР. Управление 

компанией и 70% расходов должны 
осуществляться на территории Рос-
сии, как минимум одно контролиру-
ющее лицо должно быть резидентом 
РФ, а доля пассивных доходов (напри-
мер, дивидендов) должна быть более 
90%. Привести свой бизнес в соответ-
ствие с новыми требованиями при-
дется и действующим резидентам — 
без их соблюдения применение льгот 
допускается до конца 2025 года. 

Как отмечает партнер налоговой 
практики PwC в России Галина Нау-
менко, предусмотренные проектом 
требования, касающиеся офиса, чис-
ленности штата и вложения не ме-
нее 300 млн руб., «кажутся завышен-
ными для базового пакета налого-
вых льгот — они гораздо жестче евро-
пейских требований по фактическо-
му присутствию». Это, по ее оценкам, 
ухудшает текущие условия как для уже 
«заехавших» в САР иностранных ком-
паний, так и для тех, кто только плани-
рует «переезд». Управляющий партнер 
Tax Compliance Михаил Бегунов со-
глашается: «Требования могут оказать-

ся избыточными для среднего и даже 
крупного бизнеса, поэтому есть осно-
вания полагать, что новым режимом 
смогут воспользоваться только круп-
нейшие российские компании». 

Однако, добавляет партнер депар-
тамента налогов и права «Делойт» 
в СНГ Наталья Кузнецова, вероятность 
того, что регионы «отпустят» своих 
крупнейших налогоплательщиков 
в САР, как и того, что компании сами 
решат полностью «переехать» (переве-
сти исполнительный орган, не имея 
обособленных подразделений вне 
САР), невысока. «Тем более что допол-
нительные требования о доле пассив-
ных доходов не менее 90% закроют 
доступ к льготам для компаний, ве-
дущих активную хозяйственную де-
ятельность»,— говорит она. С другой 
стороны, добавляет Михаил Бегунов, 
это требование выглядит последова-
тельным — «САР изначально создава-
лись для размещения холдинговых 
компаний, которые, как правило, не 
ведут такой деятельности».

Евгения Крючкова

«Русские офшоры» приоткрыли двери
Принят законопроект о смене концепции САР
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16 февраля, в первый же день предполагав-
шегося вторжения на Украину, президент Рос-
сии Владимир Путин встретился в Кремле 
с президентом Бразилии Жаиром Болсонару 
и услышал от него, считает спецQR „Ъ“ Андрей 
 Колесников, совершенную политическую 
формулу, которую трудно взять на вооруже-
ние, так как слишком непросто ей следовать.

Президента Бразилии встречали в Москве хле-
босольно. Ведь он не отказался от российского 
ПЦР-теста и был принят беспрекословно — с ро-
той почетного караула и с гимнами (может, прав-
да, еще и потому, что визит считался не рабочим, 
а официальным).

Господин Болсонару остановился в отеле Four 
Seasons, там пережил и несостоявшееся вторжение 
России на Украину. Наутро он возложил цветы к Мо-
гиле Неизвестного Солдата и через некоторое вре-
мя уже здоровался с Владимиром Путиным за руку 
в Представительском кабинете Кремля, где все еще, 
кажется, дышало двумя рыцарями Овального сто-
ла, президентом Франции Эмманюэлем Макроном 
и канцлером Германии Олафом Шольцем.

— Я благодарю вас за ваш жест — за помилова-
ние бразильского гражданина в прошлом году,— 
произнес президент Бразилии, имея в виду Робсо-
на Оливейру, водителя бывшего футболиста мос-
ковского «Спартака» Фернандо. Этот водитель ку-
пил как-то в аптеке Рио-де-Жанейро гидрохлори-
да метадона (опиоидный препарат.— „Ъ“) и при-
летел с ним в Москву, уверенный, по его словам, 
что такого рода препараты, отпускаемые по рецеп-
ту в Бразилии, не могут быть запрещены в России. 
А может, его дедушка употреблял гидрохлорид ме-
тадона и Робсон Оливейра что-то такое перепутал.

А нет, стало известно, что не дедушка, а тесть.
В общем, визит бразильского президента об-

ещал быть благостным, да и стал им.
Переговоры вместе с обедом продолжались 

всего-то два часа, ведь проблемы европейской 
безопасности не должны были волновать прези-
дента Бразилии, по крайней мере в той же степе-
ни, что Олафа Шольца и Эмманюэля Макрона.

Бразильские журналисты все это время вели 
себя очень тихо, и хотя тут, в пресс-центре, это 
был не карнавал, но все-таки странно, что они та-
кие, словно немного прибитые, были. Притом 
что внешним видом не изменяли нашему пред-
ставлению о них, и, например, имелась среди 
них смуглянка в обтягивающих брюках (главное, 
было что обтягивать) в мелкую черно-белую клет-
ку и в ярко-желтом пиджаке примерно на размер, 
кажется, меньше, чем нужно бы, а на самом деле, 
уверен, все было, по ее представлениям, как раз 
в порядке с тем размером...

Но что же они были такие тихие? Почему так 
стеснительно записывали стендапы в коридо-
ре пресс-центра на свои телефоны, обходясь без 
операторов?

Потом, кажется, я выяснил. Президент Брази-
лии держит журналистов в черном теле. Он не раз-
решает им разговаривать с ним. А они подают на 
него в суд — из-за того, что он, к примеру, отри-
цал свой коронавирус. Вот они без чувств и дела-
ют свое дело. И все это не карнавал, конечно.

Возможно, поэтому после переговоров прези-
денты России и Бразилии ограничились лишь за-
явлениями.

Владимир Путин рассказал, что «в прошлом 
году, несмотря на сложности, вызванные панде-
мией коронавируса, взаимная торговля даже вы-
росла на 87%». 

— Уважаемый господин президент,— закон-
чил Владимир Путин,— я знаю, что вчера в Брази-
лии случилось несчастье: в результате ливневых 
дождей есть разрушения и погибшие. Я хочу вы-
разить свои соболезнования вам, всему бразиль-
скому народу в связи с этой трагедией и пожелать 
выздоровления всем пострадавшим.

В этом визите самое главное было, конечно, то, 
что он состоялся, несмотря на то что в минувшую 
ночь мир заждался вторжения России на Украину.

Возможно, и Жаир Болсонару в московском от-
еле Four Seasons с тревогой выглядывал в окно 
и всматривался в неверную февральскую ночь, 
обильно подсвеченную останками циклопических 

новогодних украшений: не видно ли там чего, не 
началось ли, не получен ли уже обещанный запад-
ным миром ответ и не станет ли он, усталый пут-
ник, его невольной жертвой? Но нет, тихо было за 
окном. Город засыпал. Просыпались другие люди.

А сам Жаир Болсонару проснулся, такое впечат-
ление, лишь к концу своего заявления. Поначалу 
он медленно, с расстановкой зачитывал свое за-
явление и каждую страницу, что прочитал, гром-
ко складывал пополам.

— Господин президент,— рассказывал он Вла-
димиру Путину,— мы разделяем общие ценно-
сти: вера в Бога и защита семейных ценностей. 
Мы солидарны со всеми странами, которые жела-
ют и делают все возможное, чтобы добиться мира.

Не все собеседники российского президен-
та, стоявшие на его месте в Екатерининском зале 
в последние дни, согласились бы по крайней 
мере с последним утверждением.

— Наша встреча, которая продлилась почти 
два часа, я повторяю, она была очень плодотвор-
ной,— настаивал он.— Это отражение того, что 
у двух больших держав есть большой потенциал 
для развития во благо наших народов...

И вдруг в конце он словно стряхнул с себя груз 
всех этих бумаг, которые до сих пор мял в руках, 
и произнес:

— Повторяю, мир — это наш дом, и Бог нахо-
дится над нами! Мы выступаем за мир, и мы го-
товы поддержать всех тех, кто также выступает за 
это. Мы поддерживаем всех!

Вот эта последняя фраза... «Мы поддерживаем 
всех!..» Всех — чего бы это нам ни стоило! Вопре-
ки всем!

Она и является его принципиальной позицией.
Это, между прочим, не так уж просто: поддер-

живать всех.
Надорваться можно, не удержав... Не под-

держав...
Думаю, что никто даже не пробовал.

Тиха украинская тема
На встрече президентов России и Бразилии  
о ней вслух вообще не говорили

Центризбирком (ЦИК) может раз-
работать поправки, меняющие 
порядок формирования избира-
тельных комиссий субъектов. 
Сейчас одну половину их членов 
назначает губернатор, а дру-
гую — заксобрание, при этом оба 
должны заполнить не менее по-
ловины своей квоты выдвижен-
цами представленных в парла-
ментах партий. По данным ЦИКа, 
эта норма игнорируется: напри-
мер, в прошлом году главы шести 
регионов не назначили ни одного 
партийного представителя. 
По мнению экспертов, пробле-
ма существует, но решить ее 
можно и без изменения закона.

ЦИК 16 февраля завершил про-
цесс формирования избиркома Ре-
спублики Коми, который уже три ме-
сяца работает в неполном составе. На 
последнее вакантное место назначе-
на представитель партии «Родина» 
Зинаида Коновалова. Теперь из 12 
членов избиркома семь представля-
ют политические партии.

Вакансия образовалась из-за того, 
что Госсовет Коми утвердил толь-
ко пять из шести своих кандидатов, 
рассказал член ЦИКа Евгений Колю-
шин. Изначально госпожа Конова-
лова была в списке на утверждение, 
но перед голосованием профиль-
ный комитет Госсовета заменил ее 
на члена избиркома последних двух 
созывов Оксану Воронцову (в 2011 
году прошла в комиссию по губерна-
торской квоте, а в 2016-м — по пар-
ламентской). После протеста «Роди-
ны» Госсовет решил голосовать пои-
менно. В итоге госпожа Воронцова 
не смогла попасть в новый состав из-
биркома (за нее проголосовали пять 
из 23 депутатов), а парламент обра-
тился в ЦИК с просьбой решить судь-
бу вакантного места.

Как ранее сообщал „Ъ“, после 
осенних выборов-2021 полномочия 
избиркомов истекли сразу в 55 ре-
гионах. Согласно закону о гаранти-
ях избирательных прав, новый со-
став комиссии субъекта формирует-
ся на паритетной основе губернато-
ром и региональным парламентом, 
при этом и с той, и с другой стороны 
не менее половины членов должны 
быть назначены по заявкам партий, 
представленных в Госдуме и в заксо-
брании. Но эта норма, как выясни-
лось, практически не соблюдается. 
Так, по словам господина Колюши-
на, глава Коми Владимир Уйба на-
значил в новый состав избиркома 
только двух партийных представи-
телей — от КПРФ и «Новых людей», 
хотя должен был как минимум трех.

Проблема носит системный ха-
рактер, добавил зампред ЦИКа Ни-
колай Булаев. По его словам, в 2021 
году в шести регионах губернаторы 
назначили всего по одному предста-
вителю от партий, а еще в шести — 
ни одного. Что это за регионы, го-
сподин Булаев не уточнил, но, на-
пример, именно так было в Москве: 
представители всех пяти думских 
партий (в Мосгордуме депутаты из-
бираются только по одномандатным 
округам) были делегированы город-
ским парламентом. Правда, по све-
дениям „Ъ“, ни одна из парламент-
ских сил и не направляла мэру Мо-
сквы Сергею Собянину своих пред-

ложений. Кандидатуры выдвинули 
только непарламентские «Зеленая 
альтернатива», «Гражданская плат-
форма», Партия пенсионеров за со-
циальную справедливость, Партия 
добрых дел, Партия дела и «Комму-
нисты России». В итоге их предста-
вители заняли в мэрской квоте три 
места из семи.

Николай Булаев заявил, что при-
чина неисполнения нормы может 
быть объективной: партии просто 
не направляют губернаторам свои 
предложения. «Мне представляется 
важным тогда внести поправки, ко-
торые или бы сняли эти ограниче-
ния и (квота.— „Ъ“) формировалась 
бы в зависимости от поданных за-
явлений, или тогда мы создаем си-
туацию, при которой очевидно пря-
мое нарушение, но оно объективно 
чем-то утверждается». Господин Бу-
лаев попросил правовое управление 
ЦИКа проанализировать ситуацию 
и представить свои предложения.

Евгений Колюшин считает, что 
причина неисполнения нормы — 
в отсутствии «рабочего взаимодей-
ствия между законодательным ор-
ганом и губернатором». По мнению 
председателя ЦИКа Эллы Памфило-
вой, в случае если закон останется 
в нынешнем виде, решить эту про-
блему можно, например, рассылая 
письма главам регионов, чтобы те 
более внимательно отнеслись к ис-
полнению нормы.

Добавим, что «партийным кво-
тированием» ранее была недоволь-
на Партия пенсионеров. В сентябре 
2021 года ее кандидат прошел в зак-
собрание Челябинской области, но 
получить место в региональном из-
биркоме партии не удалось: по пар-
ламентской квоте туда попали пред-
ставители ЕР, КПРФ, СРЗП и ЛДПР, 
а заявку губернатору «пенсионе-
ры» не подавали. Жалобу партийцев 
ЦИК переправил в Генпрокуратуру, 
но там ответа пока не дали, расска-
зал „Ъ“ зампред партии Владимир 
Ворожцов.

Электоральный юрист Роман 
Смирнов говорит, что партии тради-
ционно назначают своих кандидатов 
через заксобрания, поскольку там 
есть фракции, которые контролиру-
ют процесс: «Губернатор же в мень-
шей степени связан с партиями, мно-
гие главы позиционируют себя как 
внепартийные лица». При этом с точ-
ки зрения прозрачности формирова-
ния избиркома эта норма важна, до-
бавляет эксперт: она дает максималь-
ный шанс на заполнение комиссий 
представителями партий.

Электоральный юрист Антон Ру-
даков не помнит судебных споров 
из-за формирования региональных 
избиркомов. По его словам, обыч-
но партийную квоту сначала запол-
няет заксобрание, а потом уже губер-
натор. «Как говорили на заседании 
ЦИКа, это практика отдельных ре-
гионов, в которых не придираются 
к юридическим нюансам»,— отмеча-
ет эксперт. При этом он считает из-
лишним внесение поправок к зако-
ну: «Достаточно просто довести до 
ответственных вице-губернаторов 
мысль о важности соблюдения феде-
рального законодательства».

Елена Рожкова,  
Андрей Прах

Партиям жмут квоты
Порядок формирования 
региональных избиркомов  
могут изменить

Одним из главных направлений 
деятельности «Молодой гвардии 
„Единой России“» (МГЕР) должна 
стать работа с «улицей». Об этом 
заявил в среду на съезде «моло-
дежки» секретарь генсовета 
«Единой России» (ЕР) Андрей Тур-
чак. По словам источников „Ъ“, 
эта установка идет в том числе 
и от федеральных властей, кото-
рые не хотят радикализации 
уличных протестов по образцу 
Казахстана и Белоруссии. А пока 
до этого не дошло, патриотиче-
ский настрой участников съезда 
поднимали с помощью хоккея 
и экскурсии в Главный храм 
 вооруженных сил.

Съезд МГЕР прошел 16 февраля 
в парке вооруженных сил «Патри-
от», где был установлен временный 
шатер. Его заполнили молодые люди 
в синих толстовках, на спинах кото-
рых красовались строчки гимна Рос-
сии «…нам силу дает наша верность 
Отчизне…». В первом ряду сидели 
политики, карьеры которых так или 
иначе были связаны с «молодежкой» 
ЕР: первый замглавы президентско-
го управления внутренней полити-
ки Тимур Прокопенко, депутат Госду-
мы Алена Аршинова, глава москов-
ского исполкома ЕР Максим Руднев, 
замглавы правительства Ставрополь-
ского края Денис Давыдов и другие.

Накануне источники „Ъ“ расска-
зывали, что МГЕР ожидает своего 
рода «перезагрузка»: единороссы хо-
тят, чтобы их молодежное крыло уде-
ляло больше внимания рекрутингу 
новых сторонников. Для этого МГЕР, 
в частности, планирует формиро-
вать в регионах молодежные изби-

рательные штабы и штабы общест-
венной поддержки. Открывавший 
съезд Андрей Турчак эту практи-
ку одобрил, обратив внимание, что 
подобные штабы хорошо себя по-
казали, например, на выборах 2007 
и 2011 годов. Правда, секретарь ген-
совета смог уделить молодежи лишь 
несколько минут, так как торопил-
ся на встречу с главой «Газпрома» 
Алексеем Миллером по программе 
газификации регионов. Но основ-
ные новые приоритеты МГЕР он на-
звать успел: «Три кита, на которых, 

я считаю, организация должна вой-
ти в новый электоральный цикл… 
Это, безусловно, волонтерство, это, 
безусловно, мобилизация и это, без-
условно, улица».

По поводу последнего направ-
ления пояснение „Ъ“ дал источник 
в МГЕР. По его словам, российские 
власти считают, что в протестных 
волнениях в Белоруссии и Казахста-
не немалую роль сыграла «быстрая 
радикализация улицы», и теперь от 
российских молодежных организа-
ций ждут готовности дать собствен-
ные варианты предотвращения по-
добных сценариев.

Главным организационным со-
бытием съезда стало избрание пред-
седателем МГЕР (эта должность вве-
дена новым уставом) Антона Деми-
дова, который как раз и считается 
одним из специалистов по органи-
зации уличных акций. Кроме того, 
в МГЕР снова, впервые с 2010 года, 
помимо координационного поя-
вится и политический совет. По сло-
вам господина Демидова, основной 
функцией этого органа станет фор-
мирование собственной политиче-
ской повестки организации.

Участники и гости съезда, как мо-
гли, настраивали молодежь на па-
триотический лад. Андрей Турчак 
посчитал символичным, что его 
выступление совпало по времени 

с матчем хоккейных сборных Дании 
и России на пекинской Олимпиа-
де (Россия успела выиграть до кон-
ца речи единоросса). А Антон Деми-
дов обратил внимание на стоявшую 
в зале картину «Молодогвардеец», 
с которой на делегатов смотрели мо-
лодые люди в военной форме и стро-
гих костюмах. «Когда я вглядываюсь 
в эти лица, смотрю в глаза ржевско-
му солдату… Сейчас нет войны, нет 
военных действий, но хочется соот-
ветствовать. И мне всегда казалось, 
что в те времена я бы не сплошал. Бу-
дем соответствовать»,— напутство-
вал собравшихся лидер МГЕР. «Раз-
местите ее в зале, где будут прохо-
дить ваши обсуждения. И когда буде-
те принимать решение, вниматель-
но всмотритесь в эту картину: здесь 
особая идеология, особый смысл»,— 
поддержал этот настрой первый зам-
начальника главного штаба «Юнар-
мии» Виктор Кауров.

На съезде присутствовали пред-
ставители молодежных движений 
самопровозглашенных Донецкой 
и Луганской народных республик 
(ДНР и ЛНР), подписавшие в среду 
с МГЕР соглашения о сотрудничест-
ве. «В 2014 году наша молодежь начи-
нала с девизом „Мы русские, с нами 
Бог!“»,— напомнил представитель 
ЛНР Даниил Степанков. А Кирилл 
Макаров из ДНР поблагодарил МГЕР 

за то, что с ее помощью он и его со-
ратники станут «полноправными иг-
роками в сфере молодежной полити-
ки России». После съезда представи-
тели руководства МГЕР отправились 
на ближайший каток играть в хок-
кей, а участникам съезда была пред-
ложена экскурсия в Главный храм 
вооруженных сил.

Директор научно-исследователь-
ского центра «Особое мнение» Ека-
терина Курбангалеева считает, что 
любая влиятельная политическая 
сила должна иметь инструмен-
ты влияния на «улицу», а для этого 
нужные активные молодые люди 
с позицией. По мнению эксперта, 
в России в этой сфере есть опреде-
ленные опыт и база: в пример она 
приводит проправительственную 
волонтерскую акцию «Мы вместе». 
«Однако есть ощущение, что дру-
гой части молодежи, критически 
настроенной, пока нечего пред-
ложить. Одно из решений, на мой 
взгляд, не самых продуктивных — 
противопоставить уличному про-
тесту свои стройные ряды, аналог 
„Идущих вместе“. Поможет ли это 
закрепить провластные позиции — 
наверное, да. Снизит ли это степень 
напряжения в обществе — сомни-
тельно»,— предостерегает госпожа 
Курбангалеева.

Андрей Винокуров

Партийную молодежь послали на улицу
Молодые единороссы избрали себе лидера и получили наставления от старших

Овальный стол в Предста ви тельском 
кабинете, оказалось, можно сократить  
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ

Ударную работу на съезде 
лидер МГЕР Антон 
Демидов (в центре)  
и его соратники отметили 
отдыхом на хоккейном 
катке   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Как стало известно „Ъ“, Мосгор
суд оставил в силе приговор двум 
охранникам обменного пункта на 
Кутузовском проспекте, напав
шим в ноябре 2020 года на вы
полнявшего редакционное за
дание фотокорреспондента „Ъ“ 
Анатолия Жданова. Таким обра
зом, без удовлетворения оста
лись апелляционное представ
ление прокуратуры и жалоба 
адвоката потерпевшего, настаи
вавших на отмене решения суда 
первой инстанции, посчитав
шего, что никакого воспрепят
ствования профессиональной 
деятельности журналиста в дей
ствиях подсудимых не было.

Вынесенный 11 октября 2021 года 
Дорогомиловским райсудом столицы 
приговор в отношении охранников 
обменного пункта Сергея Гребеню-
кова и Романа Московского обжало-
вали все участвовавшие в процессе 
стороны. Прокуратура и защита по-
терпевшего Анатолия Жданова по-
лагали, что решение суда первой ин-
станции следует отменить и вынести 
иной приговор, признав фигурантов 
виновными и по ст. 144 УК РФ (воспре-
пятствование законной профессио-
нальной деятельности журналистов). 
В свою очередь, адвокаты осужден-
ных в своих апелляционных жало-
бах настаивали, что их подзащитных 
вообще необходимо оправдать, по-
скольку в их действиях отсутствует 
такой квалифицирующий признак, 
присущий для ст. 116 УК РФ (побои), 
как «из хулиганских побуждений».

Как уже рассказывал „Ъ“, 3 ноября 
2020 года Анатолий Жданов по зада-
нию редакции снимал электронные 

табло с курсами валют для газетно-
го материала. Нападению он подвер-
гся после того, как сделал пару сним-
ков вывески с курсами валют в окне 
торца дома №18. Выскочившие из 
обменника Гребенюков и Москов-
ский сначала потребовали показать, 
а затем и удалить снимки, но полу-
чили отказ. После этого они набро-
сились на журналиста с кулаками, 
пытаясь вырвать у него из рук доро-
гостоящую фотокамеру. Когда госпо-
дин Жданов все же согласился сте-
реть фото обменника, охранники 
потребовали показать им всю съем-
ку. При этом Московский, заявив, 
что все обменники на Кутузовском 
находятся «под ним», приказал сте-
реть и остальные кадры. Когда Ана-
толий Жданов отказался, его повали-
ли на землю и вновь стали избивать. 
В конце концов фотокорреспонден-
ту удалось вырваться и с риском для 
жизни перебежать через плотный 
поток машин на другую сторону Ку-
тузовского проспекта.

На скамье подсудимых оба фигу-
ранта оказались по обвинению в на-
несении побоев и воспрепятствова-
нии законной профессиональной 
деятельности журналиста (ст. 116 
и ч. 3 ст. 144 УК РФ). Однако уже 
в ходе прений прокурор неожидан-
но для всех отказалась от обвинения 
в воспрепятствовании законной 
профессиональной деятельности 
журналиста, запросив для подсуди-
мых самое мягкое из возможных 
по оставшейся статье о побоях на-
казание — обязательные работы. 
В итоге суду, согласно нормам УПК, 
пришлось принимать решение в со-
ответствии с позицией гособвини-

теля, назначив чоповцу Сергею Гре-
бенюкову и безработному Роману 
Московскому чуть более строгое на-
казание — по одному году испра-
вительных работ с удержанием 10% 
в доход государства.

Рассмотрев апелляционное пред-
ставление прокуратуры и жалобы ад-
вокатов, Мосгорсуд пришел к выводу, 
что никаких оснований для отмены 
приговора нет. Отказывая надзорно-
му органу, судебная коллегия факти-
чески признала, что нападение на фо-
токорреспондента „Ъ“, по сути, никак 
не связано с тем, что он в тот момент 
выполнял редакционное задание. 
Об этом, в частности, говорит и вне-
сенная в приговор корректировка — 
«исключить из описания преступно-
го деяния ссылку на правомерные 
действия потерпевшего в рамках осу-
ществления его трудовой деятель-
ности». Более того, апелляционная 
инстанция, учтя состояние здоровья 
двоих несовершеннолетних детей 
чоповца Гребенюкова, сочла возмож-
ным смягчить ему наказание. Из его 
зарплаты в доход государства теперь 
будут вычитать не 10%, а 5%.

Адвокат Анатолия Жданова Юлия 
Искрина заявила „Ъ“, что обжалует 
апелляционное определение в кас-
сационной инстанции. Намерена 
ли то же самое сделать прокуратура, 
пока неизвестно.

Олег Рубникович

Нападение на Анатолия Жданова 
осталось непрофессиональным
Мосгорсуд посчитал, что избиение фотокора „Ъ“  
не связано с его работой

Как стало известно „Ъ“, удовлет
ворен иск Генпрокуратуры по
чти на 20 млрд руб. к бывшему 
депутату Госдумы от «Справед
ливой России» Сергею Петрову 
и основанной им группе компа
ний «Рольф». Суд, опираясь в том 
числе на материалы, которые 
надзор получил из ФСБ и Рос
финмониторинга, установил, 
что, являясь народным избран
ником, господин Петров продол
жил руководить деятельностью 
крупнейшего автодилера страны 
и получил доход в особо крупном 
размере от «запрещенной анти
коррупционным законодатель
ством деятельности».  Ответчики 
собираются обжаловать реше
ние, но уже сейчас понятно, 
что «Рольфу» придется платить. 
Требуемая сумма арестована 
на его счетах.

Разбирательство в Химкинском 
городском суде по иску, заявленно-
му первым заместителем генпроку-
рора Анатолием Разинкиным, было 
недолгим. Решение суд мог вынести 
еще в конце прошлого года, но над-
зорное ведомство уточнило и увели-
чило свои претензии к ответчикам 
с 12,85 млрд руб. до 19,4 млрд руб. 

В итоге судом было установле-
но, что, будучи депутатом Госдумы 
и формально передав управление 
компанией своему сыну Александ-
ру, Сергей Петров с 2010 по 2016 год 
активно занимался бизнесом. 

Именно он в 2010 году стал по-
ручителем по кредиту на 12,6 млрд 
руб., который был взят «Рольфом» 
в Сбербанке. Прокуратура считает, 
что для получения кредита господин 
Петров вел переговоры с представи-
телями Сбербанка, то есть занимал-
ся предпринимательской деятель-
ностью, несовместимой со статусом 
депутата Госдумы.

Генпрокуратура также узнала от 
сотрудников ФСБ, что в свободное 
от работы в Госдуме время Сергей 
Петров проводил совещания с ру-
ководством компании, давал ему 
указания и поручения, а также об-
суждал вопросы «вывода за рубеж 
активов и создания новых инвес-
тиционных проектов». Так, напри-
мер, говорилось в иске, с 2014 по 
2016 год «Рольф» перечислил под 
видом дивидендов 8,9 млрд руб. на 
счета господина Петрова и членов 
его семьи через компании Panabel 
Ltd, Delance Ltd и «Рольф Моторс», 

бенефициарами которых, по дан-
ным надзора, они являлись. 

Незаконной деятельностью депу-
тата Генпрокуратура, а вслед за ней 
и суд признали эпизод 2014 года, ког-
да через кипрский офшор Panabel Ltd 
группа компаний (ГК) «Рольф» прио-
брела акции ЗАО «Рольф Эстейт». Та-
ким образом, из страны было выве-
дено почти 4 млрд руб., за которые 
ГК, согласно выводам экспертов Фи-
нансового университета при прави-
тельстве РФ, получила 1797 акций 
ЗАО стоимостью всего 1 руб.

Этот эпизод стал поводом и для 
уголовного преследования госпо-
дина Петрова, которому СКР заоч-
но было предъявлено обвинение по 
ч. 3 ст. 193.1 (совершение валютных 
операций по переводу денежных 
средств в иностранной валюте или 
валюте РФ на счета нерезидентов 
с использованием подложных доку-
ментов) УК РФ. Сам основатель «Роль-
фа» был объявлен в международный 
розыск, но не выдан России Австри-
ей, гражданство которой у него име-
ется. В Черемушкинском райсу-
де Москвы рассматривается только 
дело бывшего топ-менеджера «Роль-
фа» Анатолия Кайро, который свою 
вину отрицает.

Как следует из материалов иска, 
именно надзирая за расследованием 
этого дела, Генпрокуратура и узна-
ла о незаконной предприниматель-
ской деятельности депутата Петрова.

Впоследствии исковые требова-
ния надзора были увеличены. По 
данным Генпрокуратуры, которые 
признал суд, в период с 2012 по 2016 
год ООО «Рольф» перечислило под-
контрольным господину Петрову 
Panabel Ltd, Delance Ltd и «Рольф Мо-
торс» 9,3 млрд руб., в свою очередь 
последнее перевело 983 млн руб. 
в те же кипрские офшоры. А ООО 
«Рольф Эстейт Санкт-Петербург» 
в 2015 году перечислило на счета 
Delance Ltd около 733 млн руб. Та-
ким образом, господин Петров через 
подконтрольные компании получил 
более 11 млрд руб., установили над-
зор и суд. Данные выплаты, полагает 
истец, являлись незаконными, так 
как в этот период ответчику было за-
прещено заниматься бизнесом.

Между тем, по данным надзо-
ра, Сергей Петров легализовал че-
рез еще одну подконтрольную ему 
кипрскую компанию Colgrade Lim-
ited 4,4 млрд руб., которые с помо-
щью фиктивных сделок направил 

в ООО «Рольф». По мнению прокура-
туры, компания принимала пере-
числяемые господином Петровым 
средства и «незаконно вовлекала» 
их в свой бизнес.

В среду Химкинский райсуд, как 
сообщил „Ъ“ источник в правоох-
ранительных органах, полностью 
удовлетворил иск Генпрокуратуры, 
солидарно взыскав c ГК «Рольф» и ее 
основателя Сергея Петрова 19 млрд 
435 млн 425 тыс. 885 руб. и 75 коп. 

Комментировать решение суда 
компания сможет после получения 
полного текста документа, сказала 
„Ъ“ гендиректор «Рольфа» Светлана 
Виноградова. «Денежные средства 
в размере суммы иска зарезервиро-
ваны на счетах компании. Они мо-
гут быть фактически взысканы толь-
ко после вступления решения суда 
в законную силу»,— пояснила она. 
При этом «возможное списание де-
нежных средств не повлияет на опе-
рационную деятельность компании 
„Рольф“», заключает госпожа Виног-
радова: «Компания работает в штат-
ном режиме, реализуя намеченные 
ранее планы и выполняя свои обяза-
тельства перед клиентами и партне-
рами в полном объеме».

При этом следует напомнить, что 
сейчас «Рольф» находится в процес-
се продажи менее крупному дилеру 
«Ключ авто». 

Для защиты известного пред-
принимателя решение суда оказа-
лось неожиданным. «Мы полагаем, 
что ни оснований, ни доказательств 
иска в деле не имеется,— заявил „Ъ“ 
адвокат Алексей Куприянов.— Осо-
бенно ошибочным нам представля-
ется привлечение всех фирм к со-
лидарной ответственности вместе 
с физическим лицом при полном от-
сутствии ущерба Российской Феде-
рации». Судебное решение, отметил 
собеседник „Ъ“, «фактически вводит 
новое наказание — гражданскую 
конфискацию денежных средств от-
ветчиков за проступки, не являющи-
еся преступлениями». Что касается 
возможности выплаты отсуженной 
суммы, то, по словам господина Куп-
риянова, она уже арестована. Если 
Московский областной суд, в ко-
торый, обжалуя решение горсуда, 
обратятся ответчики, оставит его 
в силе, почти 20 млрд руб. будут пе-
речислены в бюджет РФ.

Николай Сергеев,  
Татьяна Аверьянова,  
Ольга Никитина

Прокуроры вернули 
Сергея Петрова в «Рольф»
У известного предпринимателя  
и его бывшей компании  
конфисковали почти 20 миллиардов

По подозрению в коррупции за
держан Владимир Фалилеев, 
возглавлявший прокуратуру Но
восибирской области в 2015–
2018 годах. Бывший надзорщик, 
по предварительным данным, 
якобы получал взятки от предста
вителей крупного ТЦ за освобо
ждение от проверок и общее по
кровительство. В регионе еще 
на слуху история с бывшим про
курором Новосибирска Денисом 
Ференцем, который обвиняется 
в причастности к фальсификации 
уголовного дела и ожидает суда.

В центре скандала оказалось 
прежнее руководство прокуратуры 
Новосибирской области. Как сооб-
щили „Ъ“ источники, в среду по по-
дозрению в коррупции был задер-
жан экс-прокурор региона 59-летний 
Владимир Фалилеев. Для его задер-
жания следователи центрального ап-
парата Следственного комитета РФ 
(СКР) отправились в служебную ко-
мандировку в Новосибирск. По пред-
варительным данным, господин Фа-
лилеев в свою бытность прокурором 
Новосибирской области якобы ре-
гулярно получал взятки от предста-
вителей крупного ТЦ, ограждая их 
бизнес от проверок. Фигурантом 
расследования также стал замести-
тель Владимира Фалилеева Андрей 
Турбин, который прежде курировал 
уголовное-судебное направление 
ведомства. Он также задержан. Ожи-
дается, что в четверг бывшим высо-
копоставленным прокурорам будут 
избраны меры пресечения в виде 
арестов. Получить комментарии 
в СКР не удалось, в его пресс-службе 
оперативно на запрос не ответили.

Владимир Фалилеев родился 
в 1962 году в Бурятской АССР в се-
мье учителей. В одном из интервью 
он рассказывал, что в юности меч-
тал стать геологом и даже устроил-
ся разнорабочим в геологоразведоч-
ную партию, но затем твердо решил 
связать судьбу с юриспруденцией, 
поступив на юридический факуль-
тет Иркутского госуниверситета. По-
сле окончания вуза начинающий 
юрист работал следователем, затем 
занялся надзорной деятельностью. 
В 1993 году Владимир Фалилеев по-
лучил назначение на должность за-
местителя прокурора Бурятии. Три 
года (с 2005-го по 2008-й) он занимал 
пост прокурора Читинской области 
и семь лет (с 2008-го по 2015-й) — 
прокурора Забайкальского края.

В начале 2015 года тогдашний ген-
прокурор Юрий Чайка внес на рассмо-
трение новосибирского заксобрания 
кандидатуру Владимира Фалилеева 
для утверждения прокурором обла-
сти. После одобрения региональным 
парламентом президент РФ Владимир 
Путин подписал соответствующий 
указ. Однако в ноябре 2018 года, за два 
года до окончания срока полномочий, 
областной прокурор ушел в досроч-
ную отставку в чине, соответствую-
щем воинскому званию генерал-лей-
тенант. В ведомстве тогда сообщили, 
что Владимир Фалилеев был «уволен 
по собственному желанию в связи 
с выходом на пенсию по выслуге лет».

Между тем источники „Ъ“ свя-
зывали отставку Владимира Фали-
леева с проверкой прокуратуры 
Новосибирской области, которую 
в октябре 2018 года провела спец-
группа Генпрокуратуры России. Про-

верка, указывалось в 15-страничном 
документе, якобы выявила недо-
четы в работе сразу по нескольким 
направлениям. Среди них — нару-
шения при осуществлении надзора 
за уголовно-процессуальной и опе-
ративно-разыскной деятельностью, 
достоверностью уголовно-правовой 
статистики и другие. Дисциплинар-
ные взыскания проверяющие нало-
жили примерно на три десятка со-
трудников, в том числе работников 
аппарата областной прокуратуры, 
городских и районных прокуратур.

Отметим, что в Новосибирске 
между тем не успел утихнуть скандал 
с бывшим прокурором города Дени-
сом Ференцем. В конце 2020 года со-
трудники ФСБ задержали его, а сле-
дователи СУ СКР инкриминировали 
надзорщику ст. 286 УК РФ (превыше-
ние должностных полномочий) и ч. 3 
ст. 294 УК РФ (воспрепятствование 
осуществлению правосудия и про-
изводству предварительного рассле-
дования) и поместили в СИЗО, где 
он пробыл до апреля 2021 года. В по-
следующем ему смягчили меру пре-
сечения сначала на домашний арест, 
а затем — под запрет определенных 
действий. По версии следствия, го-
родской прокурор участвовал в фаль-
сификации уголовного дела в отноше-
нии предпринимательницы Натальи 
Васильевой. Сделано это было якобы 
в интересах ее кредитора, известного 
местного бизнесмена Олега Ярового, 
вынашивавшего планы завладеть не-
движимостью госпожи Васильевой. 
В начале марта по этому делу пройдут 
предварительные слушания.

Константин Воронов,  
Новосибирск

Коррупция под надзором
Бывший прокурор Новосибирской области  
Владимир Фалилеев задержан по делу о взятках

В 235м гарнизонном военном 
суде началось рассмотрение уго
ловного дела о попытке хищения 
у АО «Национальное радиотехни
ческое бюро» (НРТБ), связанного 
с исполнением государственно
го оборонного заказа (ГОЗ), око
ло 100 млн руб. Из оглашенного 
обвинения следует, что в пре
ступную группу входили как ра
ботники службы безопасности 
компании, так и отставной со
трудник ФСБ Иван Шумигай и за
меститель прокурора 231й во
енной прокуратуры Московского 
гарнизона Александр Вашурин. 
Следствие считает, что с подачи 
охранников НРТБ прокурор орга
низовал его проверку, за прекра
щение которой бывший чекист 
и вымогал крупную сумму. Никто 
из фигурантов вину не признал.

Заседание по делу началось с вы-
ступления прокурора. Он сообщил, 
что его экс-коллега Александр Вашу-
рин обвиняется следствием в поку-
шении на мошенничество и превы-
шении должностных полномочий 
(ч. 3 ст. 30, ч. 4 ст. 159; ч. 1 ст. 286 
УК РФ), а бывший сотрудник ФСБ 
и руководитель ООО «Советник» 
Иван Шумигай — в покушении на 
мошенничество, мошенничестве 
и подстрекательстве к нарушению 
должностных полномочий (ч. 3 ст. 30, 
ч. 4 ст. 159; ч. 4 ст. 33 ст. 286 УК РФ). Ана-
логичное обвинение было предъяв-
лено их сообщникам — заместителю 
генерального директора НРТБ по без-
опасности Александру Лежневу и его 
подчиненному Александру Золотых. 
Последние, предположительно, и вы-
ступили организаторами аферы.

Так, в январе—феврале 2020 года 
Александр Золотых, узнав о посту-
плении на счет НРТБ 100 млн руб. 
и начале налоговой проверки пред-
приятия, решил заработать на этом. 
Он убедил руководителя НРТБ Вик-
тора Приходько в том, что тот на-
ходится в разработке у правоох-

ранителей из-за нарушений при 
исполнении ГОЗ, а потом подсказал, 
что для ее прекращения необходимо 
выплатить 100 млн руб.

В дело, по версии следствия, были 
привлечены его шеф Александр Леж-
нев, а также знакомый — бывший 
сотрудник ФСБ Иван Шумигай. По-
следний якобы привлек к афере во-
енного прокурора Александра Вашу-
рина, женатого на его сестре.

По данным следствия, Александр 
Золотых изготовил список из 42 со-
трудников предприятия, которые 
якобы были фиктивно устроены на 
работу в НРТБ, получая там нема-
лые деньги. Уведомленный об этом 
прокурор Вашурин 16 июня 2020 
года направил в АО запрос о предо-
ставлении документов в отношении 
этих лиц, а также проверке «испол-
нения законодательства» предприя-
тием в рамках ГОЗ. После этого Алек-
сандр Лежнев убедил своего патрона 
Приходько встретиться с бывшим 
сотрудником ФСБ Шумигаем, кото-
рый якобы мог бы решить все про-
блемы НРТБ.

При встрече в одном из кафе быв-
ший чекист, представившись род-
ственником прокурора Вашурина, 
стал убеждать гендиректора, что, 
имея хорошие связи (в том числе 
и в ФСБ), может добиться прекраще-
ния всех проверок. При этом охран-
ник Лежнев поддерживал собесед-
ника. Поддавшись на их уговоры, 
Виктор Приходько перечислил на 
указанный Иваном Шумигаем бан-
ковский счет 10,66 млн руб. для при-
остановки прокурорской проверки.

Но решальщик продолжал на-
стаивать на выплате оставшейся от 
100 млн руб. суммы. А чтобы при-
пугнуть гендиректора, якобы убе-
дил прокурора Вашурина направить 
в ФСБ поручение об организации 
совместного выезда на предприятие 
для оценки обоснованности стои-
мости выполненных работ в рамках 
оборонзаказа и соблюдения режима 

защиты государственной тайны. Од-
нако Виктор Приходько, заподозрив 
неладное, в октябре 2020 года обра-
тился в Главную военную прокурату-
ру. В результате все предполагаемые 
участники аферы были задержаны.

Отвечая на вопрос судьи, фигу-
ранты расследования сообщили, что 
обвинение им понятно, но виновны-
ми они себя не признают. Подробно 
свою позицию они собираются изло-
жить в ходе допросов, которые наме-
чены после представления доказа-
тельств обвинением.

Впрочем, известно, что на следст-
вии прокурор Вашурин утверждал, 
будто действовал строго по закону. 
А проверку НРТБ начал согласно по-
ступившей в 231-ю гарнизонную во-
енную прокуратуру информации 
о противозаконной деятельности 
в АО. В свою очередь, Александр Леж-
нев и его подчиненный Золотых за-
являли, что обращались в прокура-
туру, поскольку стали подозревать 
своего руководителя в причастно-
сти к противоправным действиям. 
А Иван Шумигай вообще заявил, что 
помогал гендиректору абсолютно 
официально в рамках договора, за-
ключенного с его ООО «Советник».

АО «Национальное радиотехни-
ческое бюро» было создано в 2000 
году для выполнения работ по обес-
печению электромагнитной совме-
стимости сотовых сетей стандарта 
GSM и навигационных систем госу-
дарственной авиации. Клиентами 
НРТБ являются сотовые операторы 
«большой тройки» и региональные 
операторы, которым для получения 
разрешений на использование ра-
диочастот необходимы проводимые 
компанией экспертизы на совмести-
мость их радиоэлектронных средств 
с военными службами. Также НРТБ 
разрабатывает системы обеспече-
ния навигации и посадки беспилот-
ных летательных аппаратов по зака-
зу Минобороны.

Алексей Соковнин

Чужие среди своих
Безопасники компании организовали аферу с ее проверками

За нападение на журна
листа „Ъ“ Сергей Гребе
нюков (в центре) и Роман 
 Московский (слева) отде
лались исправительными 
работами   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Власти Санкт-Петербурга доло- 
жили, что выполнили поставлен-
ный Минздравом РФ план по им-
мунизации населения: антите-
ла имеют более 80% жителей. 
При этом заболеваемость коро-
навирусом продолжает расти. 
Коллективный иммунитет в 80% 
и выше официально зафиксиро-
ван и в ряде других российских 
регионов. В нынешних условиях, 
объяснили „Ъ“ эксперты, популя-
ционный иммунитет стал беспо-
лезен — он уже не остановит рас-
пространение вируса. Однако 
вирусологи и иммунологи дают 
и оптимистичный прогноз: из со-
стояния пандемии коронавирус 
трансформируется в эндемиче-
ское заболевание.

Общее число переболевших 
и вакцинированных позволяет го-
ворить о достижении стопроцентно-
го коллективного иммунитета в Пе-
тербурге, заявил первый замглавы 
городского комитета по здравоохра-
нению Андрей Сарана во вторник. 
Позже в горкомздраве объяснили, 
что речь шла о полном выполнении 
плана по формированию коллек-
тивного иммунитета. «Согласно ме-
тодике Минздрава РФ, коллектив-
ный иммунитет формируется при 
достижении показателя вакцини-
рованного и переболевшего населе-
ния в 80% от общего числа жителей 
города. В Санкт-Петербурге этот по-
казатель на 100% был достигнут еще 
в декабре 2021 года»,— сказали в ко-
митете здравоохранения. «По дан-
ным нашего серологического ис-
следования, уже в октябре в городе 
было более 80% людей с антитела-
ми,— подтвердил „Ъ“ эпидемиолог, 
директор Института междисципли-
нарных исследований Европейско-
го университета в Санкт-Петербурге 
Антон Барчук.— Скорее всего, после 
волны „омикрона“ это значение бу-

дет близко к 100%, потому что в усло-
виях распространения этого штамма 
плюс-минус переболеть должны все, 
кто не болел раньше и не был вакци-
нирован».

По словам вице-премьера РФ Та-
тьяны Голиковой, к середине фев-
раля помимо Санкт-Петербурга кол-
лективный иммунитет выше 80% 
достигли в Севастополе, Карелии, 
Мурманской области, Туве. Власти 
Татарстана в конце января сообщали 
о 77% населения, невосприимчиво-

го к вируса, однако к 4 февраля стало 
известно, что уровень коллективно-
го иммунитета снизился до 58,1%. 
Похожая ситуация в Москве: по со-
стоянию на 4 февраля этот показа-
тель составил 63,2%, тогда как в кон-
це декабря 2021 года превышал 71%.

При этом даже в тех регионах, 
где популяционный иммунитет со-
ответствует ожиданиям Минздра-
ва, заболеваемость продолжает ра-
сти. В частности, в Санкт-Петербурге 
в среду оперштаб сообщил о 17 151 
новом случае COVID-19 против 7091 
во вторник. Город стал лидером по 
числу выявленных заболевших за 
сутки, следом идет Москва с 11 262 
заболевшими.

Антон Барчук объясняет, что 
в начале пандемии, когда рас-
пространялись уханьский и аль-
фа-штамм, было достаточно до 70% 
людей в популяции с антителами, 
чтобы остановить пандемию. Ког-
да появился дельта-штамм, план-
ка поднялась выше 90%. «Сейчас, 
в условиях „омикрона“, который 
эффективно заражает и вакцини-
рованных, и переболевших, но при 
этом не вызывает тяжелого течения, 
эти люди никак не остановят рас-
пространение вируса, и с этой точ-
ки зрения коллективный иммуни-
тет уже бесполезен»,— продолжает 
господин Барчук. Отметим, власти 
ряда стран уже сняли или снимают 

исходя из этих соображений сани-
тарные ограничения для граждан.

С этой точкой зрения согласна 
молекулярный биолог и создатель 
американской биотехнологиче-
ской компании Sendai Viralytics Оль-
га Матвеева. По ее словам, в начале 
пандемии действительно трансли-
ровалась идея, что человечеству 
«всего лишь нужно достичь коллек-
тивного иммунитета». Сейчас понят-
но, что такая гипотеза не отражает 
реальную жизнь. При этом оба экс-
перта подчеркивают: наличие им-
мунитета защитит людей от тяжело-
го течения болезни, госпитализаций 
и неблагоприятных исходов. Ольга 
Матвеева добавляет, что в этом пла-
не иммунитет, сформированный по-
сле вакцинации, лучше, чем естест-
венный, потому что, если человек 
переболел совсем легко, у него мо-
жет быть «мало защитных сил». Кро-
ме того, заявила она „Ъ“, Т-клеточ-
ный иммунитет, пускай его нельзя 
измерить так же просто, как коли-
чество антител, не менее важен: он 
тоже формируется коллективно, то 
есть идет накопление клеток памя-
ти, способных защитить организм 
при встрече с инфекцией. Все это так 
или иначе делает популяцию спо-
собной противостоять вирусу.

«Конечно, остались люди, кото-
рые по какой-то причине могут не 
реагировать на вакцинацию или 
тяжело болеть повторно, но их бу-
дет меньшинство,— добавляет Ан-
тон Барчук.— Это уже сопоставимо 
с другими респираторными тяже-
лыми вирусами, которые есть в по-
пуляции,— никто, к сожалению, не 
отменял смерти от гриппа, свиного 
гриппа и других инфекций».

Резюмируя, господин Барчук от-
мечает: хорошая новость в том, что, 
скорее всего, больше не будет госпи-
тализаций и смертей в таких мас-
штабах, как это было в предыдущие 

волны. «С другой стороны, в сложив-
шейся ситуации неопределенность 
связана с двумя моментами: появле-
ние нового штамма (что невозможно 
предсказать) и длительность защиты 
после вакцинации и перенесенной 
болезни»,— уточняет Антон Барчук. 
По его словам, ближайшие годы уй-
дут на исследования, насколько ча-
сто и чем нужно вакцинироваться, 
а также нужно ли менять вакцину, 
подстраивая ее под новые штаммы. 
Сейчас, отмечает он, нет данных, 
что, например, четвертый укол анти-
ковидной вакцины необходим, если 
уже есть три или две дозы.

Отметим, Национальный иссле-
довательский центр эпидемиоло-
гии и микробиологии им. Н. Ф. Гама-
леи (разработчик вакцины «Спутник 
V») получил разрешение на исследо-
вание первой и второй фазы новой 
вакцины на основе вирусоподобных 
частиц, в том числе штаммов «дель-
та» и «омикрон». Директор институ-
та Александр Гинцбург уточнил, что 
эта вакцина может понадобиться на 
случай возникновения новых вари-
антов COVID-19.

По словам Ольги Матвеевой, идея 
о том, что вирус исчезнет из популя-
ции, нереалистична. Не только по-
тому, говорит она, что у людей быс-
тро падает уровень антител, а вирус 
изменчив, но и потому, что у ковида 
есть большие резервуары в виде ор-
ганизмов животных. «Однако боль-
шинство вирусологов и иммуноло-
гов дают оптимистичный прогноз: 
из состояния пандемии, когда од-
новременно болеет большое коли-
чество людей, что очень сильно на-
гружает систему здравоохранения, 
вирус перейдет в состояние энде-
мии. Это означает отдельные неболь-
шие вспышки нетяжелого заболева-
ния»,— заключает госпожа Матвеева.

Наталья Костарнова;  
Полина Петрова, Казань

Наш иммунный ответ Минздраву
В России все больше антител, но это уже не остановит инфекцию

Госдума в среду единогласно 
одобрила в первом чтении за-
конопроект об ужесточении на-
казания за пытки в учреждени-
ях уголовно-исполнительной 
системы, внесенный сенатора-
ми Андреем Клишасом, Влади-
миром Полетаевым и депутатом 
Госдумы Павлом Крашениннико-
вым. Накануне альтернативный 
законопроект, направленный 
на решение проблемы пыток, 
внесла в Думу сенатор Людми-
ла Нарусова, но заместитель 
председателя думского коми-
тета по законодательству Ирина 
Панькина пояснила, что он был 
внесен с нарушениями. Впро-
чем, не исключено, что часть 
предложений госпожи Нарусо-
вой, как и поправки, разработан-
ные правозащитниками, могут 
быть учтены во втором чтении.

О проекте поправок, предложен-
ных сенаторами Клишасом и Поле-
таевым и депутатом Крашенинни-
ковым, Думе докладывала первый 
заместитель Павла Крашенинни-
кова в комитете по госстроитель-
ству и законодательству Ирина 
Панькина (ЕР). Она сразу же напом-
нила о «потрясении», вызванном 
в обществе сообщениями о пыт-
ках в учреждениях системы ФСИН. 
Речь, очевидно, шла о сообщениях 
проекта Gulagu.net, который в октя-
бре прошлого года начал публико-
вать видеозаписи пыток заключен-
ных в колониях Омской, Иркутской 
и Ярославской областей. Эти публи-
кации привлекли внимание пра-
воохранителей — по части случа-
ев были инициированы проверки 
и возбуждены уголовные дела,— 
а затем и политиков: по итогам сво-
ей декабрьской встречи с членами 
Совета по правам человека Влади-
мир Путин поручил, в частности, 
уточнить в законодательстве поня-
тие пытки.

Госпожа Панькина напомнила 
основные предложения проекта, 
внесенного в Думу в декабре: пыт-
ка определяется в духе соответству-
ющей Конвенции ООН как «любое 
действие, которым какому-либо 
лицу умышленно причиняется 
сильная боль или страдание, физи-
ческое или нравственное, чтобы по-
лучить от него или от третьего лица 
сведения или признания». Этот 
термин исключается из статей УК 
«Истязание» (ст. 117) и «Принужде-
ние к даче показаний» (ст. 302), но 
включается в статью «Превышение 
должностных полномочий» (ст. 286). 
Пытка в рамках этого состава стано-
вится отягчающим обстоятельством 

для сотрудников МВД, ФСИН и СКР; 
наказание по статье в таком случае 
предлагается увеличить с 10 до 12 
лет. Комитет по госстроительству, 
резюмировала Ирина Панькина, 
«поддерживает концепцию законо-
проекта и предлагает Госдуме при-
нять его в первом чтении».

Депутат Евгений Марченко (ЕР) 
поинтересовался, как наказывать 
заключенных-«активистов», кото-
рые могут пытать сокамерников по 
указанию начальников колоний, но 
не относятся к должностным лицам, 
превышающим полномочия. Госпо-
жа Панькина пояснила, что этот во-
прос предполагается решить за счет 
включения в ст. 286 УК упомина-
ния о «третьих лицах». Отвечая на 
вопросы депутатов Яны Лантаро-
вой («Справедливая Россия — За 
правду», СРЗП) и Нины Останиной 
(КПРФ), Ирина Панькина не исклю-
чила, что проект будет дополнен 
отдельными составами, охватыва-
ющими применение пыток к несо-
вершеннолетним, женщинам, по-
жилым людям. Зато, вероятно, 
будет исключено или отредактиро-
вано пояснение о том, что пыткой 
считаться не может. «Не является 
пыткой причинение боли или стра-
даний, которые возникают лишь 
в результате законных санкций, не-
отделимы от этих санкций или вы-
зываются ими случайно»,— гово-
рится сейчас в проекте.

Пыткам «необходима отдель-
ная статья в УК», заявил первый за-
мглавы фракции СРЗП Олег Нилов. 
У него «в голове не укладывается», за-
чем включать пытку в статью о пре-
вышении полномочий, признался 
депутат: «Может, заказное убийст-
во, изнасилование тоже превыше-
ние должностных полномочий?» 
Господин Нилов напомнил, что аль-
тернатива в виде внесения в УК от-
дельной статьи о пытках предлага-
ется в пакете поправок, внесенном 
15 февраля сенатором Людмилой 
Нарусовой. Как сообщал „Ъ“, госпо-
жа Нарусова предлагает наказывать 
за пытки не только силовиков, но 
и сокамерников-«активистов» ли-
шением свободы на срок до 15 лет, 
а также обязать ФСИН рассекретить 
списки сокамерников пострадавше-
го в случае его сообщения о пытках 
и прямо запретить использование 
показаний, данных под пытками, 
в качестве доказательств.

Рассмотрение проекта госпо-
жи Нарусовой осложняется несо-
блюдением процедуры его внесе-
ния, пояснила Ирина Панькина: 
«На проект не поступил отзыв пра-
вительства, а это необходимо, когда 

речь идет о поправках к УК». Спикер 
Госдумы Вячеслав Володин ранее 
отмечал, что подобные законопро-
екты, планируемые к внесению, 
должны предварительно получать 
и отзыв Верховного суда. Людми-
ла Нарусова сообщила „Ъ“, что по-
лучила отзыв ВС и Министерства 
юстиции, но не успела согласовать 
проект в Государственно-правовом 
управлении президента.

Основатель проекта Gulagu.net 
Владимир Осечкин не исключает, 
что часть идей госпожи Нарусовой 
может быть учтена во втором чте-
нии. Предложения ко второму чте-
нию готовит фракция «Новые люди», 
рассказал „Ъ“ представитель этой 
партии, заместитель председате-
ля комитета Думы по развитию гра-
жданского общества Олег Леонов. 
Он пояснил, что «максимальное ко-
личество» поправок «Новые люди» 
планируют собрать «по итогам кру-
глого стола с правозащитниками».

Вносить предложения ко второ-
му чтению планировали юристы 
фонда «Общественный вердикт» 
(внесен в реестр иноагентов), рас-
сказала руководитель организа-
ции Наталья Таубина. Фонд совмес-
тно с Комитетом против пыток (был 
объявлен иноагентом в 2015 году; 
организация была ликвидирована 
и продолжает работу без образова-
ния юрлица) разработал свой пакет 
поправок. Он тоже предлагает выде-
лить пытки в отдельный состав пре-
ступления и не ограничивать сроки 
расследования преступлений, свя-
занных с пытками, десятью годами 
(сейчас такой срок установлен для 
особо тяжких преступлений). От-
метим, Людмила Нарусова предла-
гает установить срок расследования 
в 15 лет; проект Андрея Клишаса 
не затрагивает этот аспект. Госпо-
жа Таубина отмечает, что доказать 
применение пыток всегда сложно, 
расследования могут затягивать-
ся на десятилетия, поэтому от сро-
ка давности в этом случае целесоо-
бразнее отказаться.

Впрочем, предложение выне-
сти пытки в отдельную статью УК 
не может быть внесено как поправ-
ка ко второму чтению, отмечает го-
сподин Леонов. Его фракция наме-
рена обобщить все предложения, 
которые не войдут в итоговый ва-
риант, и рассмотреть возможность 
внесения отдельного законопроек-
та. Пока же проект Андрея Клишаса, 
Владимира Полетаева и Павла Кра-
шенинникова одобрен депутатами 
единогласно.

Мария Старикова,  
Анна Васильева

Депутаты не хотят  
пытать судьбу
Закон об ужесточении наказания за насилие в колониях 
единогласно принят в первом чтении

В 2021 году Минприроды выдало 
в четыре раза больше разреше-
ний на мероприятия по «регули-
рованию численности» живот-
ных в заповедниках, нацпарках 
и заказниках. Законодательст-
во предусматривает ряд основа-
ний для отстрела обитателей за-
поведных земель: угроза жизни 
людей, угроза жизни других жи-
вотных, эпидемиологическая 
опасность или крайне высокая 
плотность вида. Однако «Грин-
пис России» сомневается в обо-
снованности выдачи некоторых 
разрешений и просит Генпро-
куратуру проверить ситуацию. 
По мнению «зеленых», механизм 
«регулирования численности» 
может использоваться как при-
крытие для нелегальной охоты 
в заповедниках и нацпарках.

«Гринпис России» просит генпро-
курора Игоря Краснова проверить, 
насколько обоснованны решения 
Минприроды о «регулировании чи-
сленности» животных на особо ох-
раняемых природных территориях 
(ООПТ). Министерство опубликова-
ло данные за последние три года. 
В 2021 году выдано 117 разреше-
ний на проведение соответствую-
щих мероприятий — в четыре раза 
больше, чем прежде. Столь резкий 
рост вызывает «серьезные сомнения 
в их обоснованности и соответствии 
действующему законодательству», 
говорится в письме «Гринписа». По 
мнению экологов, под видом «регу-
лирования численности» может 
скрываться обычная охота.

Согласно закону «Об охоте», «ре-
гулирование численности» живот-
ных проводится для «поддержания 
количества охотничьих ресурсов». 
Другие причины: предотвращение 
эпидемий среди животных, либо по-
пытка не допустить ущерба здоро-
вью граждан, объектам животного 
мира и среде их обитания. На феде-
ральных ООПТ решение принимает 
Минприроды, рассматривая заявки 
от руководителей нацпарков и запо-
ведников.

У экологов вызывает сомнения, 
в частности, правомерность отстре-
ла семи волков, восьми медведей 
и четырех лосей в Валдайском нац-
парке, а также одной рыси в Киж-
ском заказнике. Кроме того, они не 
видят законного основания для от-
стрела 16 волков в Воронежском за-
поведнике, 30 волков в Тункинском 
нацпарке, 14 волков в Васюганском 
заповеднике. Вопросы также вызы-
вают разрешения на «регулирова-
ние численности» трех бурых мед-
ведей в нацпарке «Русский север», 

одного медведя в Забайкальском 
нацпарке и по одному — в запо-
ведниках «Алтайский» и «Баргузин-
ский». Эксперты «Гринписа» не мо-
гут найти никакой рациональной 
причины для отстрела медведей 
в Самарской луке и на Куршской 
косе. В первом нацпарке этих жи-
вотных не видели уже десятки лет, 
во втором — вообще никогда не 
встречали.

«Отстрел нескольких волков 
никак не скажется на состоянии 
популяции,— говорит эксперт 
организации Михаил Крейндлин.— 
Очевидно, кто-то захотел поохотить-
ся. А зачем регулировать лосей? 
Вообще не ясно, кому они могут уг-
рожать, тем более в количестве че-
тырех штук. Непонятно, зачем от-
стреливать волков и медведей на 
территории огромных заповедни-
ков — кому они там могут мешать?»

С ним соглашается заслуженный 
эколог России Всеволод Степаниц-
кий (ранее работал в Минприроды 
РФ): «За уши притянут отстрел лосей 
в Валдайском нацпарке. Их числен-
ность там не может быть настоль-
ко велика». Господин Степаницкий 
рассказывает, что в период работы 
в Минприроды регулярно сталки-
вался с запросами на «регулирова-
ние численности», которые не име-
ли достаточной мотивации. Чтобы 
перекрыть такую лазейку для неле-
гальной охоты, учреждения должны 
были дополнительно рассмотреть 
вопрос на научно-техническом со-
вете, предоставить Минприроды 
его протокол и мотивированное 
обоснование. Федеральные чинов-
ники, в свою очередь, запрашивали 
мнение сторонних экспертов и не-
однократно отказывали в отстреле. 
«Если просто штамповать разреше-
ния по любому вопросу, то часть 
решений не будет иметь никакого 
природоохранного или социально-
го значения. Они будут направлены 
на удовлетворение пожеланий уз-
кой группы людей, не имеющих от-
ношения к охране природы»,— го-
ворит Всеволод Степаницкий.

Минприроды объянило „Ъ“, что 
рост числа разрешений вызван ухуд-
шением эпизоотической обстанов-
ки в связи с вирусом африканской 
чумы свиней (АЧС). Поэтому в 2021 
году во многих ООПТ проводил-
ся «мониторинговый отстрел» од-
ной-двух особей кабана для забора 
проб на АЧС. Минприроды подчер-
кивает, что больше половины при-
нятых решений о «регулировании 
численности» в прошлом году со-
ставляют разрешения на отстрелы 
кабанов. Также ведомство указыва-

ет, что часть выданных в прошлом 
году разрешений будут реализова-
ны в 2022 году.

„Ъ“ также направил запросы ру-
ководству природоохранных тер-
риторий. В нацпарках «Шантарские 
острова», «Забайкальский» и запо-
веднике «Баргузинский» заявили, 
что подавали заявки на отстрел мед-
ведей «на всякий случай» — чтобы 
при необходимости защитить со-
трудников и посетителей. «Если 
произойдет нештатная ситуация 
и агрессивного медведя придется 
застрелить, то без действующей за-
явки это гарантированное уголов-
ное дело,— заявил „Ъ“ начальник 
отдела науки ФГБУ „Заповедное 
Подлеморье“ Александр Ананин.— 
В прошлом году у нас также дейст-
вовала подобная заявка, но она не 
была использована». Директор за-
поведника «Васюганский» Ольга 
Антошкина заявила „Ъ“, что «регу-
лирование», возможно, потребуется 
провести из-за роста числа волков. 
Директор Воронежского заповедни-
ка Анатолий Тарасов пояснил: речь 
идет об отстреле помеси волков с со-
баками. «Волков у нас и так немного. 
А „полуволки“ уже дали выводки: 
часть потомства похожа на собак, 
но повадки волчьи. Если их числен-
ность не регулировать, под угрозой 
окажутся копытные»,— говорит го-
сподин Тарасов.

«В прошлом году у нас было всего 
два волка, а в этом году уже девять. 
И разодранные косули валяются че-
рез каждые триста метров,— заявил 
„Ъ“ директор нацпарка „Сенгилеев-
ские горы“ Валерий Дручинин.— 
Если ничего не делать, сложно про-
гнозировать, останутся ли косули». 
Впрочем, господин Дручинин по-
нимает опасения экологов о воз-
можности проведения коммерче-
ской охоты в ходе «регулировки 
численности» животных. «Действи-
тельно, по этому поводу было мно-
го всяких предложений, в том чи-
сле от очень серьезных людей. Но 
я привык к порядку. Конечно, до-
полнительные средства для нац-
парка были бы полезны, хотя бы на 
бензин. Поэтому я обратился в ми-
нистерство, и мне объяснили, что 
желательно этого не делать»,— ска-
зал директор нацпарка.

«Гринпис» обращает внимание, 
что в прошлом году Минприроды от-
менило обязательную публикацию 
решений о «регулировании числен-
ности» животных. По мнению эколо-
гов, это «приведет к росту злоупотре-
блений и коррупции».

Анна Васильева;  
корреспондентская сеть „Ъ“

Проблемы полуволка  
в средней полосе
«Зеленые» обеспокоены ростом  
профилактических отстрелов животных

«Омикрон» спутал 
все карты вышедшей 
на плановые показатели 
кампании по вакцинации 
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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Война войной, а Донбасс по расписанию
Еще о Дне единства сообщала плашка 

с хештегом #UAразом, которую в углу экра-
на разместили многие украинские телека-
налы. Некоторые добавили к хештегу вну-
шение: «Сохраняем спокойствие, все будет 
Украина!».

Во время учений господин Зеленский за-
явил BBC, что пока не видит отвода россий-
ских войск от границы с Украиной. «Честно 
говоря, мы реагируем на ту ситуацию, кото-
рую мы имеем, и мы пока не видим никако-
го отвода. Мы только слышим (заявления об 
этом.— „Ъ“)»,— сказал президент, призвав 
всех сохранять спокойствие, поскольку си-
туация с безопасностью ухудшилась не вче-
ра, а остается такой много лет.

Тем временем оказалась учебной (по 
крайней мере пока) тревога насчет того, 
что Россия может признать независимость 
самопровозглашенных Донецкой и Луган-
ской народных республик. С успокаиваю-
щим заявлением выступил пресс-секретарь 
российского президента Дмитрий Песков. 
«Безусловно, признание не коррелируется 
с Минскими соглашениями. Это действи-
тельно так»,— сказал господин Песков, ком-
ментируя принятое Госдумой постановле-
ние с обращением к президенту с просьбой 
признать республики. Пресс-секретарь Вла-
димира Путина отдельно оговорился, что 
президент считает главной задачей реализа-
цию Минских договоренностей.

В последние дни сложилось впечатле-
ние, что по выполнению «Минска» дей-
ствительно началось движение. Канцлер 
Германии Олаф Шольц после переговоров 
с российским лидером заявил, что во вре-
мя встречи с Владимиром Зеленским 14 
февраля украинский президент ему «твер-
до пообещал, что в рамках трехсторонней 
контактной группы, которая работает в рам-
ках минского процесса, где встречаются все 
вовлеченные стороны, очень скоро будут 
представлены все предусмотренные зако-
нопроекты по статусу Восточной Украины, 
по изменению конституции и подготовке 
выборов». Господин Шольц назвал это «хо-
рошей подвижкой», которую «необходимо 
продолжить». 

О каких именно законопроектах идет 
речь и могут ли их рассмотреть на ближай-
шем, запланированном на 1–2 марта засе-
дании ТКГ,— пока неясно. Пресс-секретарь 
руководителя офиса президента Украины 
Дарья Заривная не ответила на просьбу „Ъ“ 
прокомментировать слова Олафа Шольца. 
Пресс-секретарь Владимира Зеленского Сер-
гей Никифоров обещал предоставить ком-
ментарий позднее. К моменту публикации 

этого материала ответ не поступил. Пресс-се-
кретарь главы украинского МИДа Дмитрия 
Кулебы Георгий Тихий сообщил: «С россий-
скими изданиями будем общаться после воз-
вращения Крыма».

Российские переговорщики, занимающи-
еся проблемой Донбасса, отметили, что имен-
но ТКГ сейчас является основной площадкой, 
на которой должны приниматься все ключе-
вые решения по урегулированию конфлик-
та. Участники «нормандского формата», по 
их словам, не уполномочены принимать ре-
шения по основным документам мирного 
процесса. Эта позиция давно отстаивается 
Москвой — «нормандцы» могут только содей-
ствовать сторонам, которыми Россия счита-
ет Донецк и Луганск с одной стороны и Киев 
с другой, в поиске компромиссов.

Тем временем собеседник „Ъ“, информи-
рованный о ситуации внутри ТКГ, но насто-
явший на анонимности, сообщил, что укра-
инская сторона один документ в контактную 
группу на днях уже внесла. Это восьмистра-
ничный проект поправок к конституции 
Украины в части децентрализации. В нем 
отмечается, что «административно-терри-
ториальное устройство Украины основыва-
ется на принципах унитарности, единства 
и целостности государственной территории, 
децентрализации и субсидиарности в орга-
низации власти». 

Также там указано, что систему админи-
стративно-территориального устройства 

Украины составляют следующие единицы: 
общины, уезды, области, Автономная Респу-
блика Крым. Области следующие: Винниц-
кая, Волынская, Днепровская, Донецкая, 
Житомирская, Закарпатская, Запорожская, 
Ивано-Франковская, Киевская, Кропивниц-
кая, Луганская, Львовская, Николаевская, 
Одесская, Полтавская, Ровенская, Сумская, 
Тернопольская, Харьковская, Херсонская, 
Хмельницкая, Черкасская, Черновицкая 
и Черниговская. 

Особый статус, на предоставлении кото-
рого республикам Донбасса настаивают До-
нецк, Луганск и Москва, упомянут только 
в контексте наделения им Киева и Севасто-
поля. Отдельно оговорено: «В случае призна-
ния Конституционным судом Украины акта 
органа местного самоуправления наруша-
ющим конституцию Украины в части обес-
печения суверенитета и территориальной 
целостности полномочия такого органа пре-
кращаются досрочно в порядке, определен-
ном законом».

Можно уверенно предсказать, что с пред-
ставленным документом не согласятся са-
мопровозглашенные ДНР и ЛНР, которые 
даже не упомянуты в нем в виде записанных 
в Минских соглашениях отдельных районов 
Донецкой и Луганской областей (ОРДЛО). 
Спор также наверняка будет идти вокруг 
того, что в украинском предложении нет ни 
слова о силовых структурах. В «Комплексе 
мер по выполнению Минских соглашений», 

напомним, указано, что в ОРДЛО должны 
быть свои силовики — народная милиция. 

Тот факт, что Киев представил в ТКГ имен-
но упомянутый выше проект, в беседе с „Ъ“ 
подтвердил один из влиятельных депутатов 
Верховной рады, входящий в близкое окру-
жение президента. Попросив не упоминать 
его имени, собеседник „Ъ“ отметил: «Когда 
мы говорим о готовности вносить законы 
(касающиеся Донбасса.— „Ъ“), всегда имеем 
в виду, что они будут только в том виде, в ка-
ком это приемлемо и допустимо для Украи-
ны и точно не вызовет волнений». 

По словам политика, это не отвлекающий 
шаг, а позиция, которую Украина последова-
тельно отстаивает. Комментируя гипотети-
ческую перспективу принятия парламентом 
законов, содержащих все перечисленное 
в Минских соглашениях, в том числе осо-
бый статус ОРДЛО, он заключил: «Не знаю, 
что надо сделать с Радой в узком контексте 
и со всей страной в широком, чтобы под это 
появились голоса».

Скепсис по поводу того, что по «Минску» 
в его нынешнем виде может быть прогресс, 
высказывают и украинские эксперты. «Не-
выполнимость „Минска“ состоит как в раз-
ности трактовок пунктов этих соглашений, 
так и в разной интерпретации последова-
тельности выполнения этих пунктов,— ска-
зал „Ъ“ политический советник Александр 
Харебин.— Например, в пункте 10 Минско-
го протокола и в „Комплексе мер по выпол-
нению Минских соглашений“ говорится 
о выводе с территории Украины иностран-
ных вооруженных формирований. Украи-
на считает Крым своей территорией. Значит 
войска должны уйти и оттуда, а не только 
с Донбасса. Пока эта тема в публичных ком-
ментариях не появилась, но я не удивлюсь, 
если в ближайшее время она станет домини-
рующей. И тогда тупик: очевидно, что Мо-
сква никогда не согласится рассматривать 
Крым в контексте „Минска“». 

Что касается последовательности, про-
должил эксперт, то Киев настаивает на том, 
что выборы в ОРДЛО должны пройти после 
того, как Украина восстановит контроль над 
сегментом границы с РФ, который сейчас не 
контролирует. А Россия говорит о том, что 
сначала выборы — потом контроль. И здесь 
компромисс тоже не просматривается.

«Зеленский не может выполнить согла-
шения так, как настаивает Москва. Не мог 
бы, даже если бы захотел. Социология, на 
которую он ориентируется, и ситуация вну-
три страны не дадут ему это сделать. Внутри 
страны слишком велико неприятие и оттор-
жение этих соглашений: общество это не 
примет. Нынешняя эскалация поспособст-
вовала росту антипутинских и антироссий-

ских настроений в Украине больше, чем за 
предыдущие восемь лет. В этом смысле Пу-
тин точно проиграл, в очередной раз став 
фактором, объединившим Украину и укра-
инцев»,— убежден Александр Харебин.

Директор киевского центра политиче-
ских исследований «Пента» Владимир Фе-
сенко констатирует: разногласия сторон 
принципиальные и подвижек нет. «Минские 
соглашения как были в реанимации, так там 
и остаются»,— поставил он диагноз в разго-
воре с „Ъ“. Господин Фесенко убежден, что 
принять законопроекты, отражающие рос-
сийский подход к «Минску»,— нереально: 
«Под это даже простого большинства в Раде 
не будет, а конституционного — тем более. 
Оппозиция сильная и даже во фракции про-
президентской партии есть принципиаль-
ные противники такого подхода, причем та-
ких много. Дополнительный риск — улица. 
Пассионарии, ветераны, активисты не по-
зволят этого сделать». 

Политолог Руслан Бортник тоже уверен, 
что любая, даже компромиссная и проукра-
инская инициатива по Донбассу через пар-
ламент будет проходить с большим трудом. 
Он полагает, что движение в выполнении 
соглашений будет возможным лишь в слу-
чае, если реализация «Минска» будет обес-
печиваться консолидированной позицией 
России, Европы и США, которые «совмест-
но и публично выступят за конкретную мо-
дель, порядок действий и алгоритм реализа-
ции „Минска“, а не за соглашение в целом». 
Кроме того, рассуждает господин Бортник, 
помочь могли бы гарантии участия Москвы, 
Вашингтона и Брюсселя в финансовом вос-
становлении Донбасса и Украины, а также 
поддержка ими политической стабильно-
сти и ограждение Владимира Зеленского 
«от атак ориентированных на Запад правых 
групп». Пока же, считает политолог, Запад ве-
дет с Украиной диалог, но не давит на укра-
инскую власть в вопросе выполнения Мин-
ских соглашений: «Запад прощупывает 
грани компромисса, но это не сопровожда-
ется давлением. Скорее это пока попытка пе-
реубедить, пожурить, а чаще обсудить с Кие-
вом, на какие аспекты соглашений он готов».

Все звучащие комментарии говорят о том, 
что позиция Киева, по крайней мере публич-
ная, не изменилась. Украинская сторона на-
зывает Минские соглашения единственной 
рабочей платформой для урегулирования, но 
не готова выполнять договоренности в том 
виде, в котором это устроило бы Россию, так-
же не собирающуюся менять свой подход 
к этим документам. А раз так, то напряжение, 
созданное вокруг Украины Москвой в послед-
ние месяцы, скорее всего, сохранится.

Владимир Соловьев, Киев

Не дождавшись назначенного на 16 февраля российского вторжения, 
украинские власти рассудили, что этой дате не стоит пропадать,  
и объявили ее Днем единения  ФОТО VADIM GHIRDA/AP
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Римская борьба за мир
Италия хочет стать посредником между коллективным Западом и Россией

Вслед за Францией, Германией, 
Великобританией и Польшей на 
тропу урегулирования украинско-
го кризиса выходит Италия. Глава 
ее внешнеполитического ведом-
ства Луиджи Ди Майо в четверг 
посетит Москву для переговоров 
с министром иностранных дел РФ 
Сергеем Лавровым, а накануне 
побывал в Киеве, где встретил-
ся со своим украинским коллегой 
Дмитрием Кулебой. Италия по-
зиционирует себя в качестве од-
ного из главных поборников кон-
структивного взаимодействия 
с Москвой в ЕС. В МИД России ей 
посоветовали на деле доказать 
это, применив право вето на оче-
редном голосовании по санкциям 
против РФ.

В Москве сегодня пройдут перего-
воры глав МИД России и Италии Сер-
гея Лаврова и Луиджи Ди Майо. В по-
следний раз итальянский министр 
приезжал в Россию в октябре 2020 
года, став тогда одним из первых вы-
сокопоставленных политиков, посе-
тивших Москву после спада первой 
волны пандемии. Теперь же, в разгар 

нового кризиса вокруг Украины, го-
сподин Ди Майо торопиться не стал. 
До него с визитами в РФ уже побыва-
ли министры иностранных дел ФРГ, 
Великобритании и Польши (по ли-
нии ОБСЕ), а также лидеры Франции 
и Германии.

Как и другие политики, поезд-
ку в Москву Луиджи Ди Майо сов-
местил с посещением Киева — что-
бы «обменяться оценками ситуации 
с безопасностью и скоординиро-
вать позиции». Официальный ви-
зит туда состоялся во вторник — за 
день до того, как, по данным запад-
ных СМИ и американских источни-
ков, должно было начаться вторже-
ние российских войск на Украину. 
Острота ситуации немного спала по-
сле заявлений Москвы о начале отво-
да российских войск из граничащих 
с Украиной районов, но заявлен-
ная цель визита осталась прежней: 
поддержать «суверенитет и целост-
ность Украины в полной координа-
ции с партнерами по ЕС и союзника-
ми по НАТО». В то же время в Риме 
утверждают, что намерены сохра-
нять открытым канал диалога с РФ. 

Об этом заявили в правительстве 
Италии по итогам телефонного раз-
говора, состоявшегося в начале не-
дели между премьером Марио Драги 
и президентом Украины Владими-
ром Зеленским.

Посещение Киева, включая ос-
мотр Музея голодомора, заняло у гла-
вы итальянского МИДа три часа. По 
окончании переговоров Дмитрий 
Кулеба выразил признательность 
курсирующим между Россией и Ук-
раиной европейским представите-
лям, «благодаря которым удалось 
избежать дальнейшего роста на-
пряженности со стороны России». 
В сложившейся ситуации, напомнил 
господин Ди Майо, дипломатия — 
единственный выход.

Свое мастерство на этом попри-
ще 36-летнему политику, бывшему 
лидеру популистского движения 
«Пять звезд», еще предстоит проде-
монстрировать в Москве. Накануне 
переговоров с Сергеем Лавровым Лу-
иджи Ди Майо, выступая в итальян-
ском парламенте перед комиссиями 
по внешней политике и обороне, за-
явил: «Италия намерена придержи-

ваться в отношении России линии 
диалога и сдерживания». «Италия 
в тесной координации с европей-
скими союзниками по НАТО и ОБСЕ 
готова передать Москве ясный и од-
нозначный посыл, который должен 
предотвратить любую агрессию и на-
силие»,— пояснил он.

В то же время, по словам минист-
ра, «Рим хочет держать открытыми 
двери для переговоров с Москвой, 
чтобы содействовать дипломати-
ческому и стабилизирующему раз-
решению кризиса». Напомним, на-
чиная с 2014 года, когда отношения 
России и Запада серьезно обостри-
лись, Италия, хотя и отягощенная 
обязательствами в рамках НАТО 
и ЕС, фактически оставалась добро-
желательным посредником, кото-
рого с Россией связывают тесней-
шие культурные и экономические 
связи.

Большое внимание в недавнем 
телефонном разговоре Марио Дра-
ги и президента РФ Владимира Пу-
тина было уделено поставкам рос-
сийского газа в Италию. Около 40% 
потребляемого Италией газа посту-

пает из России, и в условиях роста 
цен на энергоносители эта тема осо-
бенно волнует Рим. Только на по-
крытие расходов для уже обещан-
ной частичной компенсации затрат 
на оплату тепла и света для предпри-
ятий и частных лиц Риму может по-
надобиться около €7 млрд. По мне-
нию ряда аналитиков, рост расходов 
может свести на нет эффект от фи-
нансовой помощи, которую Италия 
рассчитывает получить от ЕС для 
преодоления последствий панде-
мии и экономического развития.

В этих условиях Рим наряду с Па-
рижем и Берлином занимает в отно-
шении Москвы более взвешенную 
позицию, чем Вашингтон. «Их линия 
направлена на то, чтобы избежать 
превентивных мер против России 
и прибегнуть к ним лишь в случае ее 
военной агрессии, потому что поми-
мо безоговорочных трансатлантиче-
ских связей с Вашингтоном ЕС дол-
жен учитывать свою энергетическую 
зависимость от России»,— отмечает 
издание HuffPost Italia.

Очевидно, что Италия хотела бы 
оставаться посредником между Рос-

сией и Западом. Однако, как счита-
ет глава международного института 
глобальной аналитики Vision & Glob-
al Trends Тиберио Грациани, одно-
го желания тут недостаточно. «Если 
Италия хочет взять на себя роль ме-
диатора, ей нужно добиться от сво-
их западных партнеров и прежде 
всего США понимания, что длитель-
ное противостояние может привес-
ти к драматическим последствиям 
и что нужно сосредоточить усилия 
хотя бы на обсуждении возможно-
сти нейтрального статуса для Украи-
ны»,— пояснил он „Ъ“.

Куда более радикальный ре-
цепт предложила в интервью ита-
льянскому телеканалу Rete 4 офи-
циальный представитель МИД РФ 
Мария Захарова. Она рекомендо-
вала Италии в знак подтвержде-
ния своих дружественных связей 
с Россией воспользоваться правом 
вето в момент голосования в ЕС 
по вопросу санкций в отношении 
РФ. До сих пор с 2014 года на такой 
шаг ни одна страна Евросоюза не 
 решилась.

Елена Пушкарская, Рим

Евросоюз подал не один голос
В Европарламенте обсудили, кто рушит единство Брюсселя в отношении России

Москва пытается разделить Евро-
союз, хотя эти попытки пока и не 
имеют успеха. Такое обвинение, 
выступая в среду в Европарламен-
те (ЕП), адресовали главе МИД РФ 
Сергею Лаврову европейские чи-
новники. По их мнению, министр 
«надеялся получить 27 разных от-
ветов» на своих предложения по 
безопасности в Европе, но в ито-
ге ему пришло лишь письмо из 
Брюсселя, и это «хороший пример 
того, как ЕС может работать вме-
сте». С тезисом о единстве, впро-
чем, согласились не все депутаты 
ЕП. Критике подверглись, во-пер-
вых, премьер Венгрии Виктор Ор-
бан — за чрезмерно дружествен-
ное отношение к президенту РФ 
Владимиру Путину, а во-вторых, 
власти ФРГ — за то, что проект 
«Северный поток-2» по-прежнему 
не остановлен.

В среду на сессии Европарламен-
та развернулись бурные дебаты по 
теме «Отношения ЕС и России, евро-

пейская безопасность и российская 
военная угроза в отношении Укра-
ины». Важность дискуссий подчерк-
нул не только день, в который они 
проходили (как ожидали в США, 16 
февраля РФ могла напасть на Украи-
ну), но и то, что их открыли сразу три 
высокопоставленных чиновника — 
глава Евросовета Шарль Мишель, 
председатель Еврокомиссии Урсула 
фон дер Ляйен и глава европейской 
дипломатии Жозеп Боррель.

Комментируя развитие событий 
вокруг Украины, они дали понять, 
что от РФ идут «противоречивые сиг-
налы». С одной стороны, подчеркну-
ла госпожа фон дер Ляйен, россий-
ские власти заявили о частичном 
отводе войск. Речь идет об объявлен-
ном Минобороны РФ возвращении 
после учений в места дислокации 
подразделений Южного и Западно-
го военных округов. «Вчера мы по-
лучили надежду (на урегулирова-
ние ситуации с Украиной.— „Ъ“), 
но теперь за этими словами должны 

следовать дела»,— тем не менее до-
бавила глава ЕК. С другой стороны, 
возмутилась она, «Дума голосует за 
формальное признание Донецкой 
и Луганской областей независимы-
ми республиками».

В этой связи представители ЕС 
указали, что, во-первых, будут про-
должать оказывать поддержку Кие-
ву. «ЕС мобилизовал дополнитель-
ные €1,2 млрд макрофинансовой 
помощи. И я предлагаю провести 
конференцию доноров для укрепле-
ния экономической стабильности 
Украины»,— заявил Шарль Мишель. 
Во-вторых, в Брюсселе продолжат ра-
боту над «жесткими санкциями» (не-
которые депутаты призвали ввести 
меры сразу после возможного при-
знания Россией самопровозглашен-
ных республик Донбасса). Наконец, 
в ЕС дали понять, что и дальше будут 
делать ставку на дипломатию.

С последним, как оказалось, все 
непросто. «Для Москвы безопасность 
в Европе определяется в Вашингто-

не»,— возмутился господин Боррель. 
Сначала, по его словам, РФ «намерен-
но пыталась игнорировать ЕС», от-
правив в декабре проекты догово-
ра о гарантиях безопасности только 
США и НАТО. Позже МИД РФ напра-
вил свои предложения по вопросам 
европейской безопасности отдельно 
всем государствам—членам ЕС. Та-
ким образом, сказал Жозеп Боррель, 
глава МИД РФ Сергей Лавров «над-
еялся получить 27 разных ответов», 
но Брюссель «сэкономил ему время 
на чтение», отправив в ответ только 
одно письмо — от имени всего сою-
за. «Это хороший пример того, как ЕС 
может работать вместе»,— заключил 
он. А Урсула фон дер Ляйен подчерк-
нула: «В очередной раз российское 
правительство попыталось нас разде-
лить, но попытка не удалась».

Однако с тем, что Европа едина, 
согласились не все. «Господин Бор-
рель, вы упомянули единство и со-
лидарность внутри ЕС, но забыли 
сказать о (премьере Венгрии.— „Ъ“) 

Викторе Орбане, который игра-
ет роль пятой колонны»,— указал 
внефракционный депутат ЕП Мар-
тон Дьендьеши. По словам полити-
ка, сотрудничая с Москвой, его со-
отечественник «предает не только 
своих союзников» по ЕС, но и вен-
гров, которые живут на украинской 
территории, в Закарпатье. В том же 
духе высказался парламентарий от 
группы «Обновить Европу» Илхан 
Кючюк (Болгария): «У нас не может 
быть единства, когда Орбан ведет пе-
реговоры с (президентом РФ.— „Ъ“) 
Владимиром Путиным».

Критике подверглась и Герма-
ния — в первую очередь за газопро-
вод «Северный поток-2». «Вопрос 
европейской энергетической без-
опасности не может решаться в кори-
дорах Кремля»,— подчеркнул член 
фракции «Прогрессивный альянс со-
циалистов и демократов» (S&D) Юо-
зас Олекас (Литва). Его точку зрения 
разделило абсолютное большинство 
выступавших.

В целом на фоне часто звучав-
ших заявлений о гибридных вой-
нах и энергетическом шантаже со 
стороны РФ, а также таких эпите-
тов, как «упадочная постимперская 
сила», своей позицией выделялись 
лишь представители фракции «Ле-
вые». «Люди, которые хотят мира 
в Европе, должны призывать к ро-
спуску НАТО»,— выступил с ради-
кальным предложением ирландец 
Мик Уоллес. При этом он обвинил 
альянс и США в том, что за послед-
ние два месяца они «ничего не сде-
лали для мира в Европе». Более реа-
листичные идеи высказали другие 
депутаты от той же фракции: они 
призвали добиться того, чтобы 
НАТО не расширялось на восток, 
и способствовать реализации Мин-
ских соглашений по урегулирова-
нию в Донбассе. Но даже с такой 
точкой зрения они оказались в яв-
ном меньшинстве.

Марина Коваленко,  
Александра Толстая



 деловые новости
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Nikkei 225 27460,4 (+595,21)
РТС 1524,51 (+26,47)
FTSE 100 7603,78 (–5,14)

DAX 30* 15396,07 (–16,64)
DJIA* 34766,60 (–222,24)
NASDAQ Composite* 13983,966 (–155,791)

*На 19:46.    По данным агентства Reuters. 
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 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.02.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.02.22
Австралийский доллар 53,8301
Английский фунт 101,6891
Белорусский рубль 29,3620
Датская крона 11,4732

Доллар США 75,0141
Евро 85,3060
Индийская рупия** 10,0005
Казахский тенге** 17,5533

Канадский доллар 59,1174
Китайский юань 11,8410
Норвежская крона* 84,2240
СДР 105,0828

Сингапурский доллар 55,8182
Новая турецкая лира* 55,0558
Украинская гривна* 26,7288
Шведская крона* 80,9991

Швейцарский франк 81,0613
Японская иена** 64,8098
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Четверг 17 февраля 2022 №29   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Есть на финансовом рынке вопро-
сы, в которых постоянно возникает 
стойкое ощущение дежавю. Вот, на-
пример, руководитель службы по за-
щите прав потребителей Банка Рос-
сии Михаил Мамута объявил, что 
регулятор совместно с ФАС выраба-
тывают позицию по недобросовест-
ной рекламе кредитов, и уже «есть 
несколько решений». Речь в первую 
очередь идет о рекламе кредитов 
с низкими ставками под 3–4% годо-
вых. «Все же понимают, что таких ста-
вок не бывает»,— подчеркнул госпо-
дин Мамута. 

Понимала это и глава ЦБ Эльви-
ра Набиуллина, когда несколько ме-
сяцев назад на банковском форуме 
в Сочи возмущалась обманной ре-
кламой «известного банка», в кото-
рой речь шла совсем не о рыночных 
ставках. Как правило, реальные ус-

ловия низких ставок банки описы-
вают мелким шрифтом, ведь глав-
ное — продать продукт клиенту.

Такие заявления от высокопо-
ставленных должностных лиц ЦБ 
появляются регулярно в течение 
последних лет. И не только заяв-
ления, нельзя не признать, Банк 
России все это время честно ищет 
новые способы приструнить участ-
ников рынка.

Уже с 2014 года банки обязали на 
первой странице договора о потре-
бительском кредите указывать ввер-
ху крупным шрифтом его полную 
стоимость. С конца 2021 года банкам 
запретили ставить галочки в блан-
ках договора о кредите, со второй се-
редины 2022 года банки обяжут вы-
купать навязанные продукты.

Однако клиентоориентирован-
ность и добросовестность банкиров 
вряд ли выработаются сами собой, 
когда их цель — повышение при-
были. К тому же, если банкам что-то 
запрещать, они либо найдут спо-
соб обойти ограничения, либо най-
дут дополнительные источники до-
хода с клиента (новые комиссии). 
И зачастую, приходя в отделение, 
вы видите, что сотрудник занят по-
иском способов выполнить свои KPI 
по продуктам. Например, банки гре-
шат и тем, что заранее открывают но-
вому клиенту не только расчетный, 
но и брокерский счет.

И, похоже, искоренить эту про-
блему без изменения отношения 
банкиров к выполнению KPI невоз-
можно, чего бы там ЦБ не приду-
мал. «Чем менее затратный продукт 
для кредитной организации и более 
высокомаржинальный, тем выше 
уровень поощрения сотрудника за 
продажу»,— отмечает гендиректор 
рекрутингового агентства Mysearch 
Мария Янковская. А если продает-
ся продукт с невысокой маржой, то 
за него и премия небольшая, напри-
мер, традиционно среди таких про-
дуктов расчетный счет, который яв-
ляется крайне востребованным, но 
при этом достаточно дешевым для 
потребителя, говорит она.

Истребить недобросовестность 
помог бы, наверное, отказ банкиров 
от KPI. Но тогда это приведет не толь-
ко к падению прибыли, которая яв-
ляется основной целью коммерче-
ского банка, но и разрушению самой 
цели бизнеса.

правила  
игры

Зачастую, придя 
в  отделение банка,  
вы видите,  
что сотрудник занят 
поиском способов 
выполнить свои KPI 
по продуктам

с кредитными продуктами 
перечитывает корреспондент  
отдела финансов

Ольга Шерункова

Минпромторг планирует нарастить 
ежегодные объемы авиагрузоперево-
зок беспилотниками до 18,5 тыс. тонн 
к 2030 году. Участники рынка счита-
ют прогноз излишне оптимистичным. 
Они напоминают, что в России пока не 
сертифицирован ни один коммерче-
ский беспилотник, так как процедура 
слишком сложная. К тому же пока пе-
ревозки беспилотниками дороже, чем 
даже вертолетами. 

Минпромторг рассчитывает нарастить 
объемы перевозок беспилотными авиаси-
стемами (БАС) до 18,4 тыс. тонн к 2030 году. 
Для сравнения: это больше, чем перевоз-
ки грузов Utair в 2021 году. Такие цели обо-
значены в докладе ведомства «О развитии 
подотрасли БАС в составе авиапромыш-
ленности» (есть в распоряжении „Ъ“). Как 
сообщили „Ъ“ в Минпромторге, KPI по объ-
ему перевезенного груза рассчитан с уче-
том целей федерального проекта «Беспи-
лотная аэродоставка грузов» (1,2 тыс. тонн 
к 2024 году), где основным заказчиком вы-
ступает «Почта России». «Однако показате-
ли могут быть увеличены в случае участия 
в проекте других заказчиков»,— уточнили 
в ведомстве. 

В «Вертолетах России» сообщили, что сов-
местно с «Почтой России» провели предва-
рительные летные испытания беспилотни-
ка БАС-200 в рамках проекта по тестовой 
аэродоставке грузов, а также изучили мар-
шруты экспериментальной маршрутной 
сети «Почты России» на Чукотке. В «Почте 
России» уточнили „Ъ“, что к концу 2024 года 
использование БАС должно увеличить сред-
нюю скорость логистики на региональной 
маршрутной сети до 1,3 раза, что «позволит 
в перспективе увеличить объемы грузопото-
ка в разы и при этом снизит стоимость логи-
стических сервисов до 50%».

Темпы продвижения пилотного проек-
та показывают, что планы Минпромтор-

га «чрезмерно амбициозны и, мягко гово-
ря, оптимистичны», отмечает гендиректор 
сервиса сертификации дронов RunAvia 
Андрей Патраков. Аэродоставка остает-
ся убыточной на многих международных 
рынках, и позволить ее пока могут толь-
ко крупные корпорации вроде Amazon. 
Он также подчеркнул, что на сегодня в РФ 
нет ни одного сертифицированного БАС. 
Все опрошенные „Ъ“ эксперты и разра-
ботчики подчеркивают, что сегодня про-
цесс сертификации в РФ «принципиаль-
но одинаков» и для малых беспилотных, 
и для больших пассажирских воздуш-
ных судов. Так, в «Калашникове» подчер-
кивают, что для начала полноценных гру-

зовых перевозок регулятору необходимо 
решить вопросы сертификации беспилот-
ников более 30 кг. Нормативная база в РФ 
не успевает за развитием беспилотного 
авиарынка, соглашается руководитель Си-
бирского центра Фонда перспективных 
исследований Владислав Сычков. В этой 
связи, по его словам, администрация Том-
ской области совместно с ФПИ и эксперт-
ным сообществом предложили Минтрансу 
и Росавиации апробировать упрощенный 
регламент сертификации, оценки летной 
годности и проверки на технологическую 
готовность.

Сами по себе цифры в плане Минпром-
торга невелики, говорит глава ассоциации 

«Аэронекст» Глеб Бабинцев: «Тысяча тонн — 
это лишь 10 тыс. полетов по 100 кг». Выпол-
нить это количество полетов можно не-
большим парком беспилотных воздушных 
судов (БВС). Руководитель стратегии разви-
тия коммерческих БВС УЗГА Аркадий Пьян-
ников не согласен, считая, что такие пока-
затели грузоперевозок достижимы только 
при построении полноценной системы ха-
бов с наземной инфраструктурой, между 
которыми смогут курсировать беспилотни-
ки грузоподъемностью от 1,5 тонны.

УЗГА подготовил для «Почты России» два 
предложения по использованию БВС са-
молетного типа по доставке между хаба-
ми на расстоянии от 100 до 1 тыс. км. Их 
грузоподъемность сравнительно невысо-
ка: БВС массой 30 кг может увезти 3 кг по-
лезной нагрузки, массой 130 кг — 20 кг гру-
за, массой 450 кг — 90 кг, перспективный 
5-тонный БВС — до 2 тонн груза. Приори-
тетным проектом УЗГА считает свой беспи-
лотный пятитонный ЛМС-901, «вопросы 
софинансирования конструкторских ра-
бот решаются с Минпромторгом и други-
ми ведомствами». На данный момент функ-
ционирует БВС «Юпитер», который может 
перевозить до 20 кг груза на расстояния от 
100 до 300 км, но экономика проекта пока 
в разработке. Стоимость будет превышать 
20 руб. за 1 кг на 1 км. Целевые показате-
ли тарифа на доставку груза для самолет-
ной техники оцениваются на уровне от 15 
до 40 коп. за 1 кг на 1 км, а для вертолет-
ной техники в северных регионах эксплу-
атации — до 1,5–2 руб. за 1 кг на 1 км. «До-
ставка БВС — пока это дорого»,— указывает 
господин Пьянников. Он отмечает, что рас-
ходы на ГСМ сопоставимы с пилотируемой 
авиацией, но основные затраты в эксплуа-
тации БВС — это инфраструктурные: ради-
освязь, наземные станции управления, те-
хобслуживание.

Айгуль Абдуллина

Взлом высоких технологий
Годовой ущерб от киберпреступлений растет

Ущерб от преступных действий с ис-
пользованием компьютерных техно-
логий в России в этом году продолжит 
расти и может достигнуть 165 млрд 
руб., полагают эксперты. В первую оче-
редь этому способствует сохранение 
низкого уровня киберграмотности на-
селения, а также желание граждан сэ-
кономить в условиях неопределенно-
сти и постоянного роста цен.

Общий ущерб преступных действий с ис-
пользованием компьютерных технологий 
в 2021 году в России превысил 150 млрд руб., 
оценили в RTM Group. Оценка производи-
лась на основе возбужденных уголовных 
дел, связанных с использованием таких тех-
нологий. Всего, по оценке компании, было 
зарегистрировано почти 518 тыс. киберпре-
ступлений, что на 1,4% больше показателя 
2020 года, и в 1,76 раза превышает показа-
тель 2019 года.

В частности, количество заявлений о мо-
шенничестве (хищение с обманом жертвы) 
выросло на 5,1%, превысив 249 тыс. Однако 

количество заявлений о возбуждении уго-
ловных дел в связи с компьютерными пре-
ступлениями со взломом сократилось на 
10,6%, до 157 тыс. Около четверти престу-
плений было связано с другими составами, 
в том числе незаконной организацией и про-
ведением азартных игр.

Управляющий RTM Group Евгений Царев 
отмечает, что рост количества результатив-
ных атак в 2021 году ускорился по сравне-
нию с 2020 годом, и составил 35%. Причем 
произошло это в первую очередь за счет 
действий мошенников, в основном теле-
фонных, а не хакеров. В 2022 году господин 
Царев ожидает роста количества результа-
тивных атак не менее чем на 30–40%, в том 
числе за счет развития схем социальной ин-
женерии, использования новых инструмен-
тов, а совокупный ущерб может превысить 
165 млрд руб.

Среди наиболее распространенных спо-
собов мошенничества исследователи выде-
лили телефонные звонки жертве. Наиболее 
распространенным способом хищения элек-

тронных денежных средств со взломом ста-
ли вирусы и фишинговые атаки. При этом 
эксперты RTM Group отмечают, что в суд об-
ращается малая часть тех, кто пострадал от 
действий злоумышленников, понимая, что 
деньги все равно не вернуть. 

В ЦБ потери от операций без согласия 
клиентов в 2020 году оценивали на уровне 
9,8 млрд руб., за девять месяцев 2021 года — 
уже в 9,1 млрд руб. Впрочем, сравнивать ин-
формацию регулятора и RTN Group не слиш-
ком корректно: гендиректор компании 
SafeTech Денис Калемберг отмечает, что ЦБ 
формирует статистику на основе данных, ко-
торые ему передают банки об обращениях 
клиентов, а не уголовных дел.

Бизнес-консультант по безопасности 
компании Cisco Systems Алексей Лукац-
кий считает, что рост мошеннических атак 
продолжится, так как «уголовно-процес-
суальное право сейчас не приспособлено 
к киберпреступлениям, правоохранитель-
ным органам не хватает квалифициро-
ванных следователей, которые могли бы 

заниматься расследованием киберпресту-
плений, при условии, что растет уровень 
цифровизации». Руководитель направ-
ления противодействия мошенничеству 
Центра прикладных систем безопасности 
компании «Инфосистемы Джет» Алексей 
Сизов полагает, что в 2022 году распростра-
нение получат целевые атаки, когда злоу-
мышленники,» имея максимальный набор 
информации, точечно атакуют клиентов 
с большим остатком на счетах».

Дректор по развитию направления «Ки-
берграмотность населения» «Ростелеком-Со-
лар» Олег Седов согласен, что результатив-
ность атак не уменьшится в силу низкого 
уровня киберграмотности населения. По его 
словам, «люди сейчас живут в состоянии не-
определенности перспектив с одной сторо-
ны, и постоянно растущих цен — с другой», 
что ведет к желанию сэкономить, чем злоу-
потребляют мошенники в почте, в соцсетях 
и по телефону.

Юлия Пославская,  
Максим Буйлов

Плюс айтификация всей страны
Для развития искусственного интеллекта в регионах разработали «дорожную карту»

Региональные власти совместно 
с Минцифры и «Сбером» разрабо-
тали «дорожную карту» по внедре-
нию искусственного интеллекта 
(ИИ) в 2022 году. В соответствии с ней 
регионы до конца года должны со-
брать обезличенные данные для 
обучения ИИ и отобрать лучшее 
проекты в этой сфере. Документ пред-
варительно одобрен аппаратом про-
фильного вице-премьера Дмитрия 
Чернышенко, хотя и требует уточне-
ний в части финансирования. Однако 
некоторые участники рынка называ-
ют проект сырым и замкнутым толь-
ко на «Сбер».

„Ъ“ ознакомился с планом мероприятий 
(«дорожной картой») по внедрению техно-
логий искусственного интеллекта в субъ-
ектах РФ в 2022 году. Документ разработан 
Минцифры вместе с представителями реги-
онов и «Сбером», выполняющим функции 
центра экспертизы по реализации феде-
рального проекта «Искусственный интел-
лект» при правительстве. Карта подготовле-
на по поручению вице-премьера Дмитрия 
Чернышенко от 29 декабря 2021 года и на-

правлена в аппарат вице-премьера 16 фев-
раля. Бюджет проекта не утвержден.

План мероприятий включает 17 пунктов, 
в том числе разработку регионами к октя-
брю дата-сетов (набор данных, размеченных 
так, чтобы их считывали нейронные сети) 
для обучения ИИ по разным отраслям эко-
номики и обеспечение доступа к ним реги-
ональным властям. Также предусмотрены 
развитие вычислительных ресурсов, разра-
ботка механизмов стимулирования созда-
ния региональных научно-производствен-
ных консорциумов для тестирования ИИ. 
К декабрю регионы должны провести отбор 
лучших проектов в сфере ИИ.

В аппарате господина Чернышенко 
считают, что при активном участии ру-
ководителей регионов записанные в «до-
рожной карте» меры «дадут импульс раз-
витию этого вектора цифровизации на 
уровне субъектов». Но, признают в аппа-
рате вице-премьера, «мероприятия требу-
ют проработки с исполнителями, в том чи-
сле в части расходов».

Среди исполнителей в документе назва-
ны Центр экспертизы по реализации феде-
рального проекта «Искусственный интел-

лект», «Сбер», Минцифры, Минэкономики, 
Минфин, РАНХиГС и руководители регио-
нальных органов власти. В Минцифры „Ъ“ 
сообщили, что уже в марте планируют раз-
работать методику оценки цифровой транс-
формации регионов по внедрению реше-
ний ИИ. В Минэкономики и Минфине на 
запросы не ответили.

Регионы уже внедряют ИИ-решения. 
По итогам 2021 года число закупок мест-
ными властями технологий ИИ выросло 
на 277%, затраты на их реализацию — на 
46% (см. „Ъ“ от 3 февраля). Если в 2020 году 
только шесть регионов внедряли ИИ, то 
в 2021 году их стало уже девять. Но сей-
час цифровизация, в том числе в части 
ИИ, идет стихийно, считает руководитель 
Центра экспертизы по реализации проек-
та «Искусственный интеллект» Сергей На-
квасин: «Регионы почти лишены методи-
ческой и кадровой поддержки и действуют 
на ощупь». Изменить ситуацию в том числе 
призвана «дорожная карта».

В первую очередь в регионах нужно вне-
дрять системы ИИ, которые повысят эффек-
тивность в решении прикладных задач, 
считает первый зампред правления «Сбера» 

Александр Ведяхин: «Наш анализ междуна-
родного и российского опыта показал, что 
внедрение ИИ обычно ведет к улучшению 
в пять—семь раз таких показателей, как ско-
рость, качество, объективность в отрасле-
вых проектах». Разработка дата-сетов в ре-
гионах — позитивный аспект программы, 
поскольку качественно размеченных дан-
ных всегда недостаточно, считает гендирек-
тор MTS AI Александр Ханин.

Но не все разделяют эту позицию. Высо-
копоставленный собеседник „Ъ“ в одном 
из IT-холдингов оценил «дорожную карту» 
как «крайне сырую»: «Конкретный план 
мероприятий больше похож на попытку 
взрыхлить рынок и продвинуть упомяну-
тые технологии сбора больших данных». 
Причем, добавляет он, в документе отсут-
ствует информация о том, кто конкрет-
но обеспечит вычислительные мощности 
для проведения экспериментов по внедре-
нию ИИ. Источник „Ъ“ подчеркивает, что 
в «дорожной карте» «нет вектора импорто-
замещения, а в перечне ответственных ор-
ганизаций — ни одного технологичного 
игрока, кроме „Сбера“».

Татьяна Исакова

Не наломать бы дрон
Власти рассчитывают на резкий рост перевозок грузов беспилотниками
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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После провального 2020 года 
рынок слияний и поглощений 
(M&A) в России постепенно вос-
станавливается: в 2021 году 
 заключено почти 600 сделок 
на $46,5 млрд. В лидерах вновь 
оказались строительный сек-
тор, ТЭК и торговля, к ним доба-
вилась химическая промышлен-
ность. Эксперты отмечают, что 
в перспективе 2022 года ресурсы 
для консолидации сохранились 
в IT-секторе, строительной отра-
сли и сельском хозяйстве. Вме-
сте с тем сложная геополитиче-
ская ситуация сокращает  объем 
трансграничных сделок и  может 
привести к распродаже россий-
ских активов иностранными 
 инвесторами.

„Ъ“ ознакомился с обзором ин-
формационного агентства AK&M, из 
которого следует, что в 2021 году объ-
ем сделок слияний и поглощений 
(M&A) в России достиг $46,47 млрд, 
что на 17% выше, чем годом ранее. 
В 2020 году объем рынка сократился 
на 29%. Количество сделок увеличи-
валось еще быстрее — на 29% до 597 
шт., по сравнению с 10% роста годом 
ранее. Одновременно повысился 
и средний размер сделки (за исклю-
чением крупнейших, размером свы-
ше $1 млрд) — с $41,5 млн в 2020 году 
до $43,4 млн по итогам 2021 года. 
При этом агентство отмечает, что 
было заключено 11 крупных сделок 
(на $21 млрд), тогда как в 2020 году — 
всего шесть (на $20,7 млрд).

Особенно заметной положитель-
ная динамика стала в четвертом 
квартале, когда объем сделок соста-
вил $18 млрд, что на 22% больше год 
к году. В основном прирост обеспечи-
ли химическая и нефтехимическая 
отрасли, сегмент торговли, а также 
телекоммуникации, увеличившиеся 
в разы по сравнению с предыдущим 
годом. На их долю пришлось 50% от 
объема всех сделок, совершенных 
в четвертом квартале. 13% от обще-
го объема обеспечили сделки в ТЭК, 
однако по сравнению с прошлым го-
дом их объем снизился почти на 80%, 
указано в материалах AK&M.

Позитивно для рынка слияний 
и поглощений ситуация будет скла-
дываться и в 2022 году, полагают экс-
перты. Уже в ближайшие полгода 
планируется завершение более 30 
сделок стоимостью от $100 млн, по-
ясняет заместитель гендиректора 
AK&M Людмила Еремина. В основ-
ном это строительные активы, также 
ожидается рост числа крупных сде-
лок в торговле, электроэнергетике 
и телекоммуникациях, ожидает она.

Наиболее динамичными для кон-
солидации сейчас выглядят строи-
тельный сектор и девелопмент, со-
глашается управляющий директор 
по слияниям и поглощениям «Де-
лойт» в СНГ Александр Бахмацкий. 
Кроме того, по его словам, перспек-
тивы дальнейшей консолидации 
есть также в ритейле и в фармацев-
тической отрасли. Консолидация 
продолжится в сельскохозяйствен-
ном секторе, а также в секторе IT 
и технологий, считает руководитель 
подразделения организации сде-
лок слияний и поглощений (M&A) 
PwC в России Елена Ершова. Опти-
мизация издержек и стремление за-
воевать большую долю рынка — ос-
новные драйверы этого процесса, 
поясняет она, и ресурсы для этого 
в секторах имеются.

Чего ожидать на рынке не стоит, 
по мнению экспертов, так это восста-
новления в сегменте трансгранич-
ных сделок, доля которых снижает-
ся уже два года. По итогам 2021 года 
она осталась гораздо ниже показате-

лей 2019 и 2018 годов. За год было 
совершено 16 таких трансакций на 
сумму $2,48 млрд.

Для российских частных компа-
ний иностранные закупки сейчас 
несут высокие риски, поясняет го-
спожа Еремина. «Активности рос-
сийских компаний на зарубежных 
рынках препятствует также и ухуд-
шение политического климата — 
в частности, обещание ввода санк-
ций со стороны США против ряда 
российских компаний и предпри-
нимателей. Иностранные инвесто-
ры также опасаются политических 
рисков, связанных с конфликтом 
между Россией и западными стра-
нами вокруг расширения НАТО. 
Поэтому на данный момент компа-
нии концентрируются на консоли-
дации активов на локальном рын-
ке»,—  поясняет она.

В таких условиях движение ка-
питала затруднено как в Россию, так 
и из нее. Трансграничные сделки мо-
гут продолжаться только в части из-
бавления иностранных инвесторов 
от имеющихся активов в России, от-
мечает господин Бахмацкий.

Впрочем, как подчеркивает го-
спожа Ершова, «на активы иностран-
ных компаний на российском рын-
ке хороший спрос, так как обычно 
это прозрачный бизнес с хорошо вы-
строенными процессами и адекват-
ным менеджментом». Поэтому, пола-
гает эксперт, распродажу «с большим 
дисконтом вряд ли стоит ожидать».

Полина Трифонова

Поглощения пошли внутрь
Геополитическая напряженность снижает объем 
трансграничных сделок Количество квалифициро-

ванных инвесторов в России 
за 2021 год увеличилось  более 
чем вдвое, однако под конец 
года рост замедлился. В  первом 
полугодии его стимулировал 
ожидавшийся ввод тестирова-
ния для неквалифицированных 
инвесторов, что могло сузить их 
возможности. Но в итоге тесты 
успешно прошли почти 3 млн че-
ловек. База же потенциальных 
квалинвесторов постепенно су-
жается, а ресурсы неквалифи-
цированных инвесторов пока 
не могут их заменить. Так что 
брокеры ожидают ужесточе-
ния конкуренции за крупных 
 инвесторов.

Из данных ЦБ РФ и опроса участ-
ников рынка следует, что прирост 
количества квалифицированных 
инвесторов на российском рынке, де-
монстрировавший высокие темпы 
в начале 2021 года, в четвертом квар-
тале резко замедлился. Если в первых 
трех кварталах брокеры квалифици-
ровали по 43–53 тыс. частных инве-
сторов, то в последнем квартале — 
всего 22 тыс. человек. В итоге общее 
число квалифицированных инвес-
торов к концу 2021 года превысило 
323 тыс. человек.

В начале года одним из главных 
факторов, заставлявших инвесторов 
получать статус квалифицирован-
ных, было ожидаемое введение те-
стирования неквалифицированных 
клиентов для получения доступа к бо-
лее широкому кругу финансовых ин-
струментов (см. „Ъ“ от 4 июня 2021 
года). Чтобы получить статус квалин-
вестора, требовалось соответствовать 
одному из требований, в частности, 
иметь не менее 6 млн руб. в виде ак-
тивов, заключать сделки в среднем не 
реже десяти раз в квартал, но не реже 
одного раза в месяц на совокупную 
сумму не менее 6 млн руб. 

Проведение тестирования нача-
лось с 1 октября и, как показывают 
данные НАУФОР и НФА, не вызвало 
серьезных затруднений у инвесто-
ров. За четвертый квартал из 19,7 млн 
неквалифицированных инвесторов 
тестирование прошли 2,8 млн чело-

век, причем 67% — успешно. В част-
ности, с первого раза положитель-
ный результат получили 1,1 млн 
человек (42,5%). Самыми популярны-
ми у неквалифицированных инвес-
торов оказались иностранные акции 
и не входящие в котировальные спи-
ски российские акции.

Источник „Ъ“ в крупной брокер-
ской компании объясняет снижение 
темпов прироста квалифицирован-
ных инвесторов эффектом высокой 
базы, то есть фактически исчерпани-
ем доступного числа таких инвесто-
ров. Вместе с тем именно они дают 
наибольших доход брокерам, отме-
чает руководитель управления разви-
тия клиентского сервиса ФГ «Финам» 
Дмитрий Леснов.

В частности, получение этого ста-
туса предполагает либо большой раз-
мер портфеля, либо повышенную 
частоту сделок, и оба варианта позво-
ляют получать брокеру доход. Кроме 
того, директор региональной сети 
«БКС Мир инвестиций» Сергей Дани-
лов причислил к преимуществам ква-
линвесторов лояльность к компании, 
что особенно важно в периоды повы-
шенной волатильности.

В то же время все брокеры говорят 
о важности обеих категорий инвесто-
ров в структуре клиентов. Операци-
онный директор «Фридом Финанс» 
Галина Карякина отметила, что неква-
лифицированные инвесторы могут 
давать доход, сравнимый с квали-
фицированными, если их у броке-
ра достаточно много. Гендиректор 
«Открытие Инвестиций» Юрий Мас-

лов уточнил, что доход с неквалифи-
цированными инвесторами во мно-
гом зависит от активности клиентов. 
К тому же по опыту четвертого квар-
тала поднять уровень неквалифици-
рованного инвестора довольно лег-
ко с помощью тестирования. Госпожа 
Карякина добавила, что пройти тести-
рование для клиента гораздо проще, 
чем стать квалинвестором.

Дмитрий Леснов признает, что 
неквалифицированные инвесто-
ры в основном совершают меньшее 
количество сделок или имеют срав-
нительно небольшой портфель. Но 
в работе с квалифицированными ин-
весторами есть свои нюансы.

По словам Юрия Маслова, запросы 
у этой категории инвесторов намного 
выше и брокеру приходится находить 
новые инструменты для удовлетво-
рения растущего спроса. В Сбербан-
ке считают, что квалинвесторы бо-
лее требовательно подходят к выбору 
брокера, обращая внимание на до-
ступные сервисы и наполненность 
продуктовой линейки.

Партнер Capital Lab Евгений Ша-
тов отмечает, что для брокеров значи-
тельно выросла стоимость привлече-
ния клиентов, так как лидеры рынка 
начали тратить много денег, а маржи-
нальность наиболее популярных про-
дуктов снижается. В таких условиях 
Галина Карякина ожидает, что темпы 
прироста квалифицированных инве-
сторов сохранятся на текущему уров-
не и, таким образом, конкуренция за 
них может возрасти.

Ксения Куликова

У брокеров истекает приток базы
Новым квалифицированным инвесторам неоткуда взяться

«Это опасная ситуация,— говорит 
господин Бурмистров.— С учетом 
 ограниченности и низкого качества 
сети автомобильных дорог Дальний 
Восток очень зависим от железнодо-
рожного транспорта, и альтернати-
вы ему нет или она неадекватна по 
стоимости для грузоотправителей 
и грузополучателей». По его словам, 
необходимо ускорить строительст-
во инфраструктуры или стимули-
ровать переход на контейнерные 
 поезда.

При этом и исполнение грузоот-
правителями приоритетных катего-
рий своих квот по вывозу на восток 
в 2022 году под вопросом. Как со-
общается в письме главы ОАО РЖД 
Олега Белозерова первому вице-пре-
мьеру Андрею Белоусову от 5 февра-
ля („Ъ“ видел документ), хотя ОАО 

РЖД принимает заявки из Кузбасса 
в восточном направлении в макси-
мально возможном объеме, выгруз-
ка вагонов в морских портах Дальне-

го Востока в январе производилась 
на уровне 58,5% их перерабатываю-
щей способности (подробно о про-
блеме см. „Ъ“ от 31 января). Сейчас 

отставлено от движения 124 поезда 
с углем, преимущественно в адрес 
портов Восточный и Находка, сооб-
щается в документе. Господин Бе-
лозеров напоминает о том, что во 
втором-третьем кварталах тради-
ционно производятся масштабные 
ремонтно-путевые работы, и пред-
лагает «сгустить» перевозки угля 
в первом и четвертом кварталах 
года. Власти Кузбасса уже просили 
господина Белоусова увеличить кво-
ту на год на не вывезенный в янва-
ре объем (см. „Ъ“ от 20 января). Но 
в приложении к письму Олега Бе-
лозерова говорится, что по дейст-
вующему законодательству воспол-
нение потерь погрузки Кузбасса на 
восток предусмотрено только в слу-
чае, если оно обусловлено ответст-
венностью перевозчика или вла-
дельца инфраструктуры.

Наталья Скорлыгина

Уголь для особых поручений

На фоне нестабильности фон-
довых рынков из-за возросшей 
геополитической напряженно-
сти инвесторы проявляют повы-
шенный интерес к золоту. К сере-
дине февраля активы золотых 
биржевых фондов приблизили-
сь к отметке 3,1 тыс. тонн и на-
ходятся вблизи пятимесячного 
максимума. При этом цены на 
драгоценный металл вернулись 
к значениям  восьмимесячного 
максимума, около $1870 за ун-
цию. Большему росту цен меша-
ет жесткая позиция ФРС, кото-
рая с марта может приступить 
к повышению ставки.

По данным Bloomberg, к середи-
не февраля активы биржевых фон-
дов приблизились к отметке 3,1 тыс. 
тонн, вернувшись к значениям сен-
тября 2021 года. За последние четыре 
недели активы фондов выросли более 
чем на 51 тонну. В предыдущий раз 
вложения в металл росли так сильно 
в мае 2021 года, когда на фоне слабых 
данных по безработице и ожиданий 
сохранения мягкой денежно-кредит-
ной политики ФРС активы золотых 
ETF выросли почти на 55 тонн.

Активная скупка металла в по-
следнее время происходит на фоне 
возросшей геополитической напря-
женности вокруг России и Украи-
ны. Особенно сильно инвесторов 
встревожило анонсированное СМИ 
со ссылкой на различные высокопо-
ставленные источники вторжение 
России на Украину в середине февра-
ля. Это вызвало обвал на российском 
и европейских рынках (см. „Ъ“ от 
15 февраля) и повысило спрос на за-
щитные активы.

По словам аналитика «КСП Капи-
тал Управление активами» Михаила 
Беспалова, золото традиционно счи-
тается активом, способным защитить 
вложения в случае кризисов и поли-
тических потрясений, когда уровень 
неопределенности возрастает, а рис-
ковые активы, имеющие экспозицию 

на государства, затронутые кризисом, 
снижаются в цене. «Способствовали 
спросу на золото не столько риски 
начала активных действий, сколько 
дальнейшие последствия, в том числе 
потенциальные санкции и взаимный 
удар по экономикам России и ЕС»,— 
отмечает директор департамента по 
работе с акциями УК «Система Капи-
тал» Константин Асатуров.

Впрочем, для увеличения вложе-
ний в драгоценный металл есть и фун-
даментальные причины, такие как 
рекордная инфляция в США и недо-
статочно жесткие шаги в монетарной 
политике ФРС. В январе инфляция 
в США впервые с 1982 года достигла 
7,5%, тогда как в декабре она была 7%. 
В ответ ФРС озвучила планы перехода 
к более высоким ставкам, однако та-
кие действия произойдут не раньше 
марта, так как до этого времени про-
должится выкуп активов. «Высокая 
инфляция в США и достаточно мяг-
кие действия со стороны ФРС создава-
ли привлекательные условия для зо-
лота, как способа сохранить деньги 
в условиях роста цен и низких доход-
ностей по долгосрочным казначей-

ским облигациям США»,— отмечает 
стратег по операциям на товарно-сы-
рьевых рынках SberCIB Investment 
Research Михаил Шейбе.

Еще одним фактором спроса на зо-
лото может быть формирование по-
зиции фондами, которые ставят на 
рецессионный сценарий, считает ру-
ководитель дирекции по работе с ак-
циями УК «Альфа-капитал» Эдуард Ха-
рин. По данным февральского опроса 
портфельных управляющих, прове-
денного Bank of America (см. „Ъ“ от 
16 февраля), число тех, кто ожидает 
замедления темпов роста мировой 
экономики в ближайшие месяцы, 
на 20% превысило число тех, кто про-
должает верить в рост. К тому же 12% 
опрошенных ожидают, что в ближай-
шие 12 месяцев мировая экономика 
войдет в рецессию.

Всплеск интереса к драгоценно-
му металлу со стороны профессио-
нальных инвесторов оказал положи-
тельное, но ограниченное влияние 
на стоимость золота. Во вторник цена 
золота поднималась до максиму-
ма с 11 июня, до отметки $1879,48 
за тройскую унцию. С начала меся-
ца цены выросли на 5,5%. В среду ко-
тировки закрепились возле $1865 за 
унцию. Этому способствовали сни-
жение напряженности и примири-
тельные заявления президента США.

Фактор геополитики продол-
жит влиять на рынок, так как сторо-
ны далеки от его разрешения, но до-
минирующая роль остается за ФРС. 
По словам Михаила Шейбе, на фоне 
рекордной инфляции регулято-
ру придется действовать решитель-
ней. «Если ФРС оправдает ожидания 
рынка и будет действовать жестко, 
а заявления на тему геополитики так 
и останутся заявлениями, вложения 
в золото могут в моменте потерять 
свою привлекательность»,— отмечает 
Михаил Беспалов. По оценке господи-
на Шейбе, средняя цена золота в этом 
году составит $1710 за унцию.

Виталий Гайдаев

Геополитика  
озолотила инвесторов
Активы профильных фондов растут вслед за котировками

Мы понимаем, что золото 
достаточно волатильно.  

Но мы считаем,  
что наша структура 
резервов должна быть 

диверсифицирована
— Эльвира Набиуллина,

председатель ЦБ,  
в интервью агентству Reuters  

3 июля 2019 года
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деловые новости

Финской Sponda удалось 
на фоне текущего геополити-
ческого напряжения продать 
один из своих крупных акти-
вов в России. Покупателем бо-
лее 46 га под строительство ло-
гопарка в Ленинградской об-
ласти стала компания «Вен-
талл-Девелопмент», основан-
ная бывшим топ-менедже-
ром «Газпром энерго» Алексе-
ем Митюшовым. Вопреки сло-
жившейся в отрасли привыч-
ной схеме строительства скла-
дов под конкретного заказчика 
новый владелец площадки на-
мерен сдавать ее на открытом 
рынке.

Основанная в Финляндии Spon-
da, принадлежащая американско-
му инвестфонду Blackstone, за-
крыла сделку по продаже 46,2 га 
в поселке Янино-1 во Всеволож-
ском районе Ленинградской об-
ласти, рассказал источник „Ъ“ на 
рынке недвижимости. По его дан-
ным, покупателем выступила «Вен-
талл-Девелопмент». Гендиректор 
компании Валерий Жуков подтвер-
дил эту информацию, но отказал-
ся называть контрагента. В Sponda 
также подтвердили продажу объек-
та, в Blackstone на запрос „Ъ“ не от-
ветили.

• «Венталл Девелопмент» — 
структура одноименного произво-
дителя металлоконструкций. 
По данным «СПАРК-Интерфакс», 
до 2020 года «Венталл» полностью 
принадлежала бывшему топ-ме- 
неджеру «Газпром энерго» Алексею 
Митюшову. Сейчас у него 15% ком-
пании, еще 5% — у Алексея Заварце-
ва, оставшиеся 80% — у ЗПИФ  
«Азимут».
В 2013 году Sponda решила вый-

ти из российских активов. С тех пор 
она продала торгцентр «Солнеч-
ный рай» в подмосковном Красно-
горске, офис «Бахрушин Хаус» и биз-
нес-центр Meliora Place в центре 
Москвы. Сейчас у компании оста-
лось всего два объекта: бизнес-центр 
Ducat Palace II в столице и участок 
в подмосковном Дмитрове.

Sponda — не единственный ино-
странный инвестор, решивший 
распродать активы в РФ. Так, аме-
риканская Hines и чешская PPF 
Group намерены найти покупате-
лей на бизнес-центр «Метрополис», 
а китайская Fosun — на площади 
в «Военторге», сообщали ранее «Ве-
домости». Этому способствует не 
только геополитическая ситуация, 
но и денежно-кредитная политика 
Центробанка, не стимулирующая 
иностранных инвесторов к долгос-

рочным инвестициям в недвижи-
мость, объясняет независимый экс-
перт Андрей Новиков.

Sponda могла продать участок 
в Янино за 700–900 млн руб., подсчи-
тал директор отдела складских и ин-
дустриальных помещений JLL Игорь 
Кротенков. На этой площадке «Вен-
талл» намерена построить склад-
ской комплекс до 100 тыс. кв. м не 
под конкретного заказчика, как сей-
час практикуется, а для сдачи в арен-
ду на открытом рынке, поясняет Ва-
лерий Жуков. Он оценивает объем 
инвестиций в проект в 6 млрд руб.

Спекулятивное строительство 
логопарков, когда такие объекты 
сдаются на открытом рынке, опять 
набирает популярность среди де-
велоперов, констатирует регио-
нальный директор департамента 
индустриальной и складской недви-
жимости Knight Frank Константин 
Фомиченко. Это, по его словам, сни-
жает риски, связанные с ростом се-
бестоимости строительства, так как 
по проектам built-to-suit арендные 
ставки фиксируются на старте стро-
ительства. «В случае со спекулятив-
ными проектами стоимость аренды 
устанавливается перед самой сдачей 
объекта»,— поясняет эксперт.

По такой схеме «Венталл» наме-
рена реализовать еще один про-

ект в подмосковном Домодедово 
в промзоне «Житнево». Там, по дан-
ным источника „Ъ“, компания вы-
купила 72,7 га. Из информации 
в «СПАРК-Интерфакс» следует, что 
гендиректор «Венталл» Валерий Жу-
ков 3 февраля этого года стал главой 

АО «Гранат», на балансе которого на-
ходится площадка.

Гендиректор «Гео Девелопмент» 
Максим Лещев оценивает этот уча-
сток в 1 млрд руб. На этой площадке 
компания намерена построить ло-
гопарк на 250 тыс. кв. м с объемом 

инвестиций 15 млрд руб., уточняет 
господин Жуков. Он добавляет, что 
объекты в Домодедово и Янино ста-
нут частью создаваемой «Венталл» 
сети производственно-логистиче-
ских парков.

Дарья Андрианова
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Торговля бензином на АЗС,  
в отличие от ситуации год назад, 
стала прибыльной. Розничные 
цены на топливо понемногу рас-
тут вслед за инфляцией, тогда 
как сезонное падение спроса на 
топливо опустило оптовые цены 
на уровень февраля прошлого 
года, хотя с тех пор нефть подо-
рожала полтора раза. При этом 
продажи дизтоплива на АЗС 
по-прежнему остаются убыточ-
ными. Рентабельность заправок 
может снизиться весной, когда 
восстановление спроса на бен-
зин подстегнет оптовые цены.

Рентабельность бизнеса АЗС к ис-
ходу зимы в этом году оказалась гора-
здо выше, чем в прошлом, следует из 
данных Refinitiv. По оценкам компа-
нии, на 12 февраля маржинальная до-
ходность заправок в европейской ча-
сти РФ, рассчитываемая как разница 
между закупочными мелкооптовыми 
ценами топлива и розничными, при 
продаже бензина АИ-92 составляла 
11,8%, в Сибири и на Дальнем Восто-
ке — 6%. Год назад на середину февра-
ля маржинальная доходность АЗС со-
ставляла 4,7% и 1,7% соответственно.

Такая ситуация объясняется тем, 
что оптовые цены на бензин в России, 
несмотря на рост цен на нефть за год 
в полтора раза, сейчас остаются на тех 
же уровнях, что и в феврале 2022 года. 
Так, по данным СПбМТСБ, 16 февра-
ля АИ-92 стоил 51,9 тыс. руб. за тонну, 

АИ-95 — до 54,4 тыс. руб. за тонну. При 
этом розничные цены, согласно Рос-
стату, выросли за год примерно на 9%.

Прибыльность торговли бензи-
ном на АЗС вернулась еще в конце но-
ября 2021 года, когда в оптовом звене 
под влиянием сезонного снижения 
спроса на внутреннем рынке цены 
начали падать, а в рознице — про-
должили расти на уровне инфляции, 
поясняют в «Петромаркете». В нача-

ле 2022 года картина похожая: опто-
вые цены на топливо сдерживает не 
только демпфер (выплачиваемые го-
сударством компенсации нефтяным 
компаниям), но и низкий спрос на 
внутреннем рынке.

Средняя по России чистая маржа 
АЗС при реализации АИ-92 составляет 
1,8 руб. за литр, АИ-95 — 3 руб. за литр, 
подсчитал «Петромаркет». В компа-
нии отмечают, что по дизтопливу, как 
летнему (включая межсезонное), так 
и зимнему, ситуация обратная — роз-
ничные продажи убыточны на 2 руб. 
и 5 руб. за литр соответственно. Re-
finitiv оценивает ситуацию с летним 
дизтопливом несколько лучше, видя 
в этом сегменте маржинальную до-
ходность АЗС на уровне 8,7% в евро-
пейской части РФ и 0,4% в Сибири 
и на Дальнем Востоке. По зимнему 
дизтопливу, по данным Refinitiv, до-
ходность отрицательная. 

Предполагается, что ближе к ве-
сенним ремонтам на НПЗ и активи-
зации спроса стоимость бензина воз-
обновит рост. Чтобы не допустить 
резких скачков стоимости топлива 
на АЗС, регуляторы готовы пойти на 
корректировку демпфера и увели-

чить компенсации нефтекомпаниям 
(см. „Ъ“ от 10 февраля). При поставках 
топлива внутри РФ демпфирующий 
механизм возвращает нефтяникам су-
щественную часть недополученной 
маржи от экспорта. Сейчас в рамках 
демпфера нефтяники получают ком-
пенсации, которые рассчитываются 
как 65% от разницы между экспорт-
ной ценой и индикативной (фиксиро-
ванной) внутренней ценой топлива: 
предполагается, что доля компенса-
ций вырастет до 83%.

Пока же нефтекомпании из-за низ-
кого сезона зарабатывают на оптовых 
поставках топлива в РФ меньше, чем 
на экспорте. С начала года при росте 
экспортной альтернативы на 22–26% 
в зависимости от вида топлива, сред-
ние в РФ цены производителей на АИ-
92 и АИ-95 увеличились всего на 4%, 
оценивают в «Петромаркете». По дан-
ным аналитиков, весь январь и пер-
вую декаду февраля производители 
даже с учетом «демпфера» недополу-
чали в среднем порядка 5 тыс. руб. 
при реализации одной тонны бензи-
на отечественным потребителям от-
носительно отгрузок на экспорт.

Дмитрий Козлов

АЗС заправились маржой
Бензин дорожает только в рознице

Инвесторы продают землю русскую
Sponda нашла покупателя на 46 га в Ленинградской области

ГК «Прогресс Агро», предпри-
ятия которой ранее входили 
в основанный Олегом Дери-
паской агрохолдинг «Кубань», 
расширяет бизнес. Ее структу-
ры станут основным владель-
цем Тамбовской сахарной ком-
пании, которая владеет в реги-
оне 35 тыс. га земель и строит 
сахарный завод мощностью  
1,5 тыс. тонн сырца в сутки. 
С учетом насыщенного вну-
треннего рынка сахара актив 
лучше перепрофилировать, 
считают эксперты.

ООО «Рассвет-Тамбов» обрати-
лось в Федеральную антимоно-
польную службу (ФАС) с ходатайст-
вом о получении предварительного 
согласия на приобретение долей 
в ООО «ТамбовСахарИнвест» (ТСИ) 
и ООО «Тамбовская сахарная ком-
пания» (ТСК), следует из базы ФАС. 

ТСК владеет более 35 тыс. га сель-
хозземель в Тамбовской области, 
где с 2008 года ведет строительство 
Мордовского сахарного завода сто-
имостью свыше 10 млрд руб. Пред-
приятие мощностью 1,5 тыс. тонн 
сахара в сутки должно было стать 
крупнейшим в РФ и первым сахар-
ным заводом, построенным с нуля 
с 1983 года. На 2016 год завод был 
завершен на 80%, но с проектом на-
чались сложности. В 2017 году вла-
дельцем 73,99% ТСК стал ТСИ, ко-
торый тогда принадлежал Вадиму 
Антонову, связанному со структу-
рами Агрокомплекса им. Н. И. Тка-
чева семьи экс-главы Минсельхоза 
Александра Ткачева. Годом позже 
господин Антонов вышел из учре-
дителей ТСИ (см. „Ъ“ от 7 февраля 
2018 года). А контроль над проек-
том получил кредитор — Россель-
хозбанк (РСХБ).

По словам источника „Ъ“ в круп-
ном агрохолдинге, «Рассвет-Тамбов» 
действует в интересах ГК «Прогресс 
Агро», чьи предприятия ранее вхо-
дили в агрохолдинг «Кубань» Олега 
Дерипаски. После введения санк-
ций Минфина США в отношении 
бизнесмена в 2018 году он продал 
бизнес группе предпринимателей. 
В числе активов «Прогресс Агро» — 
сахарный завод, способный пере-
рабатывать до 7 тыс. тонн свеклы 
в сутки, молочные и свиноводче-
ские комплексы, а также 112 тыс. га 
земель в Краснодарском крае.

По словам источника „Ъ“, струк-
туры «Прогресс Агро» в 2021 году 
выиграли аукцион РСХБ на акти-
вы ТСК. Других интересантов он не 
назвал. В крупных производителях 
сахара — холдинге «Продимекс», ГК 
«Русагро», Sucden и Агрокомплексе 
им. Н. И. Ткачева — комментарии 
не предоставили. В РСХБ заявили 
„Ъ“, что в конце 2021 года уступили 
права требования по кредитам ТСК 
структуре «Прогресс Агро» и вышли 
из проекта. На конец 2022 года РСХБ 
выдал компании 8,9 млрд руб. кре-

дитов, сказано в ее отчетности. Ад-
вокат коллегии адвокатов А1 Олег 
Хмелевский говорит, что дисконт 
в таких сделках может превышать 
50%. В «Прогресс Агро» сообщили 
„Ъ“, что покупка перспективных ак-
тивов соответствует стратегии груп-
пы, а планы в отношении проекта 
прорабатываются.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов предполагает, что основной ин-
терес для покупателя может пред-
ставлять сельхозземля, спрос на 
которую остаются высоким. Он оце-

нивает стоимость наделов Тамбов-
ской области в 80–100 тыс. руб. за 
1 га. Таким образом, 35 тыс. га могут 
стоить до 3,5 млрд руб. А сахарный 
завод, отмечает господин Сизов, 
может так и не быть достроен. Вну-
тренний рынок сахара насыщен, 
экспорт ограничен, а риски госре-
гулирования сектора заметно воз-
росли, отмечает он.

В конце 2020 года на фоне недо-
вольства президента Владимира 
Путина ростом цен на сахар чинов-
ники, производители и ритейле-
ры договорились зафиксировать 
отпускную стоимость продукта на 
36 руб. за 1 кг, розничную — 46 руб. 
за 1 кг. Соглашение действовало до 
1 июня 2021 года. А в феврале этого 
года ФАС рекомендовала произво-
дителям сахара ограничить торго-
вую наценку для дистрибуторов. По 
прогнозам «Союзроссахара», в этом 
сезоне сахарные заводы РФ выпу-
стят 5,53 млн тонн сахара, что на 
319 тыс. тонн больше уровня прош-
лого года. 

Гендиректор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько согласен, что рынок РФ пол-
ностью обеспечен сахарными заво-
дами, многие из которых за послед-
ние годы прошли модернизацию 
с увеличением мощностей. По его 
словам, покупатель актива может 
реконструировать предприятие, 
распродать оборудование и орга-
низовать там другой бизнес. 

Анатолий Костырев

Сырцовый интерес
Основанная Олегом Дерипаской 
аграрная группа расширяет бизнес

До того уровня,  
который был  

до ограничений,  
цены и рентабельность  

не восстановились 
— Андрей Олейник, 

президент ГК «Прогресс Агро»,  
о торговле сахаром  

в интервью „Ъ“ в декабре 2021 года

Ц И Т А Т А

52 тысячи рублей
за тонну составляет 
оптовая цена  
бензина АИ-92 в РФ  
на 16 февраля

Затраты государства на борьбу  
с COVID-19 помогли «Р-Фарм» 
Алексея Репика стать самым бы-
строрастущим фармацевтиче-
ским дистрибутором из пяти 
крупнейших игроков. В 2021 году 
оборот компании взлетел в пол-
тора раза, до 200,7 млрд руб., по-
зволив ей занять четвертое место 
на рынке с долей более 10%. Ра-
ботающие в основном с рознич-
ным сектором дистрибуторы та-
кого роста не демонстрируют, 
а дополнительно осложнить си-
туацию для них может усиление 
административной нагрузки, по-
лагают эксперты.

Самым быстрорастущим дистри-
бутором на фармацевтическом рынке 
из пяти крупнейших игроков в 2021 
году стал «Р-Фарм» Алексея Репика, 
свидетельствуют данные DSM Group. 
Оборот компании вырос на 51,3%, до 
200,7 млрд руб., год к году, что соот-
ветствует четвертому месту рейтинга 
и 10,1% всего рынка.

Лидером фармацевтической ди-
стрибуции остался «Пульс», который 
занял эту позицию в 2020 году. Год 
к году оборот компании увеличился 
на 14%, до 291 млрд руб., что позволи-
ло занять 14,7% всех поставок. На вто-
рую строчку поднялся «Катрен», уве-
личив продажи на 7,5%, до 257,2 млрд 
руб., получив долю в 13% рынка. Быв-
ший в прошлом году вторым «Про-
тек» опустился на третье место, увели-
чив оборот на 3,2%, до 249,1 млрд руб., 
год к году. Продажи «Гранд Капитала» 

выросли на 17,4%, до 111,3 млрд руб., 
и компания заняла пятую строчку 
рейтинга, сместив «Фармкомплект». 
В «Пульсе», «Катрене», «Протеке» 
и «Р-Фарм» на запрос „Ъ“ не ответили.

Львиная доля объема продаж 
«Р-Фарм» пришлась на госзакупки, 
потому что компания специализи-
руется в этом сегменте, говорит ген-
директор DSM Group Сергей Шуляк. 
«Р-Фарм» единственная производит 
и поставляет препарат «Артлегиа», 
который применяется в том числе 
в случае осложнений при COVID-19, 
и только на этом лекарстве компания 
заработала 21 млрд руб., поясняет он.

По словам эксперта, другую суще-
ственную часть выручки — 10 млрд 
руб.— принесли поставки «Корона-
вира» — противовирусного препара-
та, который также применяется при 
COVID-19. Несмотря на текущую ди-
намику, «Р-Фарм» едва ли удастся вой-

ти в тройку крупнейших игроков, 
прогнозирует Сергей Шуляк. Панде-
мия идет на спад, и вряд ли государ-
ство будет выделять дополнительные 
средства на закупки препаратов про-
тив COVID-19, отмечает он.

Общий объем рынка фармацев-
тической дистрибуции в 2021 году 
вырос на 14,5%, до 1,97 трлн руб., год 
к году. Причем аналитики DSM Group 
отмечают начавшееся снижение кон-
центрации рынка в руках крупней-
ших игроков. Так, если в 2020 году об-
щая доля десяти компаний выросла 
с 71,4% до 74,1%, то в прошлом году по-
казатель сократился до 72,7%. Как от-
мечают в DSM Group, снижение доли 
связано с ростом объема госзакупок, 
а также с появлением новых участни-
ков тендеров. В целом работающие 
в госсекторе дистрибуторы демон-
стрируют лучшие результаты. Как сле-
дует из данных DSM Group, средний 

прирост выручки пяти крупнейших 
игроков в этом сегменте в 2021 году 
был 33%, а в сегменте коммерческих 
поставок в аптеки — около 6%.

По словам Сергея Шуляка, общий 
рост рынка в 2021 году был непрогно-
зируемым. Директор по развитию 
RNC Pharma Николай Беспалов от-
мечает, что правительство выделя-
ло десятки миллиардов рублей до-
полнительно на борьбу с COVID-19. 
Даже без учета этих средств государ-
ство серьезно увеличило закупки ле-
карств в рамках программ для борь-
бы с отдельными онкологическими 
и сердечно-сосудистыми заболева-
ниями, спинальной мышечной атро-
фией и т. д., что и сказалось на суще-
ственной динамике, указывает он. 
По словам эксперта, в 2022 году таких 
темпов роста в государственном сег-
менте ждать не стоит. «Динамика бу-
дет выше, чем на розничном рынке, 
но это будет разница не в четыре, как 
сейчас, а в 1,5–2 раза»,— прогнозирует 
господин Беспалов.

Между тем, полагают в RNC Phar-
ma, потенциальной угрозой для дохо-
дов дистрибуторов в 2022 году может 
стать дальнейшее усиление админи-
стративной нагрузки, включая мар-
кировку БАДов и медицинских изде-
лий: в результате «продукция будет 
дорожать, что скажется на спросе, ас-
сортименте и доходах оптовых ком-
паний». В то же время, добавляют там, 
возможно введение госрегулирова-
ния цен, которое сдержит рост.

Дмитрий Шестоперов

Дистрибуторов подлечила пандемия
Оптовые поставщики лекарств наращивают продажи

Крупнейшие дистрибуторы на фармацевтическом рынке 
по продажам в 2021 году

Место Компания Оборот (млрд руб.) Динамика к 2020 году (%) Доля (%)
1 «Пульс» 291 14 14,7

2 «Катрен» 257,2 7,5 13

3 «Протек» 249,1 3,2 12,6

4 «Р-Фарм» 200,7 51,3 10,1

5 «Гранд Капитал» 111,3 17,4 5,6

6 «Фармкомплект» 98,1 –8,1 5

7 БСС 76,7 15,3 3,9

8 «Профит-мед» 58,9 3,4 3

9 «Ирвин-2» 49,6 56 2,5

10 Ассоциация «Асфадис» 45,7 5,9 2,3

Источник: DSM Group.
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По оценкам компании, ми‑
ровой рынок березовой фанеры 
в 2021 году вырос примерно на 5%, 
до 5,5 млн кубометров. При этом, 
уточнил „Ъ“ директор по маркетин‑
гу «Свезы» Святослав Сарсон, в сто‑
имостном выражении в евро этот 
глобальный сегмент увеличился 
на 73%.

Дисбаланс спроса и предложе‑
ния привел к увеличению стоимо‑
сти продукции, которое ощущалось 
большую часть года и достигло пика 
в сентябре, отмечают там. Еще од‑
ним важным фактором, оказавшим 
влияние на рынок, стал резкий де‑
фицит сырья, с которым столкну‑
лись все крупные рыночные произ‑
водители. При этом цены на сырье 
выросли в 2021 году в среднем бо‑
лее чем на 60%. Усугубила проблему 

и ситуация на логистическом рын‑
ке — общемировой дефицит кон‑
тейнеров, а также авария сухогруза 
в Суэцком канале привели к задер‑
жкам в поставках, а стоимость гру‑
зоперевозок выросла в среднем 
на 85%, отметили в «Свезе». Как по‑
яснил „Ъ“ директор компании по за‑
купкам и логистике Борис Диденко, 
сырье дорожало из‑за резкого роста 
спроса на фанерный кряж, обуслов‑
ленный высоким спросом и низ‑
кими входящими складскими за‑
пасами сырья у производителей. 
Дополнительным фактором послу‑
жил приоритет заготовки хвойной 
древесины в первом квартале 2021 
года, хотя в этом сегменте также 
наблюдался рост спроса и нехват‑
ка сырья. Важную роль сыграл рост 
экспорта березового фанерного кря‑
жа и шпона, который составил 36% 
и 32% соответственно.

При этом, отмечает эксперт, если 
в конце 2021 года наметилось не‑
большое снижение спроса на сырье 
и падение цен, то с началом 2022 
года цены, как и год назад, снова на‑
чали расти.

В дальнейшем, отмечает госпо‑
дин Диденко, важную роль могут 
сыграть протекционистские меры 
российского правительства по огра‑
ничению (пошлинами или запрета‑
ми) экспорта березового фанкряжа 
и шпона. По словам топ‑менедже‑
ра, особенно актуально это стало 
бы на фоне пошлин ЕС на россий‑
скую фанеру, которые способствуют 
росту объемов экспорта фанерного 
сырья из России.

Сектора картона снижение цен 
пока не коснулось, отмечает один 
из участников лесопромышленного 
сектора. По его словам, пока его сто‑
имость зафиксировалась в Европе, 

но в России этот продукт продолжа‑
ет дорожать. Собеседник „Ъ“ пояс‑
няет, что на внутреннем рынке про‑
изводители с весны прошлого года 
не повышали цены на различные 
виды картона, а теперь наверсты‑
вают упущенное. По его прогнозу, 
такая тенденция сохранится в пер‑
вом полугодии, а во втором рынок 
картона также может ожидать охла‑
ждение.

Елизавета Духовная из What‑
Wood связывает рост цен на кар‑
тон с существенным увеличением 
производственных расходов ком‑
паний на химикаты и логистику. 
Она не ожидает в начале 2022 года 
активного рыночного спроса на фа‑
неру, однако отмечает, что в период 
высоких цен 2021 года мог сложить‑
ся отложенный спрос, который бу‑
дет реализован в текущем году.

Ольга Мордюшенко

На полкартона выше

На примере дела аптеки «Ри-
гла» Верховный суд (ВС) РФ ре-
шит, чем можно подтвердить 
право использовать товар-
ный знак на вывеске магази-
на. Речь идет о ситуациях, ког-
да бренд оформлен на одно юр-
лицо, а магазин — на другое, 
что затрудняет сбор докумен-
тов для согласования с местны-
ми властями. Мнения юристов 
разделились: одни считают, 
что ВС должен разрешить под-
тверждать право пользования 
брендом простым письмен-
ным согласием его владельца, 
другие же полагают, что обя-
зателен зарегистрированный 
в Роспатенте лицензионный 
договор.

В ВС передан спор о том, как 
должно быть выражено разреше‑
ние использовать товарный знак 
на вывесках магазинов и других 
учреждений. Дело в том, что ди‑
зайн‑проект вывески на внешней 
поверхности здания или помеще‑
ния подлежит согласованию с му‑
ниципальными властями. 

Вывеска носит информацион‑
ный характер, и по закону о защи‑
те прав потребителей на фасаде 
здания она обязательно должна со‑
держать название, адрес и режим 
работы компании. Также там может 
быть указан бренд и сфера оказания 
услуг (стоматология, аптека, юри‑
дическая фирма и др.). Если в выве‑
ске содержатся сведения, имеющие 
цель продвижения конкретных то‑

варов или услуг на рынке, она счи‑
тается рекламой и регулируется со‑
ответствующим законом.

Спор в ВС связан с тем, что ООО 
«Ригла‑Московская область» плани‑
ровало установить вывеску на ап‑
теке в Ленинском муниципальном 
районе Подмосковья и обратилось 
за разрешением к местной адми‑
нистрации. Несмотря на прило‑
женное согласие правообладате‑
ля товарного знака ООО «АС‑Бюро 
плюс», власти в ноябре 2019 года 
отказались согласовать вывеску, 
мотивировав это отсутствием до‑
кументов, подтверждающих разре‑
шение на использование бренда.

«Ригла» оспорила отказ, но ар‑
битражные суды трех инстанций 
отклонили иск. Согласие правоо‑
бладателя не подтверждает право 
использовать товарный знак, так 
как не является зарегистрирован‑
ным в Роспатенте договором, реши‑
ли суды. Компания пожаловалась 
в ВС, ссылаясь на то, что в законода‑
тельстве не говорится о конкретной 
форме такого согласия. По мнению 
«Риглы», правообладатель может 
передать право на использование 
знака не только по лицензионному 
договору. На основании этих дово‑
дов спор 8 февраля передали в эко‑
номколлегию, заседание назначено 
на 29 марта.

Речь идет о ситуациях, когда 
бренд оформлен на одно юрлицо, 
а магазин — на другое, поясняют 
юристы. Такая же ситуация поми‑
мо «Риглы», например, у «Рив Гош»: 

магазинами управляет ООО «Арома‑
люкс», а товарный знак зарегистри‑
рован за ООО «Управляющая ком‑
пания „ПС групп“». Впрочем, для 
многих крупных ритейлеров та‑
кое разделение нехарактерно. Так, 
структура X5 Group АО «Торговый 
дом „Перекресток“», управляющее 
одноименной сетью магазинов, вла‑
деет брендами «Перекресток». А опе‑
рационной структуре «Магнита» АО 
«Тандер» принадлежат и торговые 
знаки на вывесках магазинов сети.

Руководитель практики интел‑
лектуальной собственности юрфир‑
мы «Интеллектуальный капитал» 
Василий Зуев уточняет, что требова‑
ния к вывескам в разных регионах 
могут отличаться, но всегда нужно 
представить документы на исполь‑
зуемый товарный знак. Между тем 
бизнес нередко дает согласие без 
заключения лицензионного дого‑
вора, отмечает юрист. Партнер ад‑
вокатского бюро «А‑ПРО» Антон Во‑
робьев подтверждает, что «формат 
письма‑согласия правообладателя 
распространен, особенно между аф‑
филированными лицами». 

Госрегистрация предоставле‑
ния права использования товарно‑
го знака, уточняет господин Зуев, 
нужна во многих случаях, «это по‑
зволяет не только упростить вопрос 
согласования вывески, но и выйти 
на маркетплейсы». Однако оба юри‑
ста не считают ее необходимой для 
согласования вывесок. Для участни‑
ков рынка это создает дополнитель‑
ные сложности. «Структура бизне‑

са может не предполагать выдачи 
лицензии на товарный знак, на‑
пример, в отношениях с дистрибу‑
торами. За лицензию надо платить 
роялти, это влечет сложности для 
налогового учета, придется вносить 
коррективы в уже устоявшиеся вза‑
иморасчеты между компаниями. 
Регистрация договора в Роспатенте 
занимает около двух месяцев»,— го‑
ворит партнер юрфирмы Eversheds 
Sutherland Екатерина Тиллинг. При 
этом, подчеркивает господин Воро‑
бьев, наличие зарегистрированно‑
го лицензионного договора имеет 
значение в случае конфликта с пра‑
вообладателем, но не в отношениях 
с органами власти: «Охрана и защи‑
та товарных знаков не в компетен‑
ции местных администраций».

Глава практики IP адвокатско‑
го бюро КИАП Анжелика Решет‑
никова, напротив, разделяет пози‑
цию властей. По ее словам, ссылка 
«Риглы» на ст. 1229 Гражданского 
кодекса РФ (говорит об исключи‑
тельных правах и согласии право‑
обладателя на их использование 
другими лицами.— „Ъ“) «трактует‑
ся слишком обширно», так как ста‑
тья включает и авторские права, ко‑
торые не подлежат обязательной 
регистрации. По мнению госпожи 
Решетниковой, «если ВС поддержит 
такое широкое толкование данной 
статьи, Роспатент лишится части 
функций».

Екатерина Волкова,  
Анна Занина,  
Анатолий Костырев

Вывешенное решение
Верховный суд подаст вывескам товарный знак

Федеральная служба по техниче-
скому и экспортному контролю 
(ФСТЭК) планирует к 2024 году со-
здать доверенную среду разра-
ботки программного обеспече-
ния стоимостью 510 млн руб. Ре-
шение необходимо, чтобы рос-
сийские софтверные компании 
при создании ПО для объектов 
критической информационной 
инфраструктуры не могли слу-
чайно или намеренно оставить 
в нем уязвимости. Эксперты 
признают возможность таким 
образом повысить безопасность, 
но опасаются, что впоследствии 
государство может обязать вести 
разработку ПО для своих нужд 
только в этой системе.

„Ъ“ обнаружил на портале госза‑
купок, что ФСТЭК 16 февраля объяви‑
ла тендер начальной ценой 510 млн 
руб. на «создание унифицированной 
среды разработки безопасного отече‑
ственного программного обеспече‑
ния». Работы необходимо выполнить 
до декабря 2024 года.

Судя по технической документа‑
ции проекта, ведомство хочет полу‑
чить набор программных решений, 
в котором российские софтверные 
разработчики смогут писать исходно 
доверенные с точки зрения информа‑
ционной безопасности решения для 
субъектов критической информаци‑
онной инфраструктуры (КИИ, к ним 
относятся, например, банки, объек‑
ты энергетики, оборонные ведомст‑
ва и др.). В ФСТЭК на запрос „Ъ“ не от‑
ветили.

В Минцифры пояснили „Ъ“, что се‑
годня в России отсутствует такая среда 
разработки: «Если она и есть, то созда‑
на сугубо под себя отдельными ком‑
паниями и не доступна всем». Таким 
образом, создание именно унифи‑
цированной среды позволит исполь‑
зовать ее широкому кругу заинтере‑
сованных разработчиков, добавили 
в министерстве.

Сейчас софтверные компании под‑
тверждают надежность своих продук‑
тов, проходя длительную экспертизу 
ФСТЭК. Процедура призвана снизить 
риски наличия в софте так называе‑
мых бэкдоров (дефект алгоритма, ко‑
торый позволяет получить несанкци‑
онированный доступ к данным или 
удаленному управлению системой). 
«Внедрение принципов безопасной 
разработки призвано снизить коли‑
чество уязвимостей в исходном коде, 
что повлияет на общий уровень без‑
опасности программных продуктов 
и информационных систем»,— гово‑
рят в Минцифры.

Данные об уязвимостях как зару‑
бежного, так и отечественного соф‑
та всплывают регулярно. Так, в ян‑
варе стало известно о вредоносном 
коде в модулях 1С, который встраи‑
вался в софт во время доработки моду‑
лей у программистов на аутсорсинге 
(см. „Ъ“ от 26 января). Тогда же появи‑
лась информация об уязвимости от‑
крытой операционной системы (ОС) 
Linux, которая лежит в основе рос‑
сийских ОС, установленных в банках, 
на промышленных объектах и в гос‑
секторе (см. „Ъ“ от 27 января). В на‑

чале 2021 года ФСТЭК планировала 
создать специальный исследователь‑
ский центр для проверки безопасно‑
сти ОС на базе ядра Linux (см. „Ъ“ от 11 
февраля 2021 года), но информации, 
что он заработал, нет.

По мнению собеседника „Ъ“ 
на софтверном рынке, унифициро‑
ванная среда разработки безопас‑
ного ПО необходима, чтобы ФСТЭК 
могла фактически в реальном вре‑
мени контролировать процесс его 
создания: «Впоследствии россий‑
ские компании могут обязать раз‑
рабатывать софт для субъектов КИИ 
исключительно в этой системе, что‑
бы снизить риски информационной 
безопасности».

Сейчас российской унифициро‑
ванной среды разработки действи‑
тельно не существует, отмечают экс‑
перты. Разработчики используют 
различные среды, что потенциаль‑
но несет множество рисков, связан‑
ных, например, с воровством кода, 
«закладками» и даже элементарным 
отключением или ограничением до‑
ступа к такой среде, например, по по‑
литическим причинам, поясняет ди‑
ректор R&D‑центра IVA Technologies 
Виктор Петров.

«В основе подхода ФСТЭК лежит 
тезис о том, что большая часть угроз 
начинается с неправильных инстру‑
ментов у разработчиков или их не‑
достаточно качественной подго‑
товки к созданию продукта. В итоге 
он получается дырявым, чем могут 
воспользоваться злоумышленни‑
ки»,— считает коммерческий ди‑
ректор компании «Код безопасно‑
сти» Федор Дбар. Он признает, что 
задуманная ФСТЭК среда необхо‑
дима, но сомневается в реалистич‑
ности проекта: «Заложенных денег 
хватит в лучшем случае на реализа‑
цию пилота». Создание же полно‑
ценной унифицированной среды 
разработки, по мнению эксперта, 
обойдется «на порядок дороже». За‑
меститель директора центра про‑
мышленной безопасности компа‑
нии «Информзащита» Игорь Рыжов 
считает маловероятным и то, что 
проект можно реализовать в задан‑
ный в условиях срок.

Никита Королев,  
Юлия Степанова

ФСТЭК поищет 
закладки
В России создадут систему 
для безопасной разработки ПО

Мы считаем, что двигаться 
в сторону программистов 

государству было 
бы правильно.  

Это стимулирует 
экономику

— Дмитрий Комиссаров,
гендиректор «Новых облачных  

технологий», в интервью „Ъ“  
в октябре 2020 года

Ц И Т А Т А

Мэрия Москвы потратит 
158 млн руб. на доработку сис-
темы мониторинга кримино-
генной обстановки в столице. 
В частности, планируется со-
здать мобильное приложение 
«Сводка», отражающее карту 
происшествий в реальном ре-
жиме времени. Доступ к нему 
получат городские чиновни-
ки и силовики. В систему также 
планируется собирать инфор-
мацию о запросах москвичей 
в поисковых системах. Экспер-
ты считают, что регулирование 
о защите персональных данных 
это не нарушит, но поможет си-
ловикам быстрее реагировать 
на происшествия.

„Ъ“ обнаружил на портале госза‑
купок, что 9 февраля подведомст‑
венное департаменту информаци‑
онных технологий (ДИТ) Москвы 
ГКУ «Информационной город» за‑
ключило контракт с ООО «КАМА Тех‑
нологии» (учреждено в Перми в мае 
2016 года Евгением Овчаровым) 
на доработку «Информационно‑ана‑
литической системы мониторинга 
криминогенной обстановки и обще‑
ственной безопасности» столицы. 
Сумма контракта составила 158 млн 
руб. Работы должны быть выполне‑
ны в течение полугода. В ДИТ Москва 
на момент сдачи материала не отве‑
тили на запрос.

Из технического задания проек‑
та следует, что исполнитель должен 
разработать мобильное приложе‑
ние «Сводка», с помощью которо‑
го органы исполнительной власти 
города смогут получать в режиме 

онлайн данные об уровне крими‑
ногенной обстановки и обществен‑
ной безопасности. Приложение бу‑
дет использовать данные «Яндекс.
Карт» и 2ГИС, которые позволят от‑
слеживать «инциденты» на карте. 
Их можно будет ранжировать в за‑
висимости от различных параме‑
тров. Кроме того, предусмотрено, 
что система будет собирать данные 

из «Яндекс Wordstat» (сервис для 
оценки пользовательского интере‑
са к конкретным тематикам и для 
подбора ключевых слов рекламо‑
дателями) и аналогичной системы 
Google Trends.

• Правительство Москвы создало 
систему мониторинга криминоген-
ной обстановки в 2016 году. Она пе-
реназначена для анализа и прогнози-
рования в сфере обеспечения безопас-
ности в Москве. Система также по-
зволяет рассматривать поступаю-
щие в городское правительство уве-
домления о проведении публичных 
мероприятий. Она собирает сведе-
ния с камер видеонаблюдения и от-
ражает актуальную информацию 
о количестве ДТП, преступлениях 
и происшествиях на общественном 

транспорте и правонарушениях, 
связанных с оборотом наркотиков. 
Фиксируются пожары, затопления 
и другие чрезвычайные ситуации.
Приложение может помочь пра‑

воохранительным органам быстрее 
реагировать на инциденты, посколь‑
ку устраняется звено в виде дежур‑
ного, считает глава департамента 
информационно‑аналитических ис‑
следований T.Hunter Игорь Бедеров.

Опасаться того, что власти смо‑
гут использовать персональные 
данные о запросах конкретных 
пользователей в поисковиках, ско‑
рее не стоит, считают отпрошенных 
„Ъ“ эксперты. «Яндекс Wordstat» 
и Google Trends выдают обезличен‑
ную информацию, она собирается 
из поисковой выдачи, пользователи 
могут быть не авторизованы в пои‑
сковике, объяснил адвокат, глава 
Saunin Law Practice Андрей Саунин. 
На основе данных этих систем мож‑
но придумать модель, в которой 
определенные типы запросов будут 
отслеживаться, и затем правоохра‑
нители смогут на них реагировать, 
полагает гендиректор Института 
исследований интернета Карен Ка‑
зарян: «Эффективность будет зави‑
сеть от частоты отслеживаемых за‑
просов — чем реже вводится тот или 
иной запрос, тем хуже модель будет 
работать».

Подобный тип мониторинга 
по ключевым словам уже использу‑
ется, например, для отслеживания 
заболевших коронавирусной инфек‑
цией, говорит председатель Ассоци‑
ации участников рынков данных 
Иван Бегтин. По его мнению, было 

бы эффективным наладить и поток 
информации в обратную сторону: 
сделать данные из системы монито‑
ринга криминогенной обстановки 
властей открытыми.

Анастасия Гаврилюк,  
Валерия Лебедева

Московскую преступность мобилизуют
Для контроля криминогенной обстановки в городе разработают приложение

500 тысяч раз
скачано мобильное  
приложение МВД 
с 2014 года,  
по данным Google Play
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Музыкант Максим Леонидов отметил 60-летие концер-
том на сцене МДМ. Концерт явно задумывался как дру-
жеский вечер воспоминаний, но в итоге выглядел как 
убедительная хроника достижений матерого сочините-
ля хитов. Рассказывает Борис Барабанов.

еожиданно плодовит на выдающихся рок-музы-
кантов — от Виктора Цоя до Эксла Роуза — оказался 1962 год. 
В ряду юбиляров — участник бит-квартета «Секрет» Максим 
Леонидов. «Секрет» собирается для концертов редко, а новые 
песни под этим брендом выходят и того реже. Зато господин 
Леонидов много гастролирует со своей группой Hippoband, ис-
правно сочиняет новые песни и выпускает альбомы.

Московское празднование 60-летия Максима Леонидо-
ва устроили во Дворце молодежи, где регулярно идут мю-
зиклы — сейчас это «Шахматы» Бьорна Ульвеуса и Бенни 
Андерссона. Группа Hippoband комфортно разместилась в де-
корациях «Шахмат», и в начале концерта звук в зале был не 
столько рок-н-ролльный, сколько мюзикловый, с акцентом 
на высокие частоты и заметно выделенным вокалом. Вско-
ре звук уплотнился, а изюминкой акустической картины ста-
ла духовая секция, игравшая в слегка распущенном новоор-
леанском стиле.

В родном Санкт-Петербурге Максим Леонидов сам активно 
работает в индустрии мюзиклов, на его счету — «Мама-кот», 
«Странствия Нильса», «Растратчики», «Отпетые мошенники», 
«Крем, джем & буги-вуги», «Девчонка на миллион» и совсем 
новый спектакль «Я ненавижу Гамлета». Леонидов вполне 
мог увести все свое юбилейное шоу в театральную сторону 
или превратить его в мемуары под гитару — он готовился 
включить в концерт фрагменты моноспектакля «Я оглянул-
ся посмотреть», поставленного по одноименной книге. Спи-
сок приглашенных гостей должен был быть больше. Не смо-
гли принять участие в концерте Валерий Сюткин и Алексей 
Кортнев, да и вообще очередной всплеск заболеваемости внес 
свои коррективы в подготовку спектакля.

Но это как раз тот случай, когда «несчастье помогло». Вме-
сто вечера воспоминаний зрители получили крепкий кон-
церт с отборными песнями, освежив в памяти не только хиты 
«Секрета», но и достижения Максима Леонидова как автора 
совсем непохожих на «Секрет» песен в самых разных жанрах.

Собственно, будет несправедливо сказать, что Леонидова 
массовый слушатель знает только по «Секрету». Это не так, 

и «Девочка-видение», «От Питера до Москвы» и «Не дай ему 
уйти» — такие же народные песни, как и «Привет». Однако 
на вечере в МДМ Максим Леонидов прошелся по всему соль-
ному каталогу, напомнив, что фактически для каждого по-
коления в последние 30 лет у него нашлась песня, которую 
хотелось крутить по кругу и напевать за рулем.

Символично, что финальным номером концерта ста-
ло «Письмо» из не самого удачного альбома «Дикая штучка» 
(2009). Название этой песни зрители активнее всего выкри-
кивали с мест, хотя на поверхностный взгляд в «топ-5» хитов 
Леонидова-сонграйтера она не входит. Однако письмо музы-
канта к себе шестнадцатилетнему в свое время тронуло очень 
многих, включая и тех, для кого Леонидов долгие годы оста-
вался «красавчиком из „Секрета“».

В концерте, конечно, нашлось место для произведений 
из нового альбома «Седьмое небо», включая «Mon Amour» — 
песню на мелодию израильского композитора Ханана Бен 
Ари, с которой Леонидов неожиданно вернулся в радиоэ-
фир в 2021 году. Тем, для кого песня «Mon Amour» была сюр-
призом, стоит послушать альбомы Леонидова «Над» (2017) 
и «Седьмое небо» — хотя бы для того, чтобы оценить его мо-
лодой сочинительский кураж. Именно в текстах — смешных, 
изящных, неслучайных, своих или тщательно отобранных 
чужих — секрет юбиляра как автора песен. Красивые мело-
дии пишут многие, но уложить строчки вроде «Кофе наспех, 
двери настежь» или «Мне уже пора, а вам рано, что же до ну-
тра, так там рана» в англосаксонские песенные размеры — это 
дано совсем немногим.

Среди немногочисленных, но дорогих гостей были 
Иван Ургант (с песней «Арина-балерина»), первые песен-
ные опыты которого когда-то курировал юбиляр, квартет 
«Необарды» с прозрачной акустической аранжировкой пес-
ни «Проплывая над городом» и Андрей Макаревич, вместе 
с которым герой вечера посмеялся над тем фактом, что его 
ничем не наградили на 60-летие. Господин Макаревич вы-
шел в пиджаке, с комической густотой увешанном награда-
ми, так что называть его хотелось, конечно, «товарищем»,— 
а потом, скинув пиджак, исполнил «Скворца» «Машины 
времени» в мощнейшей регги-версии. В блоке песен «Се-
крета» к Максиму Леонидову присоединился его компань-
он по бит-квартету Николай Фоменко. Некоторые хиты бра-
тья по оружию и Hippoband исполнили в четыре гитары. 
Творческой необходимости в этом не было, бессменный ги-
тарист Hippoband Владимир Густов, кажется, способен во-
обще все гитарные вопросы решать в одиночку. Но удоволь-
ствия от джема друзья получили, может быть, даже больше, 
чем зрители.

ДАТА РОК-МУЗЫКА

Не удержался в «Секрете»
Максим Леонидов отпраздновал 60-летие

В прокат выходит спортивная 
драма «Одиннадцать молчали-
вых мужчин», снятая Алексеем 
Пимановым, режиссером филь-
ма «Крым» (2017), по сцена-
рию Олега и Владимира Пресня-
ковых. При ее просмотре Юлия 
Шагельман остро ощутила, что 
с каждой следующей картиной 
о великих победах советского 
спорта болеть за наших (в данном 
случае — за наших кинематогра-
фистов) становится все сложнее.

оскольку спортивная тема 
едва ли не главная в российском 
массовом кино, осваиваемая удар-
ными темпами, за интересными сю-
жетами режиссерам и сценаристам 
приходится углубляться все даль-
ше в историю. Благо их там хватает. 
Вот, например, легендарное турне 
футбольного клуба «Динамо» по Ве-
ликобритании в 1945 году, когда со-
ветские футболисты сыграли четыре 
матча с разными командами и в двух 
из них победили, а еще два закон-
чили ничьей (в фильме по неизвест-
ным причинам показаны только три 
матча). Здесь и эхо совсем недавней 
победы в Великой Отечественной 
(еще одна важная патриотическая 
тема), и преимущество Советского 
Союза перед Западом, и такая слад-
кая ностальгия, когда в одинаково 
романтической сепии можно пока-
зать и красивых девушек в кудряш-
ках, и портреты Сталина.

С «Молчаливыми мужчинами», 
впрочем, есть одна сложность: по-
скольку матчи были товарищески-
ми и, даже более того, проводились 
по инициативе англичан, пригла-
сивших чемпиона СССР к себе, снаб-
дить их идеологической нагрузкой 
про вечное противостояние Рос-
сии и проклятой заграницы оказы-
вается сложнее, чем, скажем, в «Ле-
генде №17», «Движении вверх» или 

недавнем «Чемпионе мира». Ведь 
тут вроде как не борьба двух мироу-
стройств, а, наоборот, налаживание 
дружеских связей. Авторы фильма, 
однако, с трудной задачей вполне 
справляются. С британской стороны 
персонажи сплошь отрицательные, 
кроме темнокожего водителя авто-
буса Джимми (Адлер Бессалах) — ди-
намовцы немедленно заводят с ним 
приятельские отношения, демон-
стрируя инстинктивно присущий 
советским людям интернациона-

лизм. С нашей же все положитель-
ные, а если у спортсменов и сопро-
вождающих их лиц и есть слабости, 
то очень понятные и симпатичные 
(например, плохое знание англий-
ского, любовь к эклерам или застен-
чивость).

Про английских футболистов 
мы узнаем, что они специально вы-
мачивают бутсы в соде, чтобы те за-
твердели и ими можно было бы трав-
мировать соперников (разумеется, 
именно это и произойдет во время 
финального матча). Также коммента-
тор Синявский (Павел Крайнов) с не-
годованием отмечает, что «Арсенал» 
усилили игроками других команд, 
выведя на поле «сборную Англии», 
так, мол, нечестно — хотя в составе 
«Динамо» тоже было четыре пригла-
шенные звезды, а не одна, как пока-
зано в фильме. Но главные злодеи 

здесь все-таки не футболисты, а под-
польные букмекеры: некий мистер 
Пеппер (Андрей Чернышов) и его 
наемные мордовороты Мэтт (Сер-
гей Годин) и Марк (Рамаз Чиаурели). 
Люди они, безусловно, нехорошие, 
но не очень последовательные: сна-
чала хотят навариться на победе рус-
ских, для чего шантажируют фор-
варда «Челси» Томми Лоутона (Глеб 
Гервассиев), требуя «слить» матч, по-
том пытаются подкупить Джимми, 
чтобы тот подлил яду в чай динамов-
цам (сознательный афробританский 
товарищ не идет у них на поводу). 
И, наконец, запугивают лучшего иг-
рока советской команды Всеволода 
Боброва (Макар Запорожский), взяв 
в заложники его командировочную 
возлюбленную, английскую журна-
листку Эбби (Алена Коломина), и все 
того же несчастного Лоутона. Этот их 
план тоже позорно проваливается, 
так как Бобров в силу элементарного 
незнания языка не может прочитать 
написанную по-английски записку 
с угрозами.

Эбби тоже та еще штучка — роль 
ее в картине можно описать расхо-
жим выражением «англичанка га-
дит». Роман с Бобровым она заводит 
исключительно из карьерно-профес-
сиональных соображений, чтобы 
описать «любовь с советским чудови-
щем» в серии статей. А проникшись 
к нему искренними чувствами, о вы-
годе все равно не забывает, уговари-
вая Сэнди (такое прозвище она ему 
придумала из-за рыжеватой шеве-
люры) остаться в Англии и сочинить 

вместе бестселлер — книга будет луч-
ше продаваться, если он там обруга-
ет Советский Союз. Но наш напада-
ющий оказывается идеологически 
устойчивым, к тому же на страже его 
морали стоит «атташе по культуре» 
советского посольства (а на самом 
деле — доблестная разведчица) Вик-
тория Стрелкова (Евгения Лапова). 
Она же в решающий момент в оди-
ночку расправляется с букмекерами, 
являя крайне редкий для отечествен-
ного мейнстрима тип героини, ко-
торая служит не просто пассивным 
украшением кадра.

Такой прогрессивный подход, 
скорее всего, является заслугой сце-
наристов Пресняковых. Когда-то они 
навсегда вписали свои имена в исто-
рию отечественного кинематографа, 
вложив в уста одного из персонажей 
фильма «Изображая жертву» слова 

«русское кино в жопе». Теперь при-
думывают для советских спортсме-
нов из 1945 года диалоги вроде та-

ких: «Эйнштейн сказал: Бог не играет 
в карты!» — «А я бы твоему Эйнштей-
ну ответил: не учи Бога, во что ему иг-

рать!» Если это не победа традицион-
ных духовно-нравственных ценно-
стей над нигилизмом, то что же?

ПРЕМЬЕРА КИНО

Кто с мячом к ним придет
Футбол и идеология в фильме «Одиннадцать молчаливых мужчин»

Н

Капиталистическая Англия 
показывает советским 
спортсменам свою  
злодейскую природу  
и вне футбольного поля   
ФОТО «ПИМАНОВ И ПАРТНЕРЫ»

П

Ради песен «Секрета» компанию Максиму Леонидову (справа)  
составил экс-собрат по квартету Николай Фоменко ФОТО  ИРИНЫ  БУЖОР

Тут вроде как не борьба двух миро-
устройств, а, наоборот, налаживание 
дружеских связей. Однако с британ-
ской стороны персонажи сплошь  
отрицательные
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В полуфинал олимпийского хоккейно-
го турнира сборная России пробилась, 
проведя очередной непростой матч. Она 
обыграла датчан со счетом 3:1, сняв во-
просы относительно исхода встречи 
лишь в самом ее конце. За выход в фи-
нал российские хоккеисты будут бороть-
ся с обыгравшими канадцев шведами. 
С подробностями из Пекина — корре-
спондент „Ъ“ Алексей Доспехов.

казать, что в этом матче сборная Рос-
сии, которая на групповом этапе, несмотря 
на благополучный его исход, не очень похо-
дила на обреченную снова завоевать олим-
пийское золото команду, радикально пре-
образилась, было бы, конечно, некоторым 
преувеличением. Но и отрицать тот факт, 
что картинка для тех, кто за нее переживает, 
была уже поприятнее, тоже глупо.

Российская игра по-прежнему щедро по-
ставляла поводы для придирок тем, кто ценит 
в хоккее высокую эстетику. И при этом все-та-
ки она была не так уж плоха — живенькая, 
мощная, лишавшая датчан их козырей. В пре-
дыдущих матчах, в том числе в том, в котором 
они, прежде чем уступить 0:2, доставили нема-
ло проблем сборной России, датчане уверен-
но держались за счет того, что не стремились 
изобразить из себя фаворита, но и от имиджа 
боязливого аутсайдера наотрез отказывались, 
то и дело распрямляя тугую контратакующую 
пружинку. Она отбрасывала соперника назад, 
не давала ему расслабиться, почувствовать 
себя полностью контролирующим ситуацию, 
в принципе лишала комфорта. А тут придав-
ленная российской активностью пружинка 
намертво застыла в сжатом положении. Ника-
ких угроз, никаких уколов. Все время прихо-
дится терпеть чужое давление.

И было видно, что вот такая стилисти-
ка — она уже совершенно не подходит дат-
чанам. С каждой минутой они фальшиви-
ли все чаще и чаще. И вот уже сфальшивили 
так, что Вадим Шипачев остался прямо перед 

воротами Себастьяна Дама, а через секунду 
перед пустым их углом остался Станислав Га-
лиев. Шайбу он запустил вдоль «ленточки», 
словно расплачиваясь с датчанами за при-
мерно такой же подарок россиянам от них 
в нервной концовке матча в группе.

Но в конце концов все у сборной России 
сложилось как надо. Мечущиеся по своей 

зоне датчане забыли про Никиту Гусева, ко-
торый уже приготовил бросок в касание. Ка-
жется, строго говоря, он у него не вышел. 
Зато вместо броска вышел пас на благора-
зумно задержавшегося у дальней стойки 
Шипачева. Знаменосец российской олим-
пийской делегации, у которого на группо-
вом этапе как-то совсем не клеилось, эту пе-
редачу не запорол, отправив шайбу в сетку 
рикошетом от щитков Дама.

А сборная России и после гола продол-
жала жестко пресекать все датские порывы, 
продолжала давить. И представить, что впе-
реди ее ждут серьезные трудности, было не-
возможно. Скорее, наоборот, воображение 
рисовало простенький сюжет, в котором 
российской команде наконец удается избе-
жать нервотрепки, победить с запасом. Ну, 
на него, на него же указывают все знаки — 
громадное преимущество по владению шай-
бой, космическое, 18 против одного-единст-
венного — по броскам в створ!

Но нет, простеньких сюжетов пекин-
ский вариант сборной России, разумеется, 

не терпит: не наш путь. В этом четвертьфи-
нале сюжет усложнил неожиданно бодрый 
отрезок в исполнении скисавших датчан 
во втором периоде и удаление Сергея Плот-
никова. Датская команда реализовала его 
благодаря серии рикошетов, заставивших 
голкипера Ивана Федотова распластаться 
на льду. Помешать Франсу Нильсену, мате-
рому форварду с классным энхаэловским 
бэкграундом, он уже не мог.

А взгляд ловил на площадке нехорошие 
знаки. Датчане уже поднимают голову, игра-
ют не так робко. Они сами отбились в мень-
шинстве, а это, бывает, добавляет куража…

Но нет, тревога оказалась ложной. Вско-
ре сборная России вернула прежнюю аг-
рессивность, а вместе с ней — и датские 
ошибки. После очередной шайба легла на 
крюк клюшки защитника Никиты Нестеро-
ва, а тот от души пальнул над плечом Дама. 
Щелчок был шикарен, для хайлайтов. Как 
и пара комбинаций после него от россиян. 
Но они в голы не трансформировались, ин-
трига все еще жила.

И датчане подогревали ее градус, впер-
вые в заключительном периоде располо-
жившись в российской зоне не на несколько 
секунд, а надолго, чуть ли не на минуту. Сми-
риться с неизбежным они почему-то наотрез 
отказывались. Дошло и до российских оши-
бок. Даже до грубейшей, почти фатальной: 
Федотов поехал к заднему борту забирать 
шайбу, а она досталась датчанину, простре-
лившему на пятачок. Ник Олесен сборную 
России простил, промахнувшись мимо ши-
роко распахнутого, по сути, створа.

Полыхавший довольно ярко огонь этой 
интриги российская команда погасила 
лишь ближе к концу матча, когда ей выпа-
ло поиграть в большинстве. Снова отличил-
ся защитник, теперь Вячеслав Войнов, и не 
размашистым щелчком, а тонким кисте-
вым броском. В общем, полуфинал от дей-
ствующих олимпийских чемпионов нику-
да не уплыл.

А в нем в пятницу им предстоит сразить-
ся с оппонентами уже куда более статус-

ными, чем датчане. Ими будут шведы, ко-
торые, может, и не слишком убедительно 
смотрелись на групповом этапе, но в на-
пряженном четвертьфинальном матче одо-
лели — 2:0 — казавшихся довольно мощ-
ными канадцев.

ХОККЕЙ

Очень сложное — за Данией
Победив в четвертьфинале дебютантов Олимпиады, в полуфинале сборная России сыграет с командой Швеции
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Очередной день Олимпиады 
принес сборной России сра-
зу две медали в главном для 
нее зимнем виде. Эти были 
бронзовые награды после 
«золотого» эстафетного «ду-
плета», которые в командном 
спринте классическим сти-
лем добыли дуэты Юлии Сту-
пак с Натальей Непряевой, 
а также Александра Большу-
нова с Александром Терен-
тьевым. За выступлениями 
россиян, наполненными дра-
матичными нюансами, на-
блюдал корреспондент „Ъ“ 
Алексей Доспехов.

о этих двух оди-
н а к о в ы х  п о 

ценности наград, уже восьмой 
и девятой для сборной России 
на пекинской Олимпиаде, ее 
лыжницы и лыжники доехали 
по довольно извилистым и уха-
бистым дорожкам, через непро-
стые испытания. В женском 
финале они для двух героинь не-
давней «золотой» эстафеты Ната-
льи Непряевой и Юлии Ступак 
начались на четвертом этапе. 
Впереди была еще чуть ли не по-
ловина дистанции командного 
спринта, а американке Джесси-
ке Диггинс жутко захотелось убе-
жать от еще кучного и плотного 
пелотона, который, правда, без-
жалостно выплюнул фавориток 
из Норвегии: Тириль Венг сло-
мала палку — и все, поезд ушел. 
И Диггинс убежала, увлекая за 
собой финку Кристу Пярмяко-
ски и шведку Йонну Сундлинг. 
Сама Диггинс в итоге сдулась, 
но Пярмякоски с Сундлинг к пе-
редаче эстафеты привезли пре-
следовательницам, в том числе 
Непряевой, отрыв в три-четы-
ре секунды. Для дистанционной 
гонки это — крохи, для сприн-
та — неприятно.

И на пятом, предпоследнем, 
этапе Ступак пришлось вме-
сте с немкой Катариной Хенниг 
и американкой Рози Бреннан за-
зор закрывать: иначе все могло 
обернуться крахом. А закрывать 
получалось с трудом. Был даже 
момент, когда показалось, что 
Ступак, пристроившаяся все-та-
ки в кильватере этого отряда из 
пяти лыжниц, отстанет,— не чув-
ствовалось в ней свежести, ли-
хости. Но удалось не отстать, по 
крайней мере сильно, и Непря-
ева, лучшая российская лыж-

ница, мигом сожрала все от-
ставание. В этот день она была 
способна на многое, впрочем, 
как всегда.

Развязка была эффектной, 
с подвохом. Наталья Непряе-
ва подъехала к стадиону вме-
сте с немкой Викторией Карл 
и Сундлинг. Втроем они сбро-
сили и Диггинс, и Пярмякоски. 
Причем на заключительном спу-
ске Непряева вроде бы все сдела-
ла правильно — заняла внутрен-
ний радиус, обеспечила себе 
плацдарм для атаки. Но нет, ски-
нуть и шведку с немкой ей было 
не суждено.

Из этой тройки, казалось, 
опасность именно смертельную 
для все умеющей Натальи Не-
пряевой представляет Сундлинг, 
чемпионка спринта личного: 

его, правда, бежали «коньком», 
но и «классика» ей близка. У Карл 
бэкграунд был куда скромнее. 
До этой Олимпиады, на которой 
она, выпрыгнув из засады, опе-
редила спортсменок, котировав-
шихся куда выше. Непряева бро-
сила сражаться с немкой чуть 
раньше Сундлинг.

У мужчин все было еще слож-
нее. Им непросто было даже ото-
браться в финал. В полуфинале 
российскому дуэту испортило 
жизнь падение молодого Алек-
сандра Терентьева. Они с Алек-
сандром Большуновым в итоге 
даже не попали в четверку луч-
ших — отобрались как «лаки-лу-
зеры» по времени.

В финале ошибок Терентьев, 
назначенный финишером, не со-
вершал, ЧП избегал, но держал-
ся на своих отрезках как-то до-
вольно скромно. В отличие от 
Большунова, уже двукратного — 
в скиатлоне и эстафете — чем-
пиона этой Олимпиады, которо-
му, сколько медалями ни корми, 
все мало. Российский лидер дер-
гал соперников все время, дергал 
жестоко. А на пятом этапе, слов-
но понимая, что надо удобрить 
почву заранее, рванул уже по-на-
стоящему вместе с неплохими 
попутчиками — великим фин-
ским «классистом» Ийво Ниска-
неном и норвежским спецом по 
спринту Эриком Вальнесом. Сза-
ди пыхтели, стараясь не потерять 
беглецов, швед Вильям Порома 

с канадцем Антуаном Сиром, но 
куда уж там… Таких не догонишь.

В общем на этап решающий 
Александр Терентьев отправлял-
ся в компании с наглым финном 
Йони Мяки и норвежским коро-
лем спринта Йоханнесом Клэбо, 
которому просто бесспорным 
королем лыж мешает стать лишь 
присутствие рядом Александра 
Большунова. И тут развязка была 
уже какой-то даже будничной.

Всю дистанцию этапа Клэбо 
ехал свободно, словно на про-
гулке, словно ему наплевать на 
то, что там предпринимают сосе-
ди. Оживился лишь на подъеме 
перед стадионом — коротком, не 
таком уж крутом. Но ему вполне 
хватило, чтобы с соседями рас-
прощаться. А позади Мяки все 
же оттер Терентьева.

А вскоре было награждение 
призеров командного спринта, 
и на нем российские лыжницы 
и лыжники выглядели отчего-то 
совершенно по-разному. В Алек-
сандре Терентьеве и особенно 
Александре Большунове ни за 
что было не разглядеть людей, 
только что взявших олимпий-
ские медали. Зато их сразу мож-
но было разглядеть в Наталье Не-
пряевой и пританцовывавшей, 
как всегда после удачной гонки, 
Юлии Ступак. Хотя именно Сту-
пак, рассказывая о своих ощу-
щениях, сказала про «осадочек»: 
имела в виду, что надеялась на 
большее, чем бронза.

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ

Третьи после первых
Командный спринт принес сборной России две бронзы

На пекинской Олимпиаде российская 
сборная завоевала медаль в биатлонной 
гонке, с которой не было связано абсо-
лютно никаких надежд. В женской эста-
фете серебро взяла отечественная чет-
верка — Ирина Казакевич, Кристина 
Резцова, Светлана Миронова и Ульяна 
Нигматуллина. Они были готовы, кажет-
ся, и побеждать, но один-единственный 
штрафной круг, заработанный Мироно-
вой на стойке, лишил российских биат-
лонисток шансов побороться за золото. 
Оно досталось шведкам.

след за бронзовой медалью, которую 
накануне заработал российский мужской 
квартет, еще одну награду на Играх в Пеки-
не — серебро — взяли отечественные биат-
лонистки в женской эстафете. И медаль эта 
имеет, пожалуй, совершенно особую цен-
ность. Давно пребывавшая в состоянии 
кризиса, выглядевшая практически безна-
дежно, женская команда сумела наконец со-
вершить прорыв.

Анонсированный перед стартом состав 
четверки — Ирина Казакевич, Кристина 
Резцова, Светлана Миронова и Ульяна Ниг-
матуллина — вызывал немало вопросов. 
Единственной спортсменкой, к которой 
никаких претензий быть не могло, явля-
лась Кристина Резцова, показывающая в те-
чение сезона — на фоне остальной части 
женской команды — небывалые, просто 
феноменальные успехи. Кандидатуры дру-
гих спортсменок не выглядели столь убеди-
тельно. За пару дней до эстафеты Казакевич 
стала в гонке преследования 23-й, Мироно-
ва с пятью промахами на последнем рубе-
же — и вовсе 41-й.

Но в пятницу представительницы сбор-
ной России сумели, когда от них этого, кажет-
ся, едва ли кто мог ожидать, выдать лучшую, 
пусть и с многочисленными промахами, эста-
фетную гонку в сезоне. Отнюдь не дурно нача-
ла Ирина Казакевич, которая практически не 
уступала ходом своим соперницам. Затем Рез-
цова, устроившая на рубежах образцово-пока-
зательное выступление, вывела российскую 
четверку в лидеры, причем в лидеры убеди-
тельные. На тот момент отрыв от шедших вто-
рыми итальянок составлял полминуты. Даже 
Светлана Миронова, проникшаяся азартом, 
поехала очень раскатисто и на лежке отрабо-
тала безупречно, без каких-либо нареканий.

В тот момент возникло ощущение, что, ка-
жется, российская команда может бороться 
не просто за подиум, а за золото. Ощущение 
это сохранялось, правда, недолго. На вторую 
стрельбу Мироновой не хватило: три допол-
нительных патрона и одна незакрытая ми-
шень. Она ушла на штрафной круг и первую 
позицию упустила. Ирина Казакевич ситуа-
цию исправить уже не могла.

Появившимся шансом на золото умело 
воспользовалась команда Швеции, которую 
на заключительном этапе представляла Эль-
вира Эберг, младшая сестра олимпийской 
чемпионки Ханны Эберг. С ней, набравшей 
гигантскую скорость и настроившейся взять 
в Пекине уже третью олимпийскую медаль, 
состязаться было бесполезно.

Екатерина Ремизова

БИАТЛОН

Светлана Миронова 
перебрала на стойке
Один штрафной круг оставил российских 
биатлонисток с серебром эстафеты

Юлия Ступак (слева) 
и Наталья Непряева  
добавили к золоту,  
добытому в эстафете, 
бронзу в командном 
спринте   
ФОТО ODD ANDERSEN / AFP

Сборная России (№55 — Владимир 
Ткачев) в матче с датчанами  
владела огромным преимущест-
вом, но лишь в конце третьего  
периода сумела погасить интригу 
относительно исхода встречи   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Женская сборная России совершила прорыв и завоевала серебро в эстафете  
ФОТО KEVIN VOIGT / DEFODI IMAGES / GETTY IMAGES
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ТАБЛИЦА МЕДАЛЕЙ
 З С Б В
1. Норвегия 13 7 8 28

2. Германия 10 6 4 20

3. США 8 7 4 19

4. Китай 7 4 2 13

5. Австрия 6 7 4 17

6-7. Нидерланды 6 4 4 14

6-7. Швеция 6 4 4 14

8. Швейцария 5 0 5 10

9. Россия 4 8 12 24

10. Франция 4 7 2 13

ПЕКИН-2022

Лыжные гонки
Мужчины. Командный спринт. 1. Норвегия 
(Эрик Вальнес, Йоханнес Клэбо) — 19.22,99. 
2. Финляндия (Ийво Нисканен, Йони Мяки) 
— отставание 2,46. 3. Россия (Александр 
Большунов, Александр Терентьев) — 4,29.

Женщины. Командный спринт. 1. 
Германия (Катарина Хенниг, Виктория Карл) — 
22.09,85. 2. Швеция (Майя Дальквист, Йонна 
Сундлинг) — отставание 0,17. 3. Россия 
(Юлия Ступак, Наталья Непряева) — 0,71.

Биатлон
Женщины. Эстафета 4х6 км. 1. Швеция (Линн  
Перссон, Мона Брорссон, Ханна Эберг, Эльвира Эберг) — 
1:11.03,09 (0 штрафных кругов + 6 доп. патронов).  
2. Россия (Ирина Казакевич, Кристина Резцова, Светлана 
Миронова, Ульяна Нигматуллина) — отставание 12,0 (1+7).  
3. Германия — 37,4 (0+6).

1/4 финала
Россия—Дания 3:1 (Шипачев (Гусев, Яковлев), 13:01;  
Нестеров (Гусев, Грицюк), 34:36; Войнов (Шипачев, Грицюк), 
55:45 (5х4) — Нильсен (Бау, Лауридсен), 22:57 (5х4)).

США—Словакия 2:3 (буллиты). Финляндия—Швейцария 5:1. 
Швеция—Канада 2:0.

18 февраля в 1/2 финала встречаются: Россия—Швеция, 
Словакия—Финляндия.

ОЛИМПИЙСКИЙ РЕЗУЛЬТАТ

Горные лыжи
Мужчины. Слалом. 1. Клеман Ноэль (Франция) — 1.44,09.  
2. Йоханнес Штрольц (Австрия) — отставание 0,61.  
3. Себастьян Фосс-Сулевог (Норвегия) — 0,70…  
10. Александр Хорошилов (Россия) — 1,08.

Фристайл
Мужчины. Слоупстайл. 1. Александр Холл — 90,01 балла.  
2. Николас Геппер (оба — США) — 86,4. 3. Йеспер Тьедер  
(Швеция) — 85,35.
Мужчины. Лыжная акробатика. 1. Ци Гуанпу (Китай) — 
129,00. 2. Александр Абраменко (Украина) — 116,50.  
3. Илья Буров (Россия) — 114,93.

Хоккей
Женщины. Матч за 3-е место. Финляндия—Швейцария 4:0.

Шорт-трек
Мужчины. Эстафета. 5000 м. 1. Канада — 6.41,257.  
2. Южная Корея — отставание 0,422. 3. Италия —2,174.  
4. Россия (Семен Елистратов, Константин Ивлиев,  
Павел Ситников, Денис Айрапетян) — 2,183.
Женщины. 1500 м. 1. Чхве Мин Чжон (Южная Корея) — 
2.17,789. 2. Арианна Фонтана (Италия) — 2.17,862.  
3. Сюзанна Схултинг (Нидерланды) — 2.17,865.
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